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Violan y matan
a chica en SLP
Una adolescente de 17 años de

edad vecina del barrio Santa Rita
fue hallada muerta en una escuela

de la comunidad Tampaxal munici
pio de Aqulsmón a más de 300 ki
lómetros de la capital de San Luis
Potosí Tenia la cabeza destrozada

con una piedra así como huellas de
estrangulamlento y violación

La policía ministerial detalló que
el cuerpo fue descubierto la maña
na del lunes pasado en la parte
posterior de la Escuela de Educa
ción Media a Distancia número 13

El cadáver fue enviado al Ser

vicio Médico Legista de Ciudad
Valles donde fue reconocido por
sus familiares

En tanto la Fiscalía General del
Estado de Oaxaca Informó que el
30 de octubre detuvo a Juan Diego
Calderón Toledo y Héctor OJeda a
quienes acusa de violar y robar a
una pasante de la Escuela Superior
de Medicina del Instituto Politécni

co Nacional en el municipio de San
Pedro Comftanclllo en el Istmo de
Tehuantepec

Vicente Juárez y Jorge A Pérez
CORRESPONSALES
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DEL CONGRESO NACIONAL
SURGIRÁ EL NUEVO POLITÉCNICO
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Recibe Roger Penrose doctorado
honoris causa del Cinvestav

En su conferencia explicó a estudiantes y académicos su teoría del origen del Universo
Es consecuencia de un ciclo continuo de rebotes que existen antes del Big Bang dice

Redacción 1 quien es profesor emérito de Ma
temáticas de la Universidad de

Oxford y en su teoría del origen
del Universo establece que el espa
cio y el tiempo no empezaron a
existir en el Big Bang sino que
existe en un ciclo continuo de re

botes que él llama eones y el Uni
verso es uno de esos eones que
están antes del Big Bang

La relación de Penrose con el

Cinvestav ya tiene algunos años
y actualmente colabora con cien
tíficos del centro para elaborar
teorías que expliquen el origen
del universo y los multiversos

Cosmología Cíclica Conforme el
modelo cosmológico y sus teorí
as de la creación del Universo

El científico considerado co
mo una de las mentes más bri
llantes de la humanidad actual

mente mencionó que como es
tudiante de la Universidad de

Cambridge tuvo la oportuni
dad de conocer al profesor Solo
mon Lefschetz quien lo intro
dujo en la topología y la geo
metría algebraica lo que des
arrolló en él su gusto por la fí
sica y las matemáticas

Al evento efectuado en el Cen
tro Cultural Jaime Torres Bodet

2 en la Unidad Zacatenco asistió
h el director general Enrique Fer

nández Fassnacht quien señaló
que la presencia de científicos co
mo Penrose contribuye a fomen
tar la vocación por la ciencia en
tre los jóvenes

Por su parte el director del
Cinvestav José Mustre de León
resaltó la importancia de presen
tar a los estudiantes a una emi

nencia mundial en el campo de
la cosmología quien ha brinda
do al mundo relevantes aporta
ciones en materia de relatividad

general y teoría cuántica ade
más de sus investigaciones en
adoquinados no periódicos fun
damentales para el estudio de la
materia condensada
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Invisten a

físico inglés
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oger ^enrose i íi
es doctor mexicano
Por sus contribuciones científicas entre ellas la de liberamos de esa visión de
pesadilla de un Universo que explotó de la nada el físico matemático Roger

Penrose Inglaterra 1931 profesor emérito de la Universidad de Oxford recibió
el grado de Doctor Honoris Causa por parte del Centro de Investigación y de

Estudios Avanzados Cinvestav del Instituto Politécnico Nacional

^DOCTOR HOXOISIS CU SI

Reconocen
a Penrose

El físico matemático inglés fue honrado ayer por el
Centro de Investigación y de Estudios Avanzados
POR LUIS CARLOS

SÁNCHEZ

luls sanchez@gímm cora mx

Por sus contribuciones cientí
ficas entre ellas la de liberar
nos de esa visión de pesadilla
de un Universo que explotó

de la nada el físico matemá
tico Roger Penrose Inglate
rra 1931 profesor Emérito de
Matemáticas de la Universi

dad de Oxford recibió el gra
do de Doctor Honoris Causa

por parte del Centro de Inves

tigación y de Estudios Avan
zados Cinvestav del Instituto
Politécnico Nacional

Penrose quien se encuen
tra en México para participar

2015 programa que se rea
liza cada otoño en honor del
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matemático Solomon Lets

chetz recibió un diploma y
el fistol que le acredita con el
grado otorgado Me siento
realmente complacido con la
distinción dijo el científico
que ha sido reconocido junto
con Stephen Hawkins con el
Premio de la Fundación Wolf

de Física por su conocimien
to sobre eíUniverso Después
expuso durante más de una
hora su teoría de twistores
propuesta en 1967

Con ayuda de dibujos pin
tados con plumones de co
lores y dos proyectores de
transparencias el físico ex
plicó al detalle su teoría que
propone que el espacio y el
tiempo son construcciones
secundarias que emergen
desde un nivel profundo de la
realidad

Gracias por expandir
nuestra libertad mental le re
tribuyó Bogdan Mielnik pro
fesor emérito del Cinvestav
quien resaltó que la humani
dad debe a Penrose el haber

le librado de la idea de que el
Universo fue producto de una
explosión que surgió de la
nada Sus ideas dijo rompie
ron obviamente la simetría de

lanada que es perfectay tam
bién el principio de mínlmal
action de equilibrio agregó

Al entregar la distinción
José Mustre de León director
general del Cinvestav resaltó

que a lo largo de más de cinco
décadas la institución sólo ha
entregado cinco Honoris Cau
sa es 1 1 honor eme eí docto

Penrose haya aceptado esta
distinción probablemente
es de las pocas personas que
han llevado al detalle la inves

tigación de proyectos que son
cruciales para nosotros como
seres humanos entender
cuál es el origen del Univer
so y el origen de la conciencia
humana

Penrose quien será en
trevistado hoy por el director
editorial de Excélsior Pascal
Beltrán del Río ha intenta

do unificar conceptos físicos
de la relatividad y la mecá
nica cuántica a través de su
teoría de iwistores Ricardo

Félix Grijalva secretario aca
démico del Cinvestav seña
ló que se trata de uno de los
pensadores más influyentes
de nuestro tiempo abarcando
diferentes campos de la cien
cia moderna

También un polémico

filósofo Penrose publicó
en 1996 junto con Sthepen
Hawking el libro The Matu
te oí Süoce üíitl Tirria donde
se expone el debate que am
bos sostuvieron en el Institu
to Isaac Nevvton de Ciencias
Matemáticas de la Universi

dad de Cambridge dos años
antes Cada uno de los pen
sadores dio tres conferencias

complementarias en las que

debían responder a los argu
mentos del otro en una sesión
final sostuvieron un debate en

conjunto Penrose defendió la
existencia de un mundo real

que no pudo haber surgido de
lanada

También generó polémica
al utilizar conceptos de la físi
ca para explicar cómo podría
emerger la conciencia hu
mana considerada como un
estado particular de organiza
ción de la materia y no como
una entidad metafísica Autor
de La nueva mente del em

perador y Las sombras de la
mente y los ciclos del tiempo
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Segundos a nivel nacional
Aumenta numero
de científicos en el IPN

La tasa de crecimiento de los

investigadores del Instituto Po
litécnico Nacional IPN es de
las más altas del país Somos la
segunda fuerza a nivel nacional
apenas atrás de la UNAM que es
más grande y tiene el doble del
presupuesto que el Instituto se
ñaló el Director de Investigación
de esta casa de estudios Primo
Alberto Calva Chavarría al inau
gurar el XVCongreso Nacional de
Ingeniería Electromecánica y de
Sistemas CNIES 2015

Calva Chavarría resaltó que la
investigación en el IPN no sólo ha

crecido en cantidad sino también

en calidad y se ha puesto de mani
fiesto a travos de la divulgación i n
tcrnacional arbitrada que al corle
de octubre alcanza las mil 135 men
ciones incluidas en el 10 por ciento
de las publicaciones más citadas en
el mundo de acuerdo con el SCIma
go Journal Country Rank el cual
es un índice de calidad de revistas
científicas

Añadió que la Secretaría de In
vestigación ha planteado una serie
de estrategias que van desde las in
versiones hasta los apoyos econó
micos pa ra 1 a investigadón

LA INVESTI

GACIÓN
en el instituto

ha aumentado

en cantidad

pero también
en calidad
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EnellPN

Retrospectiva de Raúl Anguiano en su centenario

El pintor muralistaygrabador
mexicano 1915 2006 es recor
dado a 100 años de su nacimien

to conuna retrospectiva en Insti
tuto PolitécnicoNacional IPN
RaúlAnguiano viaje onírico de
unavida se presenta a partir de
hoyen el Centro CulturalJaime

Torres Bodetyestá integrada
por 127piezasdeljalisciense
considerado en el IPN como uno

de los principales exponentes de
las poli técnicas investigador
incansable enlabúsquedade
nuevas formas de creación

—Agendas
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La elección de un rector

Cuando liega el momento para cada institución educativa de escoger nuevo titular con sus protocolos y rituales propios es en es
tas estructuras donde puede encontrarse el mismo secreto de su compromiso
ADRIÁN ACOSTA SILVA

on la regular ¡dad que
rúarc a n puni ualnien
te los cal crida ríos iris
t it ucioiui les o ti cada
caso las universidades

públicas mexicanas ex
perimenta n de cuando
en cuando las tensiones

políticas propias de los
procesos de elección de

un nuevo gobierno universitario encabezado por un
rector o rectora Las fórmulas y contextos institu
cionales varían los protagonistas y procedimientos
de elerc ion también y los mecanismos usos y eos
lumbres universitarias que habitan la hechura de
las decisiones y los rituales de elección de los nuevos
rectores suelen ser tan diversos corno las historias

políticas de cada universidad liste año por ejemplo
iíi UNA 1 y la Universidad Aulónorna de Zacatecas
enfrentan inminentes procesos de elección de rector
bajo fórmulas institucionales distintas En otros ca
sos como la Universidad dcGuanajuato o I I Colegio
de México transitaron recientemente por procesos
similares de elección de sus máxi mos representantes
institucionales

Estos procesos están aso
ciados a uno de los rasgos
sustantivos de la autonomía
universitaria la facultad de

autogobernarse es decir de
definir los métodos de elección
de las autoridades de la un iver

sidad desde el rector hasta los
directivos de escuelas facul
tades institutos divisiones o
departamentos según sea el
caso Ksta atribución nace his

tóricamente con la estructura
mismade la universidad corno

organización del conocimien
to en la que el co gobíerno de
la universidad o el gobierno
compartido se constituyó
desde su origen como un ras
go distintivo de la vida política
universitaria La universidad

de los estudiantes Bolonia
o la universidad de los profe
sores París se establecieron
corno los modelos básicos de

configuración del gobierno de
las universidades en todo el
mundo

Para el caso latinoamerica

no y mexicano la influencia
del modelo de Bolonia a través
de la Universidad de Salaman

ca fue determinante para la
estructuración del gobiernode
la universidad durante la épo
ca colonial Sin embargo con
la constitución de los nuevos

Estados nacionales a lo largo
del sigloXIX las universidades
experimentaron transforma
ciones importantes de sus en
tornos tradicionales —locales

y nacionales— y comenzaron
un largo proceso de reformade
sus estructuras y prácticas de
gobierno

Pero es a partir del movi
miento de reforma de Córdoba
en Argentina en 1918 cuando
el tema de la autonomía como

autogobierno com ienza a plan
tearse con toda claridad La

disputa por la orientación de
la universidad como tina ins

titución pública basada en la
libertad de cátedra y de inves
tigación con la participación
legítima de los estudiantes y
profesores en el gobierno de la
universidad transformó rápi
damente las estructuras aca

démicas de administración y
de conducción institucional
universitaria Las tensiones

clásicas entre eficacia y legi
timidad entre la cantidad de
participación y la calidad de la
representación se colocaron
en el centro de la vida política
en la universidad

Factores coyunturales o
estructurales gravitan en la
manera en que se toman las
decisiones y se configuran
los acuerdos institucionales
pero también existen prácti
cas políticas específicas para
minimizar los riesgos del
conflicto que potencialmente
pueden surgi r de la insatisfac
ción o el malestar con las deci

siones tomadas La pregunta
clave es ¿hay mecanismos
que aseguren que las eleccio
nes universitarias en México
no se traduzcan en conf1 icto e
inestabilidad institucional es
decir en crisis de gobernabi
lidad La respuesta contun
dente es que no Pero lo que
puede ayudar a examinar el
funcionamiento de las estxuc
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turas políticas universitarias es
identificar algunos factores clave
para comprender las posibilidades
de que una elección rutinaria no
desbarranque en ingobernabili
dad institucional

Se pueden proponer cuatro
factores clave para dicho esfuerzo
comprehensivo a la duración del
período rectoral b la posibilidad
de la reelección inmediata c la
conformación y el papel de los ór
ganos de gobierno que intervienen
en la designación del nuevo rector
o rectora y d el perfil de las redes
de poder realmente existentes que
se forman en cada universidad

lil maldito factor tiempo
En 37 universidades públicas
mexicanas incluido e Instituto
Politécnico Nacional los períodos
temporales son de tres tipos los
de 3 los de 4 y los de 6 años 4 son
períodos de 3 años 27 de 4 y 6 de 6
años En 19 de los casos que tienen
rectorías de 3 o 4 años se permite
la reelección inmediata por una
sola vez y solo en 1 caso de los que
duran 6 años se permite esa posi
bilidad ¿Quéimplicaciones tiene
esto Probablemente varias pero
se pueden identificar dos principa
les Primero que la organización
de los tiempos políticos marca los
límites del activismo de los grupos
interesados internos y externos
en los procesos políticos universi
tarios Segundo que el activismo
político universitario depende
fuertemente de la posibilidad de
la duración del período rectoral

¿Qué significa esto Que el cál
culo de los tiempos las presiones
y los cabildeos entre los universi
tarios obedecen a las coyunturas
políticas que inician cuando se
anuncia la convocatoria a la par
ticipación para la presentación de
las candida tu ras a Igo así como las
elecciones primarias para la pro

moción de nombres proyectos y
respaldos universitarios
La reelección
corno incentivo

Pero la posibilidad de la reelección
introduce un factor estratégico
para la movilización política de los
universitarios Que un rector pue
da o no ser reelecto de manera in

mediata introduce un mecanismo

que teóricamente puede favorecer
el sentido político de la conducción
institucional Salvo excepciones
las universidades públ icas que con
templan esta posibilidad utilizan
regularmente este mecanismo para
mantener la establidad político
admi nistrativa y para ofrecer más
tiempo al desarrollo de proyectos
universitarios impulsados por el
gobierno en turno Sin embargo
las excepciones son importantes
Fue el caso del Rector Jorge Carpizo
en la UNAM que luego de la con
flictividadestudiantil manifestada

con el proyecto reformador lanzado
durante su administración 1985
1989 decidió no promover su re
elccióu para el período siguiente
¡Quién decide

La eleción de un rector en las uni

versidades públicas mexicanas
contemporáneas obedece a tres
fórmulas institucionales 1 La de

signación por una Junta de
Gobierno Directiva o

Universitaria 2 la
elección por par

te del Consejo
General Uni

versitario

y 3 la elec
ción abierta
universal
ponderada
o directa

por parte de
la comunidad

universitaria

Salvo en el caso del

Instituto Politécnico

Nacional donde el Direc

tor General es designado por una
entidad externa ül Presidente de
la Rcpúbl íca en el resto de las uni
versidades la autonomía garantiza
que sean los propios universitarios
quienes deciden los métodos y
procedimientos de elección de sus
máximas autoridades

Ello no elimina por supuesto la
influencia que gobernadores altos
funcionarios federales partidos po
líticos o grupos de i nterés externos
tienen o intentan tener en la elec

ción de candidatos a los puestos

de rector Sin embargo la lógica
autonomista de las universidades
suele colocar límites más o menos

precisos a las intervenciones exter
nas Lo interesante en el caso mexi

cano es que la fórmula de las Ju ntas
de Gobierno i ntegradas

por notables perso
najes académicos

o sociales de

las universi

dades se ha
expandido

como un

modelo
de elec
ción entre

las univer

sidades pú

blicas mexi
canas Hasta

1980 sólo 3 uni
versidades tenían

una Junta de Gobierno
encargada de designar al Rector
en 2010 ese modelo funciona en
16 universidades

¿Cómo se gobierna
Pero el tema sustantivo en térmi

nos degobernabilidad ygobernan
za institucional no es quién go
bierna sino cómo gobierna Y aquí
el factor estratégico es la d istribu
ción del poder institucional uni
versitario del cual deriva la legiti
midad y la eficacia de la autoridad
de los órganos unipersonales de
gobierno como es la rectoría Las
fórmulas de integración y capaci
dad de los órganos colegiados de
gobierno Consejos universitarios
colegios de escuela divisionales o
departamentales pero también
las formas de agregación de los
intereses políticos de los diversos
sectores universitarios a t ravés de

sindicatos organizaciones estu
diantiles y de académicos confi
guran en su conjunto una dinámi
ca de redes organizadas de poder
que imprime un perfi I específico a
los procesos de construcción de los
liderazgos institucionales indis
pensables para el funcionamiento
de esquemas de ejercicio del poder
de las autoridades universitarias

que garantice umbrales mínimos
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de gobernabilidad y gobernanza
institucional a sus representantes

En otras palabras en la confor
mación de las estructuras forma

les e infomales de la política y el
poder de las universidades radica
la explicación de las mayores o me
nores capacidades institucionales

para consolidar o transformar la
lógica del desempeño institucio
nal y en ocasiones con suerte de
producir prácticas de coopera
ción de legitimación de lealtades
y participación comprometida en
la conducción político institucio

nal y academ ica de las propias uni
versidades Es el reconocimiento

de la política y el gobierno uni
versitario como las fuentes de los

ruidos crujidos y temblores que
ocurren en el cuarto de máqui
nas del poder institucional en la
universidad 0

La pregunta clave es ¿hay mecanismos
que aseguren que las elecciones universitarias
en México no se traduzcan en conflicto e
inestabilidad institucional es decir en crisis
de gobernabilidad
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WietsedeVries

Para el investigador aumentar la matrícula de las instituciones sin que esto signifique
descuidar la calidad de la educación otorgada es el verdadero reto

CARLOS REYES

Laeducación superioren México enfrenta
una serie de desai íos

que pasan en pri
mera instancia por

la cobertura Una meta que ha
estado presente en los últimos
años sin poder aterrizar de for
ma convincente

Sin embargo la obsesiva intención
de expandir la matrícula de las uni
versidades e instituciones de educa

ción superior ha dejado de lado otros
aspectos que no han sido atendidos

De acuerdo con Wietse de Vries
investigador de la Benemérita
Universidad Autónoma de Puebla

BUAP adscrito al Sistema Nacio
nal de Investigadores SNI se trata
de un tema que ha estado inmerso
en el d ¡seño de las políticas públicas
desde sexenios anteriores

Y en ese trayecto y en esa insis
tencia sostiene se ha descuidado
la calidad que se imparte en las
instituciones y se elevan ciertos
indicadores cuando en realidad el

problema persiste
En entrevista el especialista

apunta que la coberturaha sido abor
dada desde distintas perspectivas y
programas porque se piensa que al
elevar el número de alumnos inscri

tos en laeducación superior se habrá
dado con muchas de las respuestas

Y en una de esas pretensiones
la educación superior a distancia
se ha posicionado como una de las
alternativas viables aunque no sea
lo más conveniente ni esté compro
bado pro experiencias anteriores
que dará los resultados esperados

De Vries puntualiza que en esta
dinámica los rectores y directores
de las i nstituciones de educación su

perior deben juga r un papel mucho
más activo

Que su voz se escuche en el di
seño de las políticas públicas Y que
todo aquello explica el especia lista
que las universidades proponen y di
señensea tomado encuentay se lleve
a la práctica en beneficio

No sólo de lacobertura sinode la

eficiencia terminal la cal idad y otros
asu ntos que permea n y son parte de
ese espectro de desafíos que atañe
resolver a este sector educativo

El mito de la cobertura
Wietse de Vries comenta que el
mayor desalío para la educación su
perior es resolver el problema de la
cobertura sin que ello implique des
atender otros aspectos que siguen
pendieutes en la agenda

Yes que comenta el investiga
dor se ha llegado a construir una
creencia y toda una I inca de acción
tendiente a resolver la cobertura
con el solo hecho de incremen

tar los porcentajes y los aspectos
cuantitativos

Con eso no quiero decir que
el desalío consista en alcanzar las

metas gubernamentales Más bien
el desafío consiste en sacarles de la
cabeza a los funcionarios la idea de

que la cobertura es lo primordial
comenta

Como lo recuerda lacobertura
ha sido el terna más importante
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por décadas a excepción qui
zá del sexenio de Carlos Salinas
1988 1994

Por ello las estrategias se han
concentrado en aumentar la cober

tura para que cada vez más jóvenes
accedan a la educación superior in
dependientemente de la calidad que
se ofrece en a Igunos casos

No es excepcional escuchar
hablar a un presidente sobre las re
formas de la educación superior y
discutir casi exclusivamente la cober

tura ¿Sigue en 33 5 por ciento o ya
llegamos al 34 por ciento asegura

El problema cuestiona es que al
privilegiar el incremento de la cober
tura se descuidan otros elementos
que deben atender también las ins
t it uciones de enseñan a superior

La cobertu ra pone en la sombra
a todo lo demás Para empezar la
calidad no es tan importante como
la cantidad asegura

Uno de estos aspectos es el tema
de la calidad al cual no se le ha queri
do entrar con la suficiente solvencia

y efectividad que requiere
De Vries señala que hasta el mo

mento en este renglón existen me
canismos pertinentes y suficientes
para garantizar que se esté impar
tiendo educación superior de cali
dad pero no ha habido unavoluntad
acorde con las necesidades

Las instancias evaluadoras si

guen existentes pero llevan un papel
marginal Casi ninguna institución
ha sido clausurada por falta de cali
dad y más de la mitad de las institu
ciones de educación superior opera
legalmente sin ser evaluada dice

En ese marco los Corniles Inte
rinslitucionales para la Evaluación
de la Educación Superior CIKES
se crearon hace más de dos décadas
el Consejo para la Acreditación de la
Educación Superior COPAES hace
1 5 años pero no se ha puesto énfasis
en la labor que desempeñan y que
pueden potenciar

Además el tomar encuenta sola
mente a la cobertura en el mapa de
las prioridades ocasiona que otros
asuntos sean atendidos de manera

errónea y poco efectiva
I a fijación en la cobertu ra tam

bién lleva a que queremos mejorar
indicadores importantes como la

eficiencia terminal la titulación
pero por las razones equivocadas

Queremos mejorar estos i nd ica
dores para aumentar la cobertura
no para mejorar lacalklad explica

Por eso los requisitos y la regu
lación de las instituciones de educa

ción superior no han sido revisada
en muchos años y no garantiza en
muchos casos que la calidad de los
servicios sea la más indicada

Cualquier persona seria que
revise los requisitos de titulación
de las universidades se reirá de tris

teza Hoy alguien se puede titular
por haber llenado correctamente el
formato B 12 688 dice

Por eso las instituciones de educa

don superior sostkOTC dcbcncnfocarde
maneradisünta hádalas prioridadesque
cadaviv de mandan más su atención

OtuH^li iivgia
Con respecto al asunto de la perti
nencia de los servicios educativos y
la v i ncu lación de ios m ¡les de egresa
dos con el mercado laboral De Vries
plantea que son evidentes los vacíos
que se presentan en este aspecto

Sobre todo comenta poique se
sigue privilegiando i pesar de todo
a las carreras tradicionales porque
son éstas las que siguen prefiriendo
los jóvenes en edad de cursar sus es
t udios profesionales

Sobre la pertinencia no hay mu
cha discusión porque sabemos poco
de lo que pasa en el mercado lal oral
l o que sí sabemos es que todo apunta
a que las carreras tradicionales son las
más pertinentes

Pero nuevamente entra la cober

tura hay que ofrecer Derecho porque
tiene más demanda apunta

V ese es el único razonamiento

bajo el cual la educación superior
sigue abriendo espacios que se en
cuentran saturados más allá de las
necesidades del mercado laboral

En ese esquema la educación supe
rior adistaricia planteael investigador
es unaallernativa que se haven ido im
pulsando en los últimos años

El problema advierte es que no se
ha profundizado lo suficiente en el im
pacto real que ha ten ido en ot ros casos
coijreladónalincrementoddacolxT

tura y la ampliación de espacios para
miles de jóvenes

I a educación a

distancia en Méxi

co tiene mucho en
común con la tele

secundaria í a idea

de que esta forma
educativa vaya i
mejorar la cobertu
ra es la misma que
la que estaba detrás
de la telesecu nd i ría

yes una gran menti
ra advierte

Y es que para De
Vries el aprendiza
je no está garanti
zado mediante el

uso de tecnologías
lo cual se ha creído
de manera errónea

y se le han dado ex
¡H c tal ivas a la edu

cación a distancia

por encima de sus
capacidades reales

Es absurdo que
los excluidos de la

universidad normal van a aprender a
través de pantallas tablets e internet
incluso en escuelas donde no hay luz
Pero estarán inscritos lo cual cuenta
para la cobertura enfatiza

En ese contexto De Vries sostiene

que los rectores y directores de las ins
tituciones de educación superior de
ben ser piezas centrales y decisivas en
el diseño de las políticas educativas

Un papel comenta que hasta el
momento no han querido o no futrí
podido ejercer a pesar de la impor
tancia que pueden tener en el círculo
de toma de decisiones

Porsupuesto los rectores tendrían
que tener un papel más activo Masque
nada les toca definir el tamaño de su

universidad la ofertaeducativa y los
costos para los estudiantes Son cosas
fundamentales y mucho más impor
tantes que la cobertura finaliza 0

¿Quien es Wietse de Vries
Es profesor investigador y Direc

tor de Gestión Académica en la
Benemérita Universidad Autó
noma de Puebla México Estudió
la licenciatura en Trabajo Social
Hogeschool de Horst Países Bajos

1987 la maestría en Educación
Departamento de Investigación

Educativa CINVESTAV México
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1992 y el doctorado en Educación
Universidad Autónoma de Aguas

calientes México 1997
Actualmente realiza investigacio

nes sobre estudiantes egresados y
académicos Es miembro del Sistema
Nacional de Investigadores desde
1995 actualmente nivel II

Ha sido evaluador de proyectos de
colaboración internacional para el
Vlaamse Interuniversitaire Raad de

Bélgica en Bolivia 2007 y Ecuador
2010 y ha trabajado como asesor

para proyectos con los Ministerios
de Educación de Argentina Chile
Bolivia y México

Como investigador ha participado
en varios proyectos nacionales e
internacionales financiados

Ha trabajado en un proyecto
que busca desarrollar indicadores
universitarios en Europa y América
Latina INFOACES con apoyo finan
ciero de la Unión Europea

Sobre el proyecto Alfa INFOACES
o Sistema Integral de Información
sobre las Instituciones de Educación

Superior de América Latina para el
Área Común de Educación Superior
con Europa wietse De Vries indica
que dicho proyecto busca conjun
tar información sobre la calidad y
funcionamiento de universidades de

diferentes naciones para generar
una lista de indicadores con el fin
de mejorar la calidad y pertinencia
de cada una

Mejorar estos aspectos permitirá
incrementar su contribución al

desarrollo social y económico de
sus países regiones comunidades

y ciudadanos
El proyecto fue financiado ma

yoritariamente por la Comisión
Europea dentro del programa
ALFA que aglutina a un total de
32 socios de 22 países diferentes
17 de América Latina y 5 de Eu

ropa Todos fueron coordinados
por la Universidad Politécnica de
Valencia a través del Centro de
Gestión de la Calidad y del Cambio

Dice que se trabajó en la elabo
ración de indicadores básicos y
avanzados que compararán a las
instituciones

El listado comprende indicadores
generales con similitudes como el
número de publicaciones docentes
y estudiantes otros se refieren a
la vinculación con las empresas y
el desarrollo de la economía pero
considerando diferencias regiona
les explica

En el tema de la evaluación De
Vries ha defendido siempre el plan
teamiento de que se trata de un
asunto confuso

Si bien existe una amplia gama
de procesos evaluativos cada uno
ha tenido sus propios operadores
su propio universo de aplicación
sus propias consecuencias pero
ningún proceso se aplica al sistema
en su conjunto

Por una parte hay un claro interés
gubernamental en continuar con las
evaluaciones y una creciente insis
tencia en procesos de acreditación
de programas e instituciones

Por otra parte este interés re
dunda en el problema de cómo

manejar los resultados del pro
ceso de evaluación como meros

indicadores para perfeccionar la
asignación de presupuestos o bien
como base para la formación de
un Sistema Nacional de Evaluación
en la enseñanza superior

El verdadero reto es aumentar
la matrícula de las instituciones

educativas sin que esto signifique
descuidar la calidad de
la educación otorgada
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I as I restituciones de Educación

Superior deben porque es parle
fundamental de su razón de ser
conl a r con áreas de comunicación

que coadyuven a la difusión de sus
logros para con ello dar cuentaala
sociedadde su trabajo y rcsu liados

Particularmente en las univer

sidades públicas esto se traduce en
una fbrmade rendición decuentas

que permiten a la sociedad saber
que lo que se invierte en ellas
rinde frutos sol idos yconsistentes

Muchas de las problemáticas
que so presentan en estos espacios
podrían resolverse con esquemas
de comunicación internos exter
nos y transversales que dieran voz
a todos los m iembros de una comu

nidad académica con la posibili
dad de retroalimentar a todo sus

integrantes e incluso trascender
las fronteras de las instituciones
mismas

Si n embargo y a pesar de justi
ficar su pertinencia no existe un
consenso que permita definir con
claridad cuáles son las líneas de

acción idóneas para el adecuado
I u nciona rn ionio de estas áreas in
cluso el perfil de quienes encabe
zan estas unidades es tan variado

que podría pensarse que no existe
una verdaderaprofesionalización
en un espacio q ue requiere de la se
riedad dedicación y esmero para
su congruente funcionamiento

Estas diferencias comienzan
desde la denominación misma

Secretaría de Comunicación Di
rección do Comunicación Social
Unidad de Información Depar
tamento de Prensa y Propaganda
Área de comunicación y otros
nombres utilizados para rolen r
nos a los mismos espacios en las
distintas universidades

Irónico resullaquesicomunicar
significa ponerencomún noexis
ta un nombre común para todos

Durante muchos años la tarea
principal fue ladebuscar mecanis
mos de salida para la información

generada desde el interior de los
espacios de generación de conoci
mionios y para ellos se recurría a
lageneración de boletines de pren
sa y a la confección de órganos de
difusión impresos revistas gace
tas con una muestra del quehacer
universitario

Con el avance de las Iconolo

gías de la Información y comuni
cación es una obligación adaptar
los esfuerzos de común icación a las

exigencias del siglo XXI la gama
de opciones que se tienen para fa
vorecery potenciar las actividades
de cada institución es tan grande
como la voluntad del equipo de
trabajo

La posibilidad de acompa ñar el
I ex l o con audioy video resulta mu
cho más atractivo para el receptor
y en consecuencia permitecaptar
cada vez más audiencias para ladi
fusión do acciones de interés social

Esto primer reenfoque aunque
positivo insuficiente para logros

lie impacto permanente pues si
bien las redes sociales por citar
un ejemplo cumplen con una fun
ción importante en la difusión de
mensajes en tiempo casi real I a m
bién son poco confiables porque
os imposible evitar que cualquier
persona comente o difunda cosas
que no necesariamente son cier
tas o sean utilizadas para esparcir
rumores mal intencionados parala
institución con la única intención
de generar desprestigio

Parecería una nimiedad pero
los espacios de comunicación
deben tener una dignidad a toda
prueba no hay cabida paralabana
I i zación o la descalificación gratui
ta y debe dar voz a todo miembro
de la comunidad que tenga la ge
rmina intención de compartir su
trabajo para un fin positivo

Construí r fódi^u
Se deben establecer con claridad
las líneas de trabajoy los procesos a
utilizar para establecer con trans

pa renda que se debe comu 11 ica r y
cómo es que se fiará No es válido
utilizar las coyunturas para gol
pear más bien para ser proposil i
vos y ofrecer puntos de vista que
favorezca n el debate público y por
qué no la búsqueda de soluciones a
los problemas nacionales

Esta dignidad se refleja desdo
los espacios físicos luga res de tra
bajo li mpios ordenados atractivos
visualmente hasta el lenguaje con
el que i nteractúan los colaborado
res la presión en laque suele traba
jarse es permanente aú n con ello
nada just i I ira valerse de gritos in
jurias o malas palabras paraquerer
imponer las reglas de trabajo

Como nunca antes debemos
considerar teorías complementa
rias paralaconstrucción decódigos
que beneficien el accionar de cada
universidad una ciedlas se refiere a
la imagen pormuchosconsiderada
como la nuevacomunicación

Esta disciplina enlocada a los

procosos de percepción ha logra
do establecer algunos postulados
que tomados con la seriedad del
caso pueden orientar el quehacer
de los titulares de comunicación
para una aplicación basada en las
necesidades y características de
cada espacio educativo

El primero de ellos establece
que es inevitable tener una ima
gen Por el simple hecho de estar
en sociedad ante el escrutinio
público absolutamente lodos los
seres humanos y las organizacio
nes construyen una imagen ante
sus interlocutores

Esto nos dice que cada movi
miento que hagamos cada palabra
que emitamos cada mensaje que
generamos cada crisis que no se
atiende cadapetición que no cu m
pliinos acaba por decir mucho de
nosotros

I aef ¡ciencia con laque I a s á roas
de comunicación deben trabajar
i m pl ica si no perfección a Igo muy
cercano a ello pues según los es
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tudiosos del loma las personas
se generan una impresión de su
interlocutor en aproximadamen
te 5 segundos es decir tenemos
muy poco tiempo para mostrar
nuestras capacidades Si no lo ha
cemos bien y la gente se lleva una
imagen poco posit ivade nosotros
será muy complicado revertir esa
percepción queunavez andadacn
el imaginario colectivo nos pone
en clara desventaja ante el mundo

La imagen es dináinicu dicho
de otra forma no hay cabida para
zonas de confort en las que no se
ofrezcan ideas nuevas o se caiga

en una pasividad que inmóvil i a
la maquinaria de comunicación
Ks común observar personas que
porque han hecho lo mismoduran
te varios años estén convencidos
de que ese el procedimiento único
para tal ocual requerimiento

No se puede perder la capaci
dad creativa y la innovación para
hacervoltear a los diversos interlo
cutores hacia nuestra institución

En ese dinamismo se deben
buscar consensos con todas las

instancias de launiversidady fuera
de ella no se puede generar la ¡dea
de que las líneas comunicativas
son verticales poco democráticas
o insensibles a las necesidades del

espectro total de la comunidad
Alimentarse de la experiencia de
todos los miembros constituyentes
del u n iverso resu lia un ejercicio po
sitivo en el mediano y largo plazos
1 1 titular

c urno re| i esenta 111«
Ut imagen del Ulular permea a ¡a
institución porque es claro que
hay un líder dentro de la univer
sidad y este es el Rector de la m is
ma Si asumimos este postulado
como cierto es labor del respon
sable de comunicación cuidar el

trato que se debe dar a la cabeza
institucional en los grupos de re
lación Por ello la línea de mando

debe queda r c I ara mente marcada
ylosvoceros institucionales deben
tener en lo oficial y en lo táctico
dependenciadirectadequienoeu
| elainvestidura enesemomento
¿Cómo salvaguardar al jefe de to

dos sin un vínculo directo

Hl Rector es la institución y el
trato que reciba en los espacios en
que se presenta es directamente
proporcional ala visión que se tiene
ella Si por ejemplo para la con
cepción de un evento académico
una institución aporta recursos
en simple reciprocidad se espera ría
correr la cortesía a la cabeza insti

tucionalalaceremoniainaugural

con presencia en presídiumyespa
cio para dirigir un mensaje

No es aceptable que en este
escenario de apoyo haya casos en
los que cabezas de instituciones
educativas sean relegadas a es
pacios secundarios dentro de las
ceremonias Los coordinadores

de comunicación deben supervi
sar los protocolos para decidir en
aras de sa Ivaguardar la imagen de
su titular en consecuencia de la
universidad si el Rector asiste si
es conven iente enviar a Igú n repre
sentante o de plano no asistir

Como dato adicional de estas

inconsistencias es inexplicable
como algunos medios que gene
ran lítnkingáe clasificación de las
distintas universidades no reflejan
los resultados con las páginas de
sus medios

Resulta ilógico que una univer
sidad que es situada en el lugar 5
por deci r u n lugar no es tomada en
cuenta para lageneraciónde infor
mación o para ofrecer un pu rilo de
vislacaliíicado sobre temasde inte
rés nacional Son sutilezas con las

quesetienequelidiar todos losdías
y que merecen I oda la atención

I a creación ele una imagen
debe respetar la esencia del emi
sor Cada encargado de comuni
cación debe conocer a detalle las

fortalezas y debilidades inslilu
cioria les debe sa ber los datos du
ros de su universidad así como los

perliles de los distintos directivos
de la misma

En congruencia debe enfocar
sus esfuerzos a denotar logros con
la mayor objetividad posible No
se puede ni se debe querer ser
algo que no se es tan grave resulta
quedarse callado en momentos
de coyuntura como pretender
sobreestimar las bondades de los

espacios educativos
I Iablar con la verdad siempre

seráun acicate paraganarprestigio
y adquirir un espacio significativo
en el radar de los medios de comu
nicación

Muchas más son las conside

raciones que impartan en el éxito
o fracaso de las estrategias de co
municación no es tarea sencilla
establecer acciones y la probabili
dad de que sean infalibles es cierta
mente pequeña no obstante el tra
bajo a rduo el estudio permanente
ylaconv icción por el esmero a toda
prueba son lo suficientemente va
liosos para al menos no morir en
el intento

A la par debe existir un amor
irrenunciable por lo que se hace
en ello va el camino que decida
mos construir Un buen principio
será preguntarnos ¿Cómo espera
mos que vean a nuestras univer
sidades a mejor imagen mayor
visibilidad y por consecuencia
mayor proyección

Trabajar sobre la imagen puede
ser un gran comienzo representa
dar un primer paso hacia un para
digma diferente 0
Es inexplicable
como medios que
generan ranking
efe universidades
no reflejan estos
resultados con los
puntos de vista de
éstas
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LA INTERNACIONALIZACIOI

NO DEBE
REDUCIRSE A LA

MOVÍ Ll DA

M

Silvye Didou Aupetit

D
ACADÉMICA

Para la académica el terna va más allá de intercambiar estudiantes con otros países

voces crít Leas que senalai i que hay que
programar ese proceso para obtener
mejores resultados y no tener una vi
sión que es laque predomi na en Méxi
co déla intemacionaIización corno un
sinónimo de movilidad

En ese sentido explica varias ins
tituciones mexicanas están tratando

de implernentar por una parte una
política más integral de internaciona
lización menos formal ymás electiva

Pero sobre lodo centrada en una in
tcrnacionulizadón que no solo remita
a una movilidad de México a I exterior
sinoque también tratedepromocionar
a México como un destino de intenia

cionalización

Al mismo tiempo unai nternaciona
lizudónqueestémás articulada agrega
alas necesidades decadaunadelasinsli

tuciones que la iraplementan
Y es jue aspectos como las redes

con componentes internacionales que
hancoinenzadoafomentar institucio

nes como el Consejo Nacional de Cien
ci a y Tee riología Conac y t sor i otro de
los Tactoresquelainternacionalizaeión
debe tornar en cuenta

Los obstáculos del proceso
Didou Aupetit advierte que lamen
tablemente México es un país en el
cual el aprendizaje de los idiomas no
sólo del inglés es deficiente y eso se
convierte en una de las primeras difi
cultades que encuentra el proceso de
internaeionaliyacion

Uso debiera empezar por lo menos
en primaria y secundaria y muchas
veces recibimos alumnos que no lie
nen la noción de un idiomaextranjero
entoneles eso es una dificultad lo cual
afecta también a los académicos no
todos I i nen esta capacidad

Otro de los problemas a nivel ins
titucional es que con honrosas excep
ciones no hay una muy clara idea de
cómo la iiilernncionalización a nivel
de las instituciones puede contribuir
a mejorar los procesos de desarrollo de
cada institución apunta

Y esos rclleja dice en el hecho de
que todavía las oficinas de relaciones
internacionales están dedicadas a

transmitir en forma no muy focaliza
da información sobro oportunidades

CARLOS REYES
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de viajar y organ izar viajes
Ese no es el papel ese es otro de

los problemas y un tercer problema
mucho más general es el riesgo de la
burocratización lograr un i buena in
ternacional ¡radón implica una admi
nistración eficiente y flex ¡ble

Desgradada mente la administra
ción universitaria es cada vez tnenos

flexible y más burocrática es decir
cada ve menos eficiente en relación

con los objetivos que se pretenden
cumplir señala

Y un colarlo obstáculo que perci
be la investigadora tiene que ver con
que los principales impulsores de
la internacional i zación en México

han sido los centros de investiga
ción por una parte y algunas uni

niún de la educación superior sin
embargo éste no se ha concretado
De acuerdo con el número de in

tercambios que lia habido hasta
2013 con listados Unidos éste se
ha mantenido estable y no se dio
un reforza líenlo del mismo tal y
como se esperaba

1 os que han ganado como grandes
contrapartes para México han sido por
una parte Españay en derla forma por
voluntad política del gobierno mexica
no algunos paises de América Latina
que han reforzado principalmente ac
ciones de movilidad

Kstasituadón actual puede modifi
carse mucho porque está ahora el Pro
grama de los 100 mil para las Américas
esoes unprogra maque habráqueseguir
con miidiocuidadopara ver si realmen
te incide en la cooperación jx ro es una
respuestas muy dilatada del gobierno
de Estados Unidos a la cooperación con
México señala

Asimismo dice faltan evidencias
sobre el comporta miento de la co
operación con los países asiáticos
la cual es relativamente baja pero
resulta de las más interesantes para
muchos gobiernos

En relación con la internacionaliza

don del curriculum que es una de las
facetas de este proceso es muy impor
tante ver argumenta el sistema de las
cotutelas que han desarrollado países
como Francia España con países lati
noamericanos

Otro de los temas que hay que ver
son los indicadores sobre internaciona

lización que en México son pésimos
México es parte de la OCDE desde
1994 Si uno ve las estadísticas sobre

interriacionalización es México uno
de los países que no responde a estos
indicadores sostiene DidouAupctit

Con respecto al interés de las uni
versidades por someterse a evaluacio
nes internacionales

y con ello avanzar en
este proceso la in
vestigadora detalla
que sí es una parte del
proceso pero se debe
enfocar en ciertos in
dicadores

Me parece válido
siempreycuando haya
otros procesos de eva
luación quevayan más
enfocados a una com

prensión de las condi
ciones propias de las
instituciones

I os evaluado

res internacionales

pueden ser útiles
en la medida en que
pueden apuntar co
sas que los evalua
dores nacionales
por cercanía no vori
o enfatizan pero no
pueden ser la única

respuesta o la única guía para el di
seño de políticas públicas señala
Expandir límites
I a investigadora enlaliza que la Ínter
nacionalización se vincula errónea
mente solo con lamoviHdadestudiant il

y académica debido a que es la parte
más fácil de todo el proceso

Es lo más fácil de medir y Méxi
co desgraciadamente osla sometido
a la dictadura que está hipertrofiada
y desbocadamente canalizada liada
los indicadores se evalúa a través de
la medición

Es muy fácil medir cuántos es
tudiantes se van cuántos regresan y
hasta eso se mide mal pero es un in
dicador muy fácil cómo se va a medir
cualitativamente los aportes de las co
graduaciones en el mejoramiento de
las formaciones eso requiere de una
valuación cual ilativa y entonces me

jor saco un indicador de que tengo 200
300 400 estudiantes que se fueron a
tales países apunta

Un énfasis agrega en demostrar
porque a I i nal de cuentas la móvil idad
también es un mercado

Para mucha gente la movilidad
es inalcanzable eso tiene que ver con
el ingreso de la población jx rque mo
verse cuesta y muchos de los progra
mas de movilidad no son programas
que permiten al estudiante moverse
independientemente de su estatus so
cioeconómico

Creoque un de los temas que teñe
mos que meter al débale político sobre
lainternadonalización esinternaciona
lizar para una mejor equidad y redistri
buir equitativamente las porlun ¡dados
de internadoiíalización a los sectores

más vul nerables del país señala
De lo contrario añade se pierden

muchas posibilidades y se contribuirá
afomentar ladesigualdad socioeconó
mica del país 0
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Realizó estudios de maestría en
literatura y en historia en la Univer
sidad de París Panthéon Sorbonne
Obtuvo grados de doctorado en
literatura y lingüística en la Uni
versidad de París Iv Sorbonne
y de sociología en el Centro de
Estudios del Movimiento Social
de la Escuela de Altos Estudios en
Ciencias Sociales París Francia

En 2000 2001 fue titular de la
Cátedra Alfonso Reyes l École des
Hautes Eludes d Amérique Latine
Paris Francia Fue investigadora
invitada en el Institut de Recherche

pour le Développement IRD Paris
Francia entre 2003 y 2006 en el
Institute for the Management of Higher
Education IMHE de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo
Económico OCDE y en el DESS
sobre Cooperación internacional
del CERLIS Universidad de París V

Ha sido miembro de la Task Forcé

de la UNESCO para el Foro Global
sobre Aseguramiento de Calidad
y es responsable desde 2004 de
la Cátedra UNESCO sobre Asegura
miento de calidad y proveedores
emergentes de educación superior

Es parte del pool de expertos en
educación superior del Instituto
Internacional para la Educación
Superior en América Latina y El
Caribe IESALC de la UNESCO en
Caracas Venezuela y coordina
desde 2010 el Observatorio sobre

Movilidades Académicas y Científica
OBSMAC de ese Instituto

Actualmente está a cargo de un
proyecto de investigación conjunta
ECOS con el Dr Etíenne Gérard del
IRD de Francia sobre Movilidades
y Redes Científicas Francia México

Ha participado en numerosas
redes nacionales e internacionales

de investigación Entre 1996 y 1999
coordinó el proyecto Globalization
Trade and Higher Education in North
America con las Universidades de
Manitoba Dr John Mallea Canadá
y de Darmouth Dr Clyde Barrow
Estados Unidos

Dirigió proyectos estratégicos
del Consejo Nacional de ANUIES
de la SEP y del Centro de Estudios
Mexicanos y Centro americanos de
la Embajada de Francia CEMCA

En 2002 2003 elaboró el estu
dio de caso sobre México para el
programa AUCC Open Univorsity
of London Soros Foundation sobre
Cambio social y educación superior
Junto con el Dr Eric Plaisance
CERLIS coordinó el proyecto ECOS
Norte Francia y ANUIES México
sobre expansión del sistema de
educación superior desarrollo local
y descentralización en Francia y en
México entre 2001 004

Fue responsable para la Funda
ción Ford en Estados Unidos de la
evaluación del Pathways en México
y ulteriormente del monitoreo de
ese mismo programa de educa
ción superior para estudiantes
indígenas en América Latina y en
América Central

En 2006 2008 participó en el
proyecto latinoamericano sobre
Comunidades científicas exitosas
dirigido por el Dr Simón Schwartz
man Instituto de Estudios sobre el
trabajo Brasil con financíamíento de
la Fundación Ford y del IANAS 0EA

En 2007 2008 fue experta
invitada por la Agencia Española
de Cooperación Internacional para
la producción de un documento
sobre el Convenio de convalidación
de diplomas grados y títulos y
grados de la UNESCO en América
Latina y participó en un proyecto
coordinado por el Dr Luis Eduardo

González CINDA Santiago de Chile
sobre títulos en América Latina

Ha sido miembro de diversos comités
y consejos de redacción en la Revista
de Investigación Educativa COMIE en
la Revista de la Educación Superior de
ANUIES en les Cahiers sur I Education
et les Savoirs CRES CNRS Francia

Pertenece al Consejo de Adminis
tración de la Asociación francófona
Internacional de Investigación sobre
Educación AFIRSE París Francia
y es parte del Consejo asesor de
la Dirección General de Evaluación
Institucional de la UNAM
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Según Didou las instituciones
educativas mexicanas necesitan de
un concepto de movilidad más
articulado y adecuado a sus
necesidades específicas

La Investigadora realizó sus estudios en la París Panthéon Sorbonne
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Su misión
difundir
el deporte

Héctor García Antonio subdirector del
deporte en Cuauhtémoc planea que
su gestión mejore la actividad física
entre la gente de la demarcación

Jesús Serrano Ciudad de México

É É H| a quiero sacar
1091 H del campo

H dice Héctor
|^L García usan

HH do las palabras
de su deporte predilecto Pero
no les digas que nada más ha
blo de beis porque van a pen
sar que nada más me importa
este deporte pide el nuevo
subdirector de deporte de la
delegación Cuauhtémoc cuya
principal misión es rescatar 10
deportivos de la demarcación y
trabajar en que la comunidad se
acerque al deporte y abandone
las actividades vulnerables

para la juventud como lo dice
el funcionario

GarcíaAntonio respira deporte
aunque confesó que por estar
trabajando en eventos depor
tivos no vio la Serie Mundial
Insiste en mostrar su colección

de bats autografiados uno de
Vinicio Castilla o sus jerseys
autografiados Pero toma su
pelota de béisbol como si fuera
un talismán de la suerte e insiste

en estar rodeado de balones y
de su grupo de trabajo para
que todos sepan que lo que a
él le interesa es el deporte y que
habrá un antes y un después de

su llegada al cargo
Los centros deportivos es

tán hechos pedazos confesó
Antonio que dijo haber dado
cuenta de los operadores que
nohacían bien su trabajo pero
conservado a los que sí pueden
aportar a suproyecto Mi trabajo
es que el deporte sea una de las
principales actividades primero
en la delegación luego adonde
pueda extenderse

Desde su carrera como profesor
de educación física hasta ahora
García Antonio dice conocer

el deporte desde el nivel más
elemental

Me tocó estar como maestro
deeducación física en un kínder
después en el llano Me tetó
vivir todas las carencias eirá
yo quien iba a tocarlas puertas
de las unidades deportivas con
los subdirectores de deporte
hay muchas limitaciones He
padecido la falta de apoyo al
deporte en distintos niveles sé
de qué hablo

Desde la colonia Condesahasta
Tepito el funcionario dijo haber
visitado todos los deportivos
que se le han encomendado y
cuando no recuerda la dirección

de alguno una de sus asistentes
se lo recuerda de inmediato y
mi compromiso es echara andar

los 10 deportivos y en verdad
les vamos a dar una agradable
sorpresa a los habitantes de
esta delegación Cuauhtémoc
porque se merecen deportivos

bonitos y funcionales señaló
García Antonio

EL PLAN DE LOS 100 DÍAS
Como cada funcionario nuevo
Héctor García Antonio tiene
que cumplir con un programa
y ofrecer resultados en los pri
meros 100 días de su gestión

Para este programa levantamos
un censo de 5 mil encuestas con
economistas del Instituto Poli

técnico Nacionalylos resultados
nos dieron el organigrama de
cómo repartir las actividades por
colonias horarios y tendencias

El plan de García se basa en la
difusión de cuatro actividades

deportivas de jueves a domingo
en las 32 colonias de la Cuau
htémoc y su estrategia es llevar
a gente reconocida en el medio
como profesores

Por ejemplo las clases de lucha
libre son impartidas por Jesús
Alvarado Nieves mejor conocido
como ElBrazo de Oro mientras
que en otras actividades como
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el táekwondo ha participado el
profesor José Luis Onofre

El funcionario también relató su
plan de establecer una Feria del
Deporte en el Zócalo capitalino

Pienso dividir la plancha del
Zócalo en standsyen cada uno
poner a profesionales de cada
especialidad deportiva para que
losniños tenganun acercamiento
real con sus ídolos futbolistas
beisbolistas luchadores boxea
dores nadadores y que eso sea
un incentivo explicó Héctor
García Antonio LA

Lo que yo tengo son
amigos y ellos me

ayudarán a rescatar
el deporte en esta
delegación
Los centros deportivos
están hechos pedazos
He padecido la falta de
apoyo al deporte sé de
qué hablo
Mi trabajo es que
el deporte sea una

de las principales
actividades primero
en la delegación

HÉCTOR GARCÍA ANTONIO
Subdirector de deporte de
la delegación Cuauhtémoc

García Antonio presume su bat autografiado porVinny Castilla
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El pasado nunca está muerto
Elena Urruha la brecha que abno hoy
ya es camino

	DISCUSIÓN ABIERTA
A propósito del último libro de Sergio Aguayo
De Tlatelolco a Ayotánapa Las violencias del
Estado Proceso 2015 viene al punto la ob
servación de William Faulkner en relación a lo
perdurable que puede ser lo que ya no es El pa
sado nunca está muerto Ni siquiera es pasado
Réquiemfor a nun 1951

Ningún evento significativo para una comu
nidad puede darse por muerto por al menos
dos razones la primera es la reinterpretación
Cada generación ve lo acontecido con ojos nue
vos según sus propios problemas y experien
cias La segunda es que buena parte de los datos
clave del pasado en este caso la tragedia del 68
ya son conocidos pero no todos A casi medio
siglo nos sigue faltando información

	FABRICAR UN ENEMIGO

La matanza del 2 de octubre del 68 ya había si
do abordada por Aguayo 1968 Los archivos
de la violencia 1998 pero la nueva publi
cación breve y al grano es resultado precisa
mente de las razones expuestas Entre el pri
mer y segundo libros han transcurrido 17 años
hay nuevos datos nuevas interpretaciones y
nuevos episodios de violencia que involucran
según la definición clásica de Max Weber a
la esencia cruda del Estado el uso por parte
de la autoridad de la violencia legítima o su
puestamente legítima para enfrentar a quienes
le desafían

Pese a que entre noviembre de 1963 yjunio
de 1968 se registraron en México al menos 53
incidentes estudiantiles la magnitud e intensi
dad de la protesta del 68 tomó por sorpresa al
conjunto de la élite del poder empezando por
el Presidente pasando por el aparato de seguri

dad e incluyendo al factor norteamericano La
persistencia de las protestas pese a las primeras
acciones represivas duras del gobierno como
la toma de Ciudad Universitaria la Vocacional
7 Zacatenco o el Casco de Santo Tomás fue lo
que decidió al presidente Gustavo Díaz Ordaz
GDO a fabricar a un enemigo a la medida

de la represión que había decidido
Aguayo reconstruye puntualmente esa

construcción del enemigo Y en ese montaje
entraron muchos actores lo mismo plumas
muy preparadas fue el caso del filósofo Emi
lio Uranga desde sus columnas Política en las
Rocas y ^Granero Político que la Dirección
Federal de Seguridad dirigida por Femando
Gutiérrez Barrios FGB La idea medular a
generar en medio de la Guerra Fría era simple
la protesta estudiantil pacífica enmascaraba
un proyecto que se proponía no la apertura del
sistema un sistema que se definía a sí mismo
como democrático pese a no serlo sino algo
siniestro la toma violenta del poder Al finali
zar agosto FGB no tuvo empacho en informar
a GDO una absoluta falsedad el estudiantado
tiene elementos y armas con que hacerle frente
al ejército

La estructuración detallada de la construc
ción del enemigo o sea de la masacre del 2 de
octubre que presenta De Tlatelóko aAyotzinapa
se podría complementar con la teoría del siste
ma autoritario elaborada de tiempo atrás por el
politólogo español Juan Linz Totalitarian and
aumoritarian regimes Lynne Rienner 2000
No era inevitable la brutalidad de la Plaza de
las Tres Culturas pero sí era inevitable que el
gobierno pronto se programara para destruir
el movimiento estudiantil por cualquier medio
porque ningún sistema autoritario dice Linz
puede subsistir si tolera el surgimiento y pro
longación de movilizaciones políticas masivas e
independientes Para un autoritarismo dispues
to a mantenerse como tal a un movimiento co
mo el del 68 se le coopta lo que para fines de
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agosto o inicios de septiembre ya era imposrole
o se le destruye pues su persistencia abriría la
puerta a un pluralismo real y eso desemboca
ría en lo inaceptable en una transformación
del régimen

TESIS

En relación a la represión Aguayo sostiene que
el gobierno de GDO tuvo varios planes que no
se coordinarony por eso la represión se salió de
control Por un lado el Estado Mayor plantó en
Tlatelolco a francotiradores que la tarde del2 de
octubre a una señal dispararon sobre los mani
festantes lo mismo que sobre la tropa encarga
da de dispersarlos El comandante de esa tropa
no sabía de la existencia de los francotiradores
hasta que capturó auno pero sólo después de
haber respondido indiscriminadamente a lo
que era un peculiar fuego amigó

Y aquí está otra tesis sustentada en el análi
sis de los hechos discursos y papeles del secre
tario de la Defensa el Ejército regular cayó en

una trampa tendida por el Estado Mayor con
anuencia de GDO Aguayo supone que a partir
de entonces el Ejército mantiene una relación
cualitativamente diferente con la autoridad
civil Es por ello conjetura que durante el go
bierno de Vicente Fox y ante la posibilidad de
usar al Ejército para reprimir manifestaciones
de la oposición el general secretario pidiera
órdenes por escrito para actuar y como no las
recibió no actuó

EN SUMA

De Tlatelolco a Ayotzinapa muestra que la su
puesta violencia legítima esencia del Estado
se empleó de manera ilegítima en 1968 pues
no se hizo en defensa del Estado sino apenas
de un régimen y un gobierno Pero se trató de
un régimen y gobierno donde el tenue velo
de la democracia ya no alcanzaba a cubrir su
esencia autoritaria una esencia de la que aún
se conservan muchos rasgos Por eso entre
otras cosas el 68 no está muerto y el pasado no
ha pasado
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Los fines antes que los medios

LA REFORMA SIN
MODELO

EDUCATV
Ignorada jx r la atención pública la parte medular de este cambio estructural
continúa siendo un misterio a estas altun s de la presente administración

O

tyi En la reforma educativa en
marcha el asunto del modelo
educativo es el que menos pre
ocupación y atención públ icaha
recibido todo se concentró en

el Censo de Escuelas Maestros
y Alumnos en la creación del
sistema nacional de evaluación
en los concursos de profesores
los conflictos en el sistema na
cional de información y gestión
Pero no todavía nada en lo que
debiera ser la parte medular de
la reforma el modelo educativo

A partirde que se dec retaron
las leyes secundarias de la refor
ma en curso en septiembre de
2013 se anunció la revisión del
modelo educativo y luego hace
unos meses la conclusión de ese
trabajo Sin embargo a la fecha
no lo conocemos y el tema no
parece tener importancia

Al inicio de la actual admi

nistración en las acciones anun
ciadas en el Pacto por México
quedó registrada lanúsqueda de
la calidad en la educación básica
el incremento de la matrícula en

todo el sistema y la recuperación
de la rectoría del sistema educa

tivo nacuma I Pero el problema
del modelo educativo no figuró

en esa agenda Fue hasta que se
emitieron las leyes secundarias
cuando laautoridad educativa se

refirió por primera vez al tema
del modelo

En el artículo décimo segun
do transitorio del decreto de

modificación de la ley general
de educación hace dos años se
anotó A efecto de dar cumpli
miento a la obligación de garan
tizar la calidad en la educación
las autoridades educativas de

berán proveer lo necesario para
revisar el modelo educativo en

su conjunto los planes y progra

mas los materiales y métodos
educativos DOR 11 09 2013

También en el vigésimo se
gundo transitorio de la ley del
Servicio Profesional Docente
se anotó que La Secretaría
formulará un plan integral para
iniciar a la brevedad los traba

jos formales a nivel nacional
de diagnóstico rediseño y for
talecimiento para el Sistema de
Normales Públicas a efecto de

asegurar la calidad en la educa
ción que imparta y la competen
cia académica de sus egresados
así como su congruencia con las

necesidades del sistema educati

vo nacional DOF 11 09 2013
Después el 15 de enero del

2014 la SEP publicó una convo
catoria para la realización de los
foros de consulta nacional para

la revisión del modelo educati
vo En un formato de consulta

ciudadana relativamente simi
lar al mecanismo que se utiliza
para la integración del Plan Na
cional de Desarrollo y los pro
gramas sectoriales la convoca
toria especificó que se llevarían
a cabo loros para educación bá
sica media superior y educación
normal La celebración de cada

uno de los foros incluyó cinco
temáticas un comité técnico y
un consejo asesor de cinco ex
pertos por nivel

En total se realizaron 18
foros regionales la 32 entida
des agrupadas en seis regiones
y tres foros nacionales norte
centro y sur Existen relal orías
de cada uno de los foros y algu
nas conclusiones provisionales
cuando el subgrupo de expertos
se puso de acuerdo en un docu
mento conjunto

En el segundo informe de
gobierno el del 2014 se anotó
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que se registraron 28 276
participantes y se recibieron
14 681 documentos con plan
teamientos y propuestas Toda
la información fue procesada y
analizada por un grupo de es
pecialistas y expertos en temas
educativos La información

obten ida constituye la base del
marco normativo y curricular
del nuevo modelo educativo

en los niveles básico medio
superior y de la formación de
los profesionales de la educa
ción p 208 No se volvió
a hablar del modelo educativo

Luego el pasado 24 de agos
to el todavía titular de la SEP
Emilio Chuayffet en el inicio
del ciclo escolar anunció que
estaba listo el nuevo modelo

educativo Comunicado 248
de la SKP 24 08 2015 Pero no
dijo nada más A los tres días
vino el cambio de secretario y el
nuevo titular solamente anun

ció que la reforma educativa
seguía adelante viene el reto de
implementar lo que el anterior
secretario i nició dijo a modo de
explicación

Después el 4 de octubre rea¦
lizó el mayor ajuste al equipo de
subsecretarios y la enumeración
de las siete prioridades en las que
se concentraría su equipo Ahí
quedó como especificada como
cuarta prioridad iniciaremos
o continuaremos la revisión que
se ha hecho tanto del modelo

educativo como de los planes
y los programas de estudio
Una versión más elaborada de

las siete prioridades las publicó
en las paginas de este mismo
diario el mes anterior Milenio
12 10 2015 Así que más o me
nos desde hace casi un a fío la
idea se ha reiterado

j Un modelo nacional
Lo cierto es que si el modelo
educativo ya está listo públi
camente todavía no se conoce y
si todavía no lo está no se sabe
qué le falta En el tercer infor
me de gobierno el que se pre
sentó el pasado dos septiembre
se anotan algunos avances Por
ejemplo para educación básica

se destaca que se realizó la
revisión del pía n y los programas
de estudio para contar con una
propuesta curricular actualiza
da y pertinente Se actualizó el
mapa curricular y la definición
del perfil de egreso del nivel edu
cativo

En educación media superior
se dice que ya se tiene una pro
puesta de cambio al modelo edu
cativo la cual desarrolla once
elementos En el caso de educa

ción superior al parecer ya se
tiene la estrategia para elaborar
el Plan Integral de Diagnóstico
Rediseño y fortalecimiento de
las Kscuelas Normales

No obstante el asunto del
modelo se ha circunscrito bási
ca mente al espacio de los foros
a la letra y a la vo de sus partici
pa rites directos En un intercam
bio que parece más propenso y
reservado a la argumentación
con interlocutores interesados

Un modelo es un arqueti
po o punto de referencia para
imitarlo o reproducirlo RAE
Entonces a escala y en el sec
tor representaría las carac
terísticas ejemplares a las que
debiera orientarse explícita y
claramente el sistema educati

vo Una serie de principios ge
nerales para dirigir y ordenar
coherentemente a laeducación
No se trata solamente de un mo

delo pedagógico de evaluación

o de organización incluye todo
metodologías principios bases
formas de gestión etcétera Si es
el caso entonces se supone que
la iniciativa i nstauraría una espe
cie de modelo educativo nacional
uno que alcanzará la prometida
calidad que quedó en la norma
constitucional

¿Ha sido correcta la forma en
que procedieron las autoridades
educativas En términos opera
tivos el mecanismo de consulta
amplia organizada en foros ma

sivos y la recepción de miles de
propuestas puede no ser la mejor
forma para una tarea fina y espe
cializada de diseño de un modelo
educativo Pueden asistir cientos

o miles de personas pero es relati

vamente intrascendente si poco o
nada aportan a la tarea de diseño
No obstante la combinación de
personas interesadas en los foros
y selectos grupos de expertos por
cada nivel educativo con saberes
trayectorias y responsabilidades
claramente identificadas sin

duda le otorgó cierta legitimidad
que difícilmente se puede ignorar
o desconocer

Algunos colegas aunque en
sentidos opuestos han hecho
notar que la actual reforma edu
cativa procedió por el camino
inverso primero por los medios
y luego por los fines Es decir co
menzó por el diseño y aplicación
de instrumentos como el servicio
profesional docente o los exáme
nes estandarizados a gran escala
y luego si es que se elabora por
lo más importante el diseño de
modelo educativo A algunos les
parece una forma completamente
equivocada de modificar el siste
ma educativo otros por el con
trario piensan que es el camino
correcto sostienen que no tenía
sentido esperar resultados dife
rentes si se volvía a insistir en el

camino de siempre

En principio comenzar por los
medios e instrumentos no es lo

más apropiado Es como lanzarse
a las aguas profundas del mar sin
saber exactamente a dónde diri

girse pr i mero ni cuál será el pu uto
de llegada La experiencia nacio
nal y especial mente en materia de
evaluación ha sido amplia y muy
ilustrativa de cómo los medios se
convierten en un fin en sí mismo

Si la estrategia fue exitosa pronto
lo veremos desafortunadamen
te los resultados de las reformas

educativas no son inmediatos
tardan una o dos generaciones en
apreciarse sus resultados

Ciertamente la reforma sin
modelo educativo hasta ahora se
sostiene está en la Constitución
en los documentos normativos

y en dispositivos institucionales
que se abren paso en el mundo de
lagestión escolar El proceso de im
plementación con sus complicacio
nesy resistencias sigue sumarcha
promete un horizonte de calidad
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pero todavía no conocemos lo más
importante su punto de llegada

Lo sorprendente es que en la
reforma educativa actual la más
importante de las 13 reformas es
tructurales que se han emprendi
do en esta administración según
lo han dicho el presidente de la

República y el secretario de Edu
cación Pública— no pareciera
importar el tiempo transcurrido
sin saber nada del modelo No lo

ha sido para la instauración del
servicio profesional docente tam
poco para colocar a la escuela en
el centro de la acción educativa

ni para la definición de el sistema
nacional de evaluación mucho
menos para el sistema de informa
ción y gestión educativa Bueno
¿Debemos esperar a la próxima

generación sea la que sea No 0

Algunos colegas aunque en sentidos
opuestos han hecho notar que la actual
reforma educativa procedió por el camino
inverso primero por los medios y luego por
los fines
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El actual titular de la SEP Aurelio Ñuño Mayer aún no ha dado a conocer el modelo
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I REFORMA EDUCATIVA
Maestros podrán consultar
fecha y hora de exámenes
POR LILIAN HERNÁNDEZ

Hilan hemandez@mmm commx

A partir de este 4 de no
viembre los maestros que
decidan participar en la
evaluación de desempeño
podrán consultar el día y la
hora en la que les corres
ponde presentar la prueba

Así lo informó la SEP al
señalar que esos datos po
drán verificarse en la página
wwwservicioprofesionaido
cente sep gob mx en donde
verán los detalles de las eva
luaciones nacionales de las

etapas III IV y V relativas a
conocimientos y competen
cias didácticas que favorecen
el aprendizaje de los alumnos
la planeación didáctica argu
mentada segunda lengua de
educación secundaria inglés
y la ruta de mejora

La dependencia señaló
que los docentes que debe
rán presentarse a la evalua
ción también recibirán

correo electrónico en el que
serán notificados sobre la

sede que les corresponde a
fin de que se preparen para
dicha evaluación
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Fortalecen en
Campeche la
reforma educativa

ACUERDO GOBERNADORES DE LA REGIÓN SUR SURESTE PACTARON
APOYAR LA REFORMA DEL EJECUTIVO FEDERAL RECIÉN APROBADA
Aurelio Ñuño secretario de Educación
Pública anunció que se destinarán 15 mil
millones de pesos para la construcción y
mejoramiento de escuelas de laregión

Durante los trabajos del Mecanismo de
Coordinación Regional Zona Sur Sureste
realizada en Campeche Ñuño resaltó la
importancia de la cooperación entre los
gobiernos federal y estatales que permi
tirá trabajar en la implementación de la
ReformaEducativa ytenerunfederalismo
educativo más participativo

AlejandróMoreno Cárdenas gobernador
de Campeche mencionó la importancia de
impulsar la reforma educativa respecto a
infraestructura mejoramiento de planes
de estudio para tormentas la equidad e in
clusión social así como también impulsar
unareforma administrativa de la autoridad

corporativa para resolver los desafíos edu
cativos anivelnacional

Alejandro Moreno Cárdenas señaló que
se logrará convertir la educación en pilar
de desarrollo para fortalecer toda la zona
sur sureste

El secretario de Educación Pública firmó

con los gobernadores de Campeche Tabas
co Yucatán Chiapas Oaxaca Guerrero

y Veracruz la Declaración de Campeche
también signada por Quintana Roo y dijo
que ante quienes se han negado a la Refor
ma larespuestaes esta coordinación conlo
que se busca establecer una agendaperiódi
ca para construir una nueva realidad a fin
de alcanzar educación de calidad

Los gobernadores reiteraron su apoyo
pleno a la Reforma Educativa y a su imple
mentaciónintegral yacordaronhacer cum
plir la Constitución y las leyes que regulan
la política de educación en el ámbito de
sus atribuciones Y se comprometieron a
impulsar los cambiosy acciones necesarios
paracumplir conla obligación de garantizar
educación de calidad con equidad para
niñosyjóvenes

Entanto enlaDeclaración de Campeche
los gobernadores de la región coincidieron
en que a través de éste se unirán esfuerzos
para trabajar entorno alas siete prioridades
impulsadas por el secretario de Educación
Pública Fortalecimiento de la escuela con
apoyos a la operación escolar autonomía
de gestión servicios de asistencia técnica
en la escuela Consejos Técnicos Escolares
Consejos de Participación Social ycalenda
rio escolar redacción
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Generacional no sexenal
reforma educativa Moreno
CAMPECHE Campeche Alejandro
Moreno Cárdenas gobernador de Cam
peche convocó a dar desde la región
Sur Sureste la batalla más efectivapara
garantizar el triunfo de la reforma edu
cativa y convertir a la educación en el
pilar del desarrollo de todo el país

La reforma más que sexenal
tiene una importancia generacional
que permitirá hacer que los niños y
jóvenes sean capaces de triunfar por
sus talentos y competir en el mundo
globalizado puntualizó Moreno
Cárdenas al hacer uso de la palabra
durante la ceremonia inaugural de
la primera Reunión de Coordinación
Regional SEP Zona Sur Sureste que
encabezó el secretario de Educación

Pública Aurelio Ñuño Mayer
Ante los retos educativos no pode

mos damos el lujo de detenemos Edu
car es como navegar contracorriente
pero cuando se deja de remar retroce
demos todos Hay que remar y remar
fuerte pero también hay que dejar los
remos delpasado y colocar los motores
fuera de borda que la reforma brinda
para ir más rápido djjo

En presencia de sus homólogos
de Chiapas Manuel Velasco Coello

Oaxaca Gabino Cué Monteagudo
Tabasco Arturo Núñez Jiménez Yuca
tán Rolando Zapata Bello Guerrero
Héctor Antonio Astudillo Flores yVera
cruz Javier Duarte de Ochoa convocó
a que desde el ámbito local los estados
apliquen las medidas necesarias para
hacer realidad las disposiciones lega
les que regulan las condiciones de la
normatividad educativa así como que
la calidad equidad e inclusión sean
hechos palpables en cada una de las

escuelas del país
El Estado Mexicano somos todos

si la reforma educativa triunfa tam
bién tendrá éxito México y los miles
niños y jóvenes que serán educados
bajo nuevos estándares de calidad
remarcó Moreno Cárdenas al exhortar

a trabajar en equipo y construir en
unidad pues son la base fundamental
para que a México le vaya bien

Significa que la reunión que hoy
se lleva a cabo en la entidad nace por
el compromiso del presidente Enrique
Peña Nieto de impulsary transformar la
educación en elpaís donde los maestros
y maestras juegan un papel fundamen
talpara afrontar los retos y llegar a tener
una enseñanza de calidad
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FECHAS DE EVALUACIÓN

CAMPECHE Camp Aurelio Ñuño titular de la SEP Reunión de
evaluación de la reforma educativa en la Zona Sur Sureste La SEP
anunció el calendario de los exámenes a maestros
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Fija SEP fechas y horarios
para la evaluación docente

Pide Aurelio
Ñuño hacer de

la educación

el principal
mecanismo

de desarrollo
POR CARMEN MEDINA

Los docentes que realizan funciones
de director en la educación básica y
los profesores de educación media
superior que participan en la pri
mera etapa del ciclo escolar 2015
2016 podrán consultar las fechas
y horarios para la aplicación de las
evaluaciones en la página www ser
vicioprofesionaldocente sep gob mx
donde deberán introducir su nombre

de usuario y su contraseña
La Secretaría de Educación

Pública SEP dará a conocer en ese
portal la fecha y hora de aplicación
de las evaluaciones nacionales de las

Etapas n ül IV y en su caso V relati
vas a conocimientos y competencias
didácticas que favorecen al aprendi
zaje de los alumnos la planeación
didáctica argumentada segunda len
gua de educación secundaria inglés

Además el domicilio de la sede en

la que se realizarán las evaluaciones la
ruta de mejora argumentada así como
los requisitos que se deberán cumplir
para realizar este proceso

La SEP refirió en un comunicado

que esta información también será
enviada a las cuentas de correo elec

trónico que los participantes regis
traron en la plataforma del Servicio
Profesional Docente

Resaltó la importancia de que los
profesores consulten frecuentemente
la página web proporcionada en el caso
de que la asignación de las sedes fecha
y hora de aplicación de sus evaluaciones

aún están por definir

Romper barreras
El titular de la SEP Aurelio Ñuño Mayer
dijo que es preciso seguir rompiendo
barreras para hacer de la educación el
principal mecanismo de desarrollo nacio
nal laprosperidaddesugenteparaserun
país más libre justo e igualitario

Al encabezar los trabajos del Meca
nismo de Coordinación Regional Zona
Sur Sureste en Campeche dijo que se
trata de un diálogo cordial con enten
dimiento que nos permita escucharnos
mutuamente para alinear objetivos y

llevar a las aulas el derecho de los niños

a una educación de calidad expresó

Dijo que el Mecanismo permitirá
fortalecer el diálogo entre la Federa
ción y los estados

Es un mecanismo inédito que agra
dezco a los gobernadores que lo haya
mos podido acordar en la reunión de la
Conferencia Nacional de Gobernadores

Conago reunión educativa que tuvi
mos en días pasados en Morelos y que
de manera tan rápida estemos ya traba
jando en estos mecanismos resaltó

El funcionario federal recordó que
Campeche es la primera sede de la
Reunión del Mecanismo de Coordina

ción Regional iniciado con la región
uno Sur Sureste

Comentó que la zona sur Sureste
que cuenta con la mayor biodiversi
dad del país es también la de mayor
diversidad cultural lingüística y que
enfrenta también los mayores retos del
desarrollo y la desigualdad y ha sido
cuna sin lugar a dudas de momentos
y de personajes brillantes de la educa
ción y la cultura en México

Aurelio Ñuño estuvo acompañado
por los gobernadores de Campe
che Alejandro Moreno de Chiapas
Manuel Velasco de Guerrero Héctor
Astudillo de Oaxaca Gabino Cué de
Tabasco Arturo Nuñez y de Yucatán
Rolando Zapata Bello
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Aurelio Ñuño llama a
superar resistencias

Titular de SEP afirmó que la coordinación eficaz
permitirá que reforma educativa salga adelante

I Ehrique Luna ReporteroTWTTTER ©ENR^UELuNA

Tros anunciar que el GobiernoFederal invertirá 15 mü millones

de pesos para construir escuelas
en el sur del país el secretario de
Educación Pública SEP Aurelio Ñuño
Mayer recordó que las resistencias de
quienes han querido secuestrar la mar
cha de la Reforma Educativa se superan
con la coordinación eficaz y eficiente de
las autoridades y con el estricto respeto
a la leu

Durante su participación en los traba
jos del Mecanismo de Coordinación
Regional Sur Sureste el funcionario
público resaltó la importancia de la coo
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peración entre Los diferentes órdenes de
gobierno para lograr la implementación
de la nueva enmienda constitucional

En el Centro de Convenciones de la ciudad de

Campeche el responsable de la educación del
país comentó que la «mhm HinarHiti wrtf las
autoridades estatales y «edercues oormttira Be

var a boenpuerto la reforma edncativa y recor

dó que a través de
los certificados a
de infraestruc 1
tura escolar self
tendrán 50 mili
millones de pe 1

sos adicionales para atender los problemas de
infraestructura en las escuelas

Por otro lado insistió en que los maestros
que se presenten a la evaluación profesional
docente no perderán empleos ni prestaciones y
por el contrario quienes tengan un excelente
desempeño podrán acceder a un incremento
salarial de 35 por ciento

SEP pubucs fecluus de cvbIuacíoii
También la SEP publicó tes fechas y hora

rios de te aplicación de las evaluaciones nacio
nales para los docentes que participan en la pri
mera etapa de la Evaluación del Desempeño

Sobre los trabajos celebrados Aurelio Ñuño
encabezó los temas de infraestructura equipa
miento y materiales educativos con calidad
coordinación y oportunidad compras consoli
dadas para equipamiento escolar y uso efi
ciente de t K nohtfíp i

Finalmente extemó el compromiso de reunir
se cada cuatro meses con los gobernadores de
las cinco regiones en que se dividió el país
para atender la educación en el país»

Los docentes y quienes realizan funciones de
director en la educación básica y los maestros
de educación media superior que participan en
la primera etapa del ciclo escolar 2O15 2O16
podrán ^mf 1^ te ^nfr» »iwi Áti en te pághi^

En ese portal se dará a conocer la fecha y
hora de aplicación de las evaluaciones nacio
nales de las Etapas IL M IV y en su caso V
relativas a conocimientos y competencias
didácticas que furoTCMín al »p n^ »^j de
los ni ™»»laplaneacióndidácticaargumen

Itada segunda lengua de educación secundaria inglés
Asi como la ruta de mejora argumentada el

domicilio de la sede en la que se realizarán las
t | evaluaciones así como los requisitosque
wse «eneran cumpur para nevar a capo
Heste proceso
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Santa Cruz Tiaxcala

Ponen en marcha Campus III
de la Fes Zaragoza

ARRANCARON

las actividades
de la carrera
en desarrollo
comunitario

para elenve
leclmlento

¦Fnelmunicipio deSantaCruz
Tiaxcala se puso en marcha el
campus III de la Facultad de
Estudios Superiores FFS Zara
goza sede de la licenciatura en
Desarrollo Comunitario para el
Envejecimiento

Su objetivo es consolidar la
presencia de la UNAM en esta
entidad y constituir un polo de
desarrollo educativo y social

En una visita de trabajo por
las instalaciones de lo que en el
pasado fue la fábrica de San Ma
nuel encabezada por el rector
José Narro Robles y el goberna
dor del estado Mariano Gonzá
lez Zarur el director de la enti
dad multidisciplinaria Víctor
Mendoza Núñez refirió que esa

sede se creó hace cuatro meses
el 25 de junio

Kl 10 de agosto iniciaron las
actividades académicas de esa

carrera cuya misión es formar
profesionales que fomenten el
desarrollo integral de las perso
nas que envejecen con el pro
pósito de llegar a esa etapa de la
vida con autonomía en el marco

de la comunidad a partir de una
formación integral basada en la
interxlisciplina la iiitcrcullurali
dad con perspectiva de género

I Iasta el momento los alum
nos inscritos son 10 provenientes
de Tiaxcala DF Puebla Estado
de México e Hidalgo Se espera
que la matrícula de la próxima
generación sea de 60 informó
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Entregará UASLP Premio Nacional a la
Investigación Socio Humanística 2015

La Universidad Autó
noma de San Luis Potosí

se prepara para dar a co
nocer y hacer entrega do
los reconocimientos e
incentivos económicos a

los ganadores del Premio
Nacional a la Investiga
ción Socio Humanística

UASLP 2015 así como
del Premio Universitario

a la Investigación Socio
Huma Mística Científica y
Tecnológica 2015

I uego del cierre de las
convocatorias en octubre

pasado la fecha límite
para dar a conocer a los
ganadores de ambos re
conocimientos es el 14 de
noviembre del 2015 y la
entrega la realizará el rec
tor Manuel Fermín Villar

Rubio el próximo 27 de
noviembre en una magna

ceremoniaque se realizará
en el Centro Cultural Uni
versitario Bicentenario

EJ Premio Nacional

tiene corno propósito
distinguir académicos
adscritos a instituciones

de educación superior en
México que hayan hecho
importantes aportaciones
a la generación y aplica
ción del conocimiento
a la formación y o forta
lecimiento de grupos de
investigación a la forma
ción de recursos huma

nos y a la promoción y al
desarrollo de la ciencia y
la tecnología En tanto el
Premio Universitario a

la Investigación Socio
humanística Científica y
Tecnológica 2015 está di
rigidoalos investigadores
de la propia UASLP que
hayan logrado aporta
ciones rclcvanl es para el
conocimiento científico

y o tecnológico la forma
ción de capital humano y
la formación de cuerpos
de investigación
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Podemos decir que su natura
leza y misión establecidas en el
año 1950 si bien han tenido algu
nas actualizaciones acordes con

los tiempos hoy en día su esen
cia continúa vigente I a ANUIES
continúa siendo una asociación no

gubernamental social mente res
ponsable que agrupa a las institu
ciones de educación superior más
prestigiadas del país y tiene como
m isión contribuir al logro y mejora
continua de los fines y Funciones
de sus asociadas representar sus
intereses y fomentar la calidad la
responsabilidad social y la Ínter
nacionalización de la educación

superior la ciencia la tecnología y
la innovación de México

I as propuestas de la ANUIES
han permitido la generación de
organizaciones que forman parle
yy del sistema de la educación su
perior el Centro Nacional para la
Evaluación de la Educación Supe
rior CENEVAL los Comités Inle
rinsl ilucionales parala Evaluación

de la Educación Superior CIEES
el Consejo para la Acreditación de
la Educación Superior COPA ES
la Fundación Educación Superior
Empresa y el Sistema Nacional

de Educación Superior a Distan
cia SINED organizaciones todas
ellas que gozan de independencia
técnica y administrativa y son un
baluartede la educación decalidad

y la innovación y desarrollo
Hl peso relativo de las 179 institu

ciones que integran actualmente a la
ANUIESesfundamentalenel concier

to de la educación superior de México
pues concentran en conjunto alrede
dor del fiOpor ciento de la matrícula
deesenivdeducativoyel88|X r ionto
de la matrícula de calidad de nuestro

país Adernásdeello esmenesterseña
lar que en 49 instituciones asociadas
públicas y particulares se atiende al
16 xjr ciento de la matrícula del nivel
medio superior contribuyendo en
gran medida a la fortaleza del Sistema
Nacional de Bachillerato También en
nuestras asociadas se encuentran la
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capacidades científicas y tecnológicas
mis importantesdel dondesedesa rn
lia el 90porciento todalainvcstigación
nacional De allí elgran rolo que signi
ficaparalnAN U1 ES mantener actua I i
areinipulsarlavigendadelosrinesde

la educación si i perior yconvertí rse en
el interlocutormásconfiabley legítimo
ríe las instituciones asociadas a tile las

instancias de gobierno
Desde el inicio de la Ostión

2015 2019 de la Secretaría General

Ejecutiva a ca rgodel infrascrito nos
dimos a la tarea de coadyuvar con el
Gobierno de la República en la defi n i
ción de las políticas y las prioridades
de la educación superior Es por esta
razón que la ANUIES y el Gobier
no de la República iniciamos con el
Presidente Enrique Peña Nieto en la
Residencia oficial de los Pinos el 27
de enero pasado los Diá logos sobre la
Educación Superior en México de los
cuales se han derivadodiversas tareas

de ana I ¡sis discusión yconfortación
LaANUIES acordó con la Subsecreta

ría de Educación Superior el estable
cimiento de I res mesas de trabajo en
las cuales han venido participando
funcionarios de laSEP por una parte
ypersonaldela ANUIESydelas insl i
t liciones de educación superior por la
otra en la definición de las políticas
objetivos estrategiasy acciones prio
ritarias orientados por tres de los seis
objetivos establee idosen el Programa
Sectorial de Educación2OB 2OI8 re

lativosalacalidad alacoberturayala
generación aplicación y vi neulación
del conocimiento para el desarrollo
económico y social

Con el nombramiento del Mt ro

Aurelio Ñuño Mayer como titular
de la Secretaría de Educación Públi

ca y del J r Salvador Jara Guerrero
como Subsecretario de Educación

Superior designaciones por demás
atinadas del Presidente Peña Nie

to se dio continuidad y se dinami
zaron los trabajos para establecer
una agenda muy concreta con se
guimiento puntual de los avances
mediante reuniones trimestrales

Ademas en el entendido de que
la educación superior como bien

público es corresponsabilidad de
todos y factor fundamental para
el desarrollo de México el Mt ro
Ñuño Mayer invitó a la ANUIES
a participar en las reuniones cíe la
Conferencia Nacional de Gober

nadores CONAGO para discutir
estos temas pues las autoridades
locales son actores relevantes para
el impulso y apoyo del quehacer de
la educación superior y en particu
lar de las Universidades Públicas
Estatales

I a Agenda que se está concer
tando con el Gobierno de la Repú
blica comprende cinco ejes a saber
Ampliación de la Cobertura mejora
continua de la calidad responsa
bilidad social universitaria que
comprende el tema estratégico de
la vinculación la actualización del
marco normativo y la política de Es
tado para el fínanciamiento

Dentro de los temas que han
sido visualizados como los más re
levantes contenidos en esos cinco

ejes podemos mencionar la formu
lación de un programa indicativo
para la ampliación de la cobertura
apoyado por la educación a distan
cia por la creación de unidades en
i nstituciones consol ¡dadas y el esta
bleci m ien to de nuevas instituciones

en áreas estratégicas y pertinentes
también es fundamental la creación
del sistema nacional de evaluación

y acreditación centrado en el desa
rrollo de la carrera académica que
articule los distintos esfuerzos e i ns

trunientos existentes que revolucio
ne e i nternacionalice los pa rad igmas
educativos y dinamice los ritmos de
la evaluación para garantizar una
educación de calidad que los jóvenes
y el país merecen

Un tema determinante es la ac

tualización del marco jurídico el
cual presenta obsolescencia en mu
chas partes y no precisa con clari
dad las competencias de los dist i ntos
órdenes de gobierno dejando mu
chos asuntos a la discrecionalidad

Es urgente ya la actualización de la
Ley General de Educación y de los
ordenamientos que de ella derivan

Por ejemplo la Ley de Coordina
ción de la Educación Superior que
dala de 1978 no resuelve las concu
rrencias dando pie a la creación de
instrumentos secundarios corno el

Acuerdo 279 que regula el otorga
miento de los Reconocimientos de

Valide Oficial de Estudios un nicho

de oportunidad estratégico para re
sol ver la calidad y pertinencia de los
estudios superiores de las i nstitucio
nes particulares

El I mandamiento un tema que
sin ser un lin educativo resulta es
tructural en el desarrollo de la edu

cación superior ha estado histórica
mente en el centro del quehacer de
la ANUIES desde sus orígenes y es
el que más moviliza y preocupa a los
titulares de las ESyasus comunida
des más ahora frente a la gran vola
tilidad financiera del entorno mun

dial que ha impacl ado severamente
a nuestro país El diseño de un nuevo
modelo de I mandamiento con una
visión de Estado la reestructuración
de los fondos extraordinarios y la
atención a los problemas estructura
les de las jubilacionesy las pensiones
son temas que necesariamente de
bemos resolver con un horizonte de

largo plazo pues la naturaleza de la
educación superior así lo exige

Para finalizar la visión de Estado
de una educación superior asumida
como bien público de alta calidad
incluyente y equitativa responsable
socialmente e internacionalizada
exige en consecuencia bases jurídi
cas firmes acordes con las real idades
actuales y las perspectivas de fiitu ro
requiere asimismo de los recursos
necesarios los cua les deben emplear
se exclusivamente para los fi nes de la
educación superior con transpa ren
da y con la rendición de cuentas ne
cesarias Es una tarea de lodos y una
corresponsabilidad que asume con
decisión laA NUIES pero ta m bien de
las ÍES de las i nstituciones del Estado
y del conjunto de la sociedad 9

Secretarlo General Elecutlvo de

a Asociación Nacional de Universidades

e Instituciones de Educación Superior ANUIES
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Aurora Loyo Brambila

TODA REFORMA
EDUCATIV

CAMBIOS EN LA

DISTRIBUC

IMPLICA

ION
DEL PODER

ón de

ésta que garantice que se logren realmente los objetivos

La investigadora de la UNAM considera que es neccsarioque todos los actores
involucrados en la retorma lleven a cabo una revi

la roma de decisiones y en el po
der lisa es la esencia a final de
lientas que mueve 1 este tipo de

acuerdos legales
Así Jo plantea Aurora I oyó Bram

bila investigadora del Instituto de
Investigaciones Sociales de la Univer
sidad Nacional Autónoma de México

UNAM

La especialista sostiene que la re
forma educativa que se aprobó en el
actual sexenio como lia ocurrido con

otras implica un proceso deconcerta
ción para construir nuevos espacios e
incorporar a nuevos actores

Knentrevista Loyo Brambila habla
de la i rnport ai icia que tiene la reforma

educativa no sólo en las aspiraciones
y tent¿K ionesgrem ¡ales dehacersecon
el poder en el sector educativo sino
en los maestros que se lian mantenido
alejados de las luchas por el poder

Además ofrece sus comentarios en
torno al proceso de descentralización
educativa el cual ha generado resulta
dos muydesiguales entre las entidades
de país

Incluso dice se trata de un pro
cedimiento que se malontendió por
algunas autoridades estatales y fue un
mecanismo para manejar de manera
indebida grandes cantidades dedinero

Todo expresa en el nombre de
la descentralización educativa y la
independencia de gestión que les
otorgaban esas modificaciones y
disposiciones legales

Loyo Brambila comenta que se
trata de un terna que tiene que ser
revisado por todos los involucrados
aunque por el momento no percibe

las condiciones suficientes jara irn
plementar o cuando menos insinuar
una modificación

I os efectos inmediatos
Para la investigadora de la UNAM
cuando se habla de reforma educati

va se hace referencia a la puesta en
marcha de un conjunto de políticas
articuladas que incidan de manera sig
nificativa sobre distintas dimensiones

y actores del sistema educativo
Sin embargo son solo algunos de

esos actores quienes I ienen a su cargo la
torna de decisiones y a final de cuentas
los teneficiarosdeesras reformas legales

Dada la centralidad que posee el
sistema educativo podernos afirmar
que toda reforma educativa implica
cambios en la distribución del poder y
de la influencia y por tanto constituye
un proceso político apunta

J n ese sentido d ice T oy Brambila
la actual reforma educativa introdujo
cambios jurídicos dirigidos principal

CARLOS REYES
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mente ¡i los docentes lanío en lo que
atañe a su sindícalo corno a las reglas
«lo ingreso y promoción que regulan la
carrera docente

Por ello enfatiza la investigadora se
trató de cambios en una sola dirección

y no han sido suficientes para tener un
impacto directo en otros ámbitos

Puede pensarse queestos cambios
son únicamente políticos en especial
los que acotaron el poder del SN FE
pero todos ellos con I leva n también re
percusiones directas para los maestros
en lo laboral y en lo profesional dice

Y es que en el terreno laboral no
se ha reflejado aún la i niplementación
de esta reforma educativa lo cual es
uno de los rubros pendientes dentro
de esta reforma

Errladimensión profesional se sal x
queexisreu nasuntodave si es que real
mente interesa la calidad educativa des

tina r mayores recursos y opera rea rubios
sustantivos en la formación inicial y en
la actualización de los maestros

En este componente que podría
mos calificar de académico hasta
el momento no se lian visto avances

importantes asegura
Por ello se puedo considerar que

la reloi nía educativa no ha entrado de

lleno a la parte medular que incumbe
más a la planta d ícente

Y aunque se han puesto ei i nía relia
varios programas y estrategias de ac
tualización para teñera los maestros a
la vanguardia en cuanto a contenidos
y métodos de aprendizaje aún no ha
sido suficiente

Respecto al terna de la educación
por competencias los especialistas
han observado que la comprensión que
tienen los docentes al respecto es muy
limitada

Desde la SEP se lian venido im

plernenlado un conjunto de medidas
muchas de ellas vehicul izadas a través

de la evaluación para oriental y dis
ciplinar a los maestros en este viraje
pedagógico comenta

No obstante por cita r un ejemplo
la evaluación por competencias ue se

ha impulsado en los últimos años so
bre todo en la enseñanza básica no ha
generado los efectos esperados debido
a esta falta de orientación pedagógica

Til disciplinarniento ha tenido
¦rectos algu nos de ellos positivos pero

la orientación ha sido insuficiente y

aún hay muchosrnaest rosquepiensan
que las competencias son una especie
de moda qneen algún momento se va
a desvanecer y esperan pacientemente
que el lo ocurra señala
Proceso a discusión
Al hablar sobre la descentra ¡ación
educativa I oyó Brainbilaapu maque
ésta ha sido parle de un proceso mu
cho más complejo que ha generado
resultados desiguales

Por u n lado explica le otorgó a los
gobiernos estatales una serio de privi
legios de gestión que algunos tornaron
como pretexto para tener el control de
los sistemas estatales de educación

Bajoel gran tema de federalismo
educativo quedó definida en susgran
des lincamientos desde 1992 hace ya
n íás de veinte a ños

Los resultados son desiguales en
a Igunasontidadespermitióel desarrollo
de nuevas capacidades institucionales
al darle a los gobiernos estatales mayo
res responsabilidades pero igualmente
propició ol uso indebido y sin control de
cua ntiosos recursos presupuéstalos fede
rales desti nados a la educación apunta

I ti ese contexto apunta Loyo
Brambila se deben entender las recien
tes medidas que se han tomado en al
gunos estados loscua les centralizaron
la nómina magisterial

Y	aunque resulta obligado revisar
de manera legal todos esos mecanis
mos que generaron control político y
económico la investigadora sostiene
que no es conveniente por ahora en
trar de lleno en esa discusión

So ha dicho también que sería útil
revisar nuevamente el esquemavigen
te de federalismo educativo

No obstante os un asunto suma

mente complejo y también muy difícil
pol tica mente no es evidente que éste
sea el mejor momento pa ra emprende
esa tarea comenta

Loyo Brambila dice que otro asunto
que debe ser discutido e insertarlo en la
agenda con 10 otro mas de los desafíos es
la formación integral de los maestros

La formación inicial de los maes

tros se real iza en las normales públicas
y privadas pero también en las distin
tas unidades de la Universidad Peda

gógica Nacional y en menor medida
en las universidades señala

Y	en ese orden las escuelas nor
males no han podido ser un vínculo

el icienfe y satisfactorio para la fon na
ción magisterial ni tampoco lian sido
consideradaseomo un espació propicio
paradlo

onio se sabe las escuelas norma
les son consideradas instituciones de

educación superior pero los estudios
han revelado que lamentablemente a
las normales no se les ha dotado de los

recursos mínimos que puedan con
vertirlas realmente en instituciones
de nivel universitario

Til descuidoymas aún eldesprecio
hacia las normales desde la autoridad
educativa lia sido uno de los déficits de

políticaeducativa que ha ten ido u n a Ito
costo jara el país Rsi eremos que esto
cambie a la brevedad apunta

Expectativa generada
En cuanto a los logros de la reforma
educativa si bien el plano académico
queda pendiente hay otros queya hi
cieron su part para que ésta se imple
mento de manera eficiente

lín primer1 lugar ha acotado el po
der sindical que décadas atrás pero
especialmente durante el gobierno de
Felipe Calderón había llegadoaejercer
una especie de co gobierno con la au
toridad gubernamental en educación
básica

En segundo lugar los datos genera
dos por el N Eli poro también el censo
educativo y la recent rali ación de la
nómina permiten una mayorpnicisión
en los diagnósticos apunta

No obstante estos datos al hacerse
públicos auspician una mayor y más
informada participación social

Es el caso por ejemplo de la cre
ciente exigencia para que las escuelas
del país tengan las condiciones míni
mas necesarias de implanto educativo
de siglo XXI

De inicio el techo las ventanas
el agua corriente y los sanitarios y
también mobiliario apropiado ma
teriales educativos y acceso a inter
net detalla

De acuerdo con Aurora Loyo
Brambila más allá de los tiempos
sexenales la reforma al Artículo
Tercero Constitucional a su ley re
glamentaria laLey del Servicio Pro
fesional Docente así como la perso
nalidad jurídica y las funciones del
1NEE definen cambios difícilmente

reversibles en la siguiente gobierno
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Sin embargo considero que en
cuanto al cumplimiento estricto ele

las reglas de con
tratación y ascenso
del magisterio y al
control y uso trans
parente de los recur
sos presupuestarios
hay todavía mucho
camino que andar
enfati a

U n c i m i a o
advierte la investi

gadora que es si
nuoso y puede tener
retrocesos que no le
vendrían nada bien

a I terreno ga nad ya
por la reforma edu
cativa

Por ello es im

portante que los
medios contribuyan
a que tengamos u na
opinión públ ica mu
cho más iiilormada

y exigente sobre los
temas educativos
finaliza 0

¿Quién es Aurora fcsjacaiwp
Layo Brambila

Sus líneas de investigación son
la Sociología políticas educativas
y magisterio

Candidata al doctorado en Ciencias

Sociales por El Colegio de México
y maestra por la Universidad de la
Sorbona Francia También es licen
ciada en Sociología por la UNAM

Actualmente es investigadora

en el Instituto de Investigaciones
Sociales de la Universidad Nacional

Autónoma de México UNAM pro
fesora de la Facultad de Ciencias

Políticas y Sociales de la UNAM y el
Instituto de Investigaciones Doctor
José María Luis Mora

Es miembro del Consejo Mexi
cano de Investigación Educativa
Comie de la Asociación Mexicana

de Sociología y The Comparative and
Educational Internacional Society

Ha escrito obras en el ámbito
social político y económico como
Economía y Políticas en la Educación
en colaboración con Jorge Padua
Consejo Mexicano de Investigación
Educativa México 1996 Los ac
tores sociales y la educación los
sentidos del cambio Instituto de
Investigaciones Sociales UNAM
Plaza y Valdés 1999

Además Estructura del sindica
lismo docente en América Latina
en el libro de Guillermina Tiramonti

y Daniel Filmus coords Sindica
lismo docente y reforma educativa
en América Latina FLACSO Temas
Grupo Editorial Buenos Aires 2001

En colaboración con Eduardo
Weiss publicó Estado del arte
de la investigación educativa en
los ochenta Perspectiva para los
noventa en el libro de Eduardo
Weiss Síntesis y perspectivas de
la investigación sobre educación
en México 1982 1992 Consejo
Mexicano de Investigación Educativa
México 1999

En colaboración con María Ibarrola

escribió Estructuras del sindica
lismo docente en América Latina
en la revista Propuesta Educativa
FI ACSO Buenos Aires 1999

Sobre el papel que ha jugado el
Sindicato Nacional de Trabajado
res de la Educación SNTE Loyo
Brambila ha sostenido que una de
las grandes acciones del gobierno
fue haber encarcelado a la ex líder
del magisterio Elba Esther Gordillo

Sin embargo reconoce que esto
no significa el debilitamiento de esta
organización ni la recuperación del
control educativo

Agrega que el Sindicato aún re
cibe el 1 por ciento de la nómina
magisterial lo que significa un gran
poder económico

Además sigue teniendo mucho
poder recuperando prácticas que
hacían cuando la lideresa estaba al
frente del Sindicato

Señala que el SNTE va a seguir
siendo un interlocutor importante y
las últimas acciones realizadas con
el nuevo Secretario de Educación
Aurelio Ñuño lo confirman

Coincide en que el Sindicato ha
tenido una gran conexión con los
grupos empresariales y sus Orga
nizaciones Educativas por lo que
se debe tener muy en cuenta sus
acciones en la materia

Por eso apunta las organizaciones
civiles deben tener mayor impulso
en el ámbito educativo ya que los
ciudadanos deben tener influen
cia en el diseño educativo sin la
influencia de estas organizaciones
empresariales

SEGÚN LA
académica las

reformas afectaron

a los docentes pero
en una sola

dirección y sin
tomar en cuenta

otros ámbitos

LOS MEDIOS

deben contribuir

a enterar más

ala gente de
estos temas

para que

puedan forjar
una mejor
opinión

La presente reforma ha afectado no
solamente a aquellos con aspiraciones
y tentaciones gremiales de hacerse con
el poder en el sector sino a quienes se
han mantenido alejados de tas luchas
por el poder
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La especialista dice que este tipo de políticas deben de tomar en cuenta un equilibro en el poder y la toma de decisiones y no sólo beneficiar a unos cuantos

Para Loyo Brambila la reforma tiene
repercusiones directas para los maestros
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Loyo Bramblla es candldata al doctorado por parte del Colmex
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La otra reforma —

UNA CRITICA
ALOS

CRÍTICOS
En el mundo de Ja educación en México existen críticas lúcidas y criticas simplistas para lograr discusiones
inteligentes es necesario que lodos los invlucrados actúen congruentemente
Pedro Flores Crespo
l noi nsOR dh i a Universidad

Autónoma de Querétaro I CPyS
ISvitler íiHi ori s CRKSro

Haber ubicado a la educación

comounade las metas principales
del Plan Nacional de Desarrollen

expresar que la Reforma Educati
vaes la más importante de estaad
ministración intensifica el debate
y expone al gobierno a un mayor
escrutin io público

Desde 2012 ha
habido crítica mar

chas movilizacio
nes v diversas ex

presiones tanto
de apoyo como
de rechazo a las

propuestas he
chas por elgobier

no deEnrique
Peña Nieto en materia educativa

Ideas opiniones y mucha tinta
han corrido en los medios sobre

los cambios al marco legal y al
esquema de evaluación docente
Diversos actores—específica
mente algunas organizaciones ci
viles—han resaltadolanecesidad

de transparentar los recursos con
queoperael sistemaeducarivoyde

desarrollar un modelopedagógico
acorde a los tiempos que vivenues
tra democracia aún muy frágil

Pocos hemosguardado silencio
sobre loque ocurre enelsectoredu
cativo de México y esto ha servido
para hacer más visible la prisa y
verticalidad con que se cocinaron
las leyes las contradicciones que
de ellas emanan y la dificultad de
gobernar dai»craücamenteun sis
ternaeducativoextensoycomplejo

Pero así como el debate públi
co ha resaltado algunos vicios

del gobierno en turno tam
bién ha dejado ver maneras

particulares de actuar y
pensarde algunos acto

resnogubernamenta
les que en contraste

con el presidente
de la República o
con el secretario

de Educación Pú

blica han recibido
pocasonulascríticas

Quizás se piensa que
lanzar dardos al político

es más rentable y popular
que dirigirlos al intelectual

comentócrata o académico

consagrado ¿Por qué los inte
lectuales mexicanos tendrían que
ser inmunes al cuestionamiento

¿Son acertados todos los juicios
que se han pronunciado sobre la
reformaeducativade 2013 ¿Están
éstos basados en la búsqueda de la
verdad ¿Ha escuchado Usted a
una persona de ideas académico
escritor profesoruniversitario o in
vestigadorquerecapaciteyexprese
públicamente que se equivocó en
susjuicios políticos sobre los reden
tes cambios en materia educativa

Hagamos un poco de historia

erdad o autoen^a iio

Desde las reformas a la secunda

ria y al bachillerato en 2004 y
2008 respectivamente se han
escuchado argumentos rudi
mentarios y simplistas de algu
nos académicos comentócratas
y escritores o también llamados
por sus medios periodísticos afi
nes intelectuales

Cuando a mitad del sexenio

de Vicente Fox 2000 2006 se
anunció la Reforma Integral de
la Educación Secundaria RÍES
diversos actores se opusieron
debido a que según ellos en los
contenidos de la asignatura de
Historiano se hablaba lo suficien

te de los antiguos mexicanos Es
una aportación más del gobierno
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del señor Fox para que perdamos
identidad expresó en Lajornada
el poetaJuan Bañuelos quien estu
vo secundado en su crítica por
ElenaPoniatowska quiendijoque
con esa reforma se quieren elimi
nar nuestras raíces 18 06 04

Investigadoreseducativoscomo
Francisco Miranda y en aquel en
tonces coordinador de la reforma
escribió que el tema de las culturas
prehispánicas sí estaba incluido en
el plan de la nueva reforma con
la misma carga horaria enfoque
y orientación Quizás especula
Miranda un problema de comu
nkadóngeneróuncuestionamien
to generalizado y esto vulneró la
credibilidad de la propuesta

Lapreguntaaquí es ¿québusca
ban los medios periodísticos y esos
intelectuales cuestionando con

ese tipo de argumentos la reforma
a la secundaria de México Parece

quecentrarse enelcontenidocurri
cular no teníamuchofundamento
ni tampoco fue claro cómo estacrí
ticacontribuíaaelevar el logro aca
démico de los jóvenes estudiantes
de la secundaria de México Pero
¿algún lector de LaJomada se atre

vió a cuestionar los argumentos de
Bañuelos y de Poniatowska ¿Or
ganizó este periódico alguna dis
cusión razonada sobre la reforma

comolopropuso Observatorio Ciu
dadano de laEducación No hasta

dondese supo Quizáscomoseñala
Javier Marías el escritor español
muchos individuosdeseamos ente

ramos sólo de lo que previamente
nos gustay aprobamos y pretende
mos ser reafirmados en nuestras
ideas o en nuestra visión de la rea

lidad No estamos acostumbrados

a que nuestro periódico preferido
cuesüonetalvisión El autoengaño
carece de límites remata Marías

I radu jon relí j nía

Al igual que la Reforma de la Edu
cación Secundaria RES de
2004 la Reforma Integral de Edu
cación Media Superior RIEMS
de 2008 enfrentó diversos cues

tionamientos Los argumentos
que se han utilizado para cuestio
nar el proceder de la SEP en este
nivel son de carácter variopinto
Algunas críticas son fundamenta

das —y fundamentales—yotras
mas bien simplistas Entre las pri
meras estuvo la decisión de omitir

en el campo disciplinar asignatu
ras humanísticas como la filoso

fía sin embargo los analistas ob
servamos como el entonces

subsecretario de media superior
Miguel Székely escuchó los argu
mentos del Observatorio Filosófi

co por la Defensa de la Filosofía y
rectificó con rapidezy con respe
to al interlocutor Rodríguez
Reconocer un error y tratar de en

mendarlo es algo que pocas veces
hemos visto en el campo de la po
lítica educativa de México

Por otro lado dentro de las
críticas simplistas a la reforma del
bachillerato encontramos la del
saliente rector de la Universidad
Nacional Autónoma de México

UNAM José Narro quien re
chazó participar en la RIEMS bajo
el argumento de que el sistema
nacional de bachillerato tendía

a homologar la educación me
dia y además afirmó Nosotros
tenemos la tradición contamos
con dos sistemas diferentes de

bachillerato por eso no nos con
vence que podamos ir en un solo
trayecto o camino la Jornada
02 05 09 nota de Emir Olivares

Enunasociedadsupuestamen
te basada en el conocimiento ¿es
válido utilizar a la tradición como

justificación para no cambiar
¿No es ésteun argumentó conser

vador ¿O es que la justificación
del rector Narro se asienta en evi

denciasólidadeque los bachillera
tos de la UNAM operan mejor que
los del resto del país como para no
entrar a la RIEMS ¿Alguien des
de la izquierda y desde LaJornada
refutó al jefe nato de la UNAM
No hasta donde se supo

Ocasionalmente se piensa que
al expresar un cuestionamiento a
lamáximacasa de estudios uno se

convierte de modo automático
en derechista o como ahora está
de moda decir en un neoliberal

Con este caso recordé las Notas
sobre el Nacionalismo de Geor
ge Orwell quien afirmaba que
todos los nacionalistas üenen el

poder de no ver los parecidos en
treconjuntos similares de hechos

Quizás un unamitapodríallamar
sin reparo conservador a Vicente
Fox pero no a Narro Las accio
nes prosigue Orwell se tienen
por buenas o malas no por su
propio mérito sino de acuerdo a
quien las lleva a cabo

¿Ha crvolucioijai io
la opuMciún on
ei Mjcror educativor

¿Se han afinado las argumentos
a favor y en contra de la reforma
educativa desde el 2004 y el
2008 Es curioso que aunque sea
contradictorio el término neo

liberal se sigue utilizando para
descalificar a la actual reforma

cuando por otro lado se advierte
que existe un marcado centralis
mo del gobierno para recuperar
la rectoría de la educación

Por otro lado la visión conspi
racionista se ha impuesto como
modelo deanálisis depolíticaedu
cativa Antes era el Banco Mun

dial y el Fondo Monetario Inter
nacional quienes según algunos
dictaban lo que el gobierno mexi
cano debía hacer ahora el villano
favorito es la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo
Económico OCDE que está im
pulsando las privatizaciones de la

educación en todo el mundo Hart
lett y que según otros recomienda
cosas que no están de acuerdo con
nuestra ¡diosiricrada En este mismo

espacio he cuestionado osla visión
simplista diciendo que cualquier es
tudiante que torne u n cu rso ríe pol íti
ca comparada podría sostener que las
interacciones entre los luncionarios

nacionales y las élites inteniadona
les han ex ist ido h istóricamente y son
complejas y que así corno México ha
adoptado racionalmente políticas y
programas de otros países también
los ha transiendo Además la expe
riencia internacional en materia de

políticas públicas tampoco es mala
¦¦se aunquenolaHaráquiendiga

que nuestras tradiciones son más va
liosas que lo que viene de afuera

Así como hay cril ¡cas muy lúci
das sobre la necesidad de revisar y
modificar radicalmente el esquema
de evaluación docente otros siguen
pensandoque la Ley del Servicio Pro
fesional Docente I SPD funciona
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sólo para controlar a los maestros
sin repararen los cosas La primera
es que ese control lo ha ejercicio de
manera el ¡entelarana camarilla en
palabras de Carlos Ornólas la cual
no I ¡ene la legitimidad para hacer
políticas educativas ¿tís meramente
cambiar de manos el control y por
lo tanto el poder Quizás pero en
el primer caso lo ostenta el Estado
que está mandatado a asegurar una
educación de calidad para todos El
segundo punto que se orn i I e es que así
corno hay críticas que ven al control
como algo absolutamente negativo
del otro lado han habido defensas a

los maestros que no parecen recono
cerlos como jWiV duavrespon «iWcs

sinocomo menores de edad desampa
rados e i Ildefonsos Las defensas cá n

didas y paternal ist as a los profesores
de educación básica en aras de criti
car a la reforma revelan ese amor a

lo contraproducente que detectaba
Carlos Monsiváis cuando en alguna
rnov i I i ación |x 1 ítica se 111 i I ¡ aba nes
trategias que da fiaban más a la causa
que beneficiarla

Por otro lado los críticos acérri
mos de la evaluación docente tam

poco han articulado argu montos de
por qué heredar o vender plazas es
mejor estrategia que haber echado a
andar u n s i s tema de evaluadór i per
fectible basado en el mérito ¿O es
que los intelectuales académicos y
profesores universitarios no cree
rnos en el mérito como una condi

ción para desarrollarnos individual
y socialuiente ¿Se creerá que aún
se tiene el derecho divino a estar
invariablemente encumbrados Ri

cardo Cay ucla en su incisivo artícu
lo sobre los intelectuales y la demo
cracia asegura U no de los aspectos
más decepcionantes de la transición
en México ha sido la actitud de los

intelectuales No me extraña l es
zek Kolakowski había alertado de

la incomodidad que sienten con la
democracia No se trata del mejor
ecosistema para esta extraña espe
cie I as sociedades débiles necesitan

interlocutores que los representen
I rente a los poderosos ||Lassocie
dades en que los ciudadanos saben
exigir votar y promover sus intere
ses tienen menos necesidad de guías
culturales que les señalen el buen
ca r r i i no a ornada octubre 2010
Podemos criticar la reforma educati

va sin I regua y con razón pero tam
bién valorarqueel mérito pesca sus
I i irritaciones teóricas y prácticas es
un camino más justo para distribu ir
los puestos públicos

I a críl ka tomo insumo

del desarrollo de políticas
En resumen es difícil que una opo
sición o una disidencia pueda ser
efectiva y benéfica para la educación
pública del país si persiste en utilizar
las mismas estrategias del gobierno
autoritario a I cuestionar las políticas
o una reforma ¿Cuáles son estas es
trategias IJ n desprecio absoluto por
el contrario sesgos de información
argumentos simplistas o pedestres y
una supuesta superior ¡dad moral Lo
malo es que tampoco tenemos sufi
cientes debates y no son tan plurales
como esperamos para poder afinar
nuestras op¡ n iones y poder rectificar
públicamente

Knlonees así como demandarnos
que los representantes del gobierno
sean honestos y responsables tam
bién deberíamos luchar porque los
intelectuales investigadores profe
sores universitarios y escritores ac
túen con congruencia

I a crítica — noel escándalo—es
imprescindible para hacer más pú
blicas las políticas educativas y si la

crítica es foro como dice Sergio
Aguayo ésta puede legitimarse si se
respeta la veracidad de los hechos y
se evita la difamación No se puede
mentí r al criticar no es honesto i nte
lecl ualmente y lo peor es que como
bien afirma Armando González To

rres no parece haber una sanción
social hacia el intelectual ligero y
locuaz hacia el profeta equivocado
o hacia el apólogo de la v iolencia por
el contrario el brillo y estimación de
penden más de la postura inflamada
y la figuración frecuente que de la
seriedad de los argumentos o la con
gruencia de las actitudes IaJornada
septiembre 2008

lis tiempo de dejar de pensar que
los únicas que deben sercuestionados
son los políticos los críticos también
cometemos graveseiroresy en conso
nancia con los primeros parece que
en ocasiones actúarnosen la plenaim
punidad y de pilón nos aplauden 0

Reconocer un error y tratar de
enmendarlo es algo que pocas
veces hemos visto en el debate de

la política educativa en nuestro país
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No estámal

criticar lo
que está mal
es no razonar

nuestras

críticas

A veces pretender reafirmar nuestras ideas cierra nuestra visión
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LA EDUCACIÓN
PRIORIDAD DE LA

PAT¦ A
Históricarmrtile se han modo

lado múltiples proyectos que han
tenido el objetivo de construir una
sociedad ideal o al menos un mo
delo que se acerque auna idílica
mente imaginada en varios tramos
de la historia y por diforonl es civi
lizaciones

I a utopía no es una mioma I ía fiel
ser Es propia del ser que galvaniza
su espíri tu que la I ve convierta su
sueño en fracaso en lo nonato en lo
irreal izable y hasta lo absurdo pero
siempre ese esluor o colectivo o
individual abre un camino para la
esperanza que esl i muía voluntades
y establece designios

El ideal de una sociedad mas

justa y libre ha sido codiciado en
todas las épocas y desde diferentes
perspectivas f ilosólieas

Sin extremismos rriilenarislas
para muchos la educación por
ejemplo es uno de los principales
insl ru méritos que el hombre puede
utilizar para moderar la injusticia y
para enseñar valores que conduz
can a las personas a ser libres Así
ontend ida es un medio y no u n I i n
u n medio que el listado puede hacer
efectivo en búsqueda de una socie
dad más equitativa

Escribe Victoria Camps que la
La sociedad está repleta de des

equilibrios e injusticias Si a través
de la educación se pretende ol recer
las mismas oportunidades a todos
sólo hay una manera equitativa de
hacerlo que es favorecer más es
decir dar más oportunidades a los
menos favorecidos

Justamente en ello es donde el
Estado juega un papel esencial
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proporcionar al desfavorecido
lodo aquello que le ofrezca opor
tunidades no sólo para acudir a las
aulas sino para convivir con los
otros pa ra ser leí¡z para ser mejor
ser humano No hay que olvidar lo
que nos dice Ricardo Moreno en su
l anflcto antipedagógico La proce
dencia social del alumno importa
por supuesto pero no es determi
nante Ni Copórnico ni Keplcr
iii Newton ni Kant eran hijos de
padres ilustrados y llegaron a ser
científicos y filósofos de primera

Por ello mismo la educación
pública no debe acotarse a pa I ia r la
injusticia I l Estado democrático y
social de derecho se obliga a croar
un clima de convivencia y de res
peto a proporcionar seguridad al
ciudadano y a darle una economía
próspera

En esas condiciones la educa
ción que imparte el Estado tiene
mayores posibilidades de integrar
sus virtudes a la construcción y con
solidación de un sistema más justo y
a educar mejor La educación ade
más que es un factor fundamental
para el desarrollo social es sobre
todo la institución que inculca va
lores como la libertad la igualdad
la justicia la solidaridad la toleran
cia la convivencia el respeto y la
responsabilidad

Camps a quien nadie puede til
dar de conservadora o proclive al
autoritarismo persiste en que pa ra
que la educación ocupe el I ugar que
le corresponde en el proceso civili
zatorio debe respaldarse en la dis
ciplina Ya no es progresista sino
ridicula la actitud que demoniza
la disciplina y la enseñanza rigurosa y
exigente Tener autoridad no es fascista
ni dogmático es saber mantener la posi
ción idónea y propia del buen educador
que sabe hacerse respetar sostiene

Lo que debemos reconocer es que no
basta que el Estado busque superar nu
méricamente la educación pública por
quevenimos de una educación vestigial
rota en sus componentes fundamentales
durante varias décadas

En un sistema educativo como el

nuestro se tiene que considerar a la

equidad como un principio aliado a la
calidad sustentado en el respeto a la ley

¿Llegamos tarde
Lo que ahora se observa es el intento
de reconstituir el tejido de este siste
ma avasallado por la convergencia de
los intereses del corporativismo de los
sindicatos con los de las organizaciones
privadas estas últimas desde siempre
deseosas de controlar la educación de

nuestro país ¿Llegamos tarde ¿Se está
en el camino correcto

Por años el Estado se declaró impo
tente ante las fuerzas que controlaban
la educación cayeron en desuso valo
res que cohesionaban a la sociedad El
ex secretario de Educación Pública de

Luis Echeverría Víctor Bravo Ahuja lo
afirmaba sin eufemismos Se mostraba

más extenuado que pesimista ante los
movimientos irreverentes de la década
ante el liderazgo duro de los caciques
sindicales y la creciente respuesta den
tro del magisterio y en las universidades

Sin profundizar en las causas de ello
se hablaba en el propio régimen de la
pérdida de la cohesión moral que llegaba
como una ola gigantesca Se soslayaba
el deterioro del magisterio más bien de

la institución sindical de sus líderes
Desde entonces la zona más dañada era

la ocupada por juventud y la niñez El
atraso del sistema y sus debilidades los
revelaron la modernización que cues
tionaron los estudiantes los maestros
que salieron a las calles la propia crisis
docente y de conocimientos Gilberto
Guevara Niebla escribió de ello años
después de la catástrofe silenciosa

En el SNTE la profesora Elba Esther
Gordillo heredó un gran poder y ella lo
convirtió en gigantesco Durante años
se pensó que la educación se manten
dría aprisionada en las paredes de los
intereses corporativos y el inmovilismo
pedagógico Con ella como jerarca om
nipotente

En los primeros años del siglo cogo
bierno con el SNTE en la educación se
observó con naturalidad En el entorno

político del país previsible en un go
bierno alterno los sacudimientos so

ciales y políticos fueron graves Vimos
a muchas universidades resurgir del
ostracismo La UNAM superó la bar
barie a que fue sometida Su liderazgo
fue emulado por otras instituciones de

educación superior
Sin embargo el desencanto social el

resentimiento y la descomposición hi
cieron que la sociedad pusieralos ojos en
el sistema educativo Como el problema
y como la solución

La crítica social y mediática dejó des
nudo al sindicalismo a sus dos exponen
tes al SNTE y a la CNTE La leyenda
negra de estos sindicatos y sus líderes
se escribió todos los días

Lo cierto es que la base de la estruc
tura educativa estaba dañada El SNTE

y su líder habían llegado al climax de su
poder El climax eraun exceso El Estado
era objeto de burla El desmoronamien
to de aquel reinado fue inevitable

Como segundaetapa del desmorona
miento del corporativismo fue la caída
de su némesis la CNTE

Camino de la Reforma

Pero la violenciay el crimen organizado
habían tomado territorios y espacios
políticos importantes del país Los cri
minales hicieron veda con los jóvenes
En la primera década de este siglo nació

en México la primera generación de ni
ños sicarios y los llevaron a sus campos
de batalla y los han hecho creer que el
dinero y una vida fácil están al alcance
de una AK47 Así nos dimos cuenta que
la violencia y el crimen son problemas
más graves que el de la educación Pero
la educación tiene las virtudes que pue
den llevar a ganar a las personas para
los valores y el respeto a la ley

¿Otra utopia ¿Otro fracaso en
ciernes Es un proceso y nadie sabe
lo que puede pasar ahora pero lo que
no podemos pensar es que la Reforma
Educativa no fue pactada y aprobada
por el Congreso para otra cosa que ha
cer que la educación en nuestras aulas
tenga como objetivo rescatar lo mejor
de nuestros estudiantes lograr que
nuestros alumnos le ganen la batalla
a la perfidia que sean ellos los que le
devuelvan al país la solvencia moral y
la dignidad democrática

La reforma de la educación impulsa
da por el gobierno era un reclamo histó
rico de las más diversas fuerzas políticas
y de organizaciones de la sociedad civil
Tan es así que nació apoyada en un pacto
social
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Educación superior y empleo

síntomas de criSIS
En un tiempo en que un título universitario por sí solo ya no

garantiza trabado ¿Cuál es la responsabilidad de las
universidades con sus egresados

¦ Z Uno de los sectoresmás
castigados por las estrategias
macroeconómicas del Estado
mexicano en las últimas décadas

ha sido el mercado de trabajo
Todos los indicadores sobre su

dinámica expresanun constante
decaimiento de las oportunida
des de acceso a las actividades

remuneradas Las políticas de
reducción del gasto público y la
privatización de empresas pa
raestatales dejaron en manos del
sector privado la movilización
de inversiones para la creación
de puestos de trabajo Como
resultado se desarrolló una
tendencia de redistribución del

capital que ha implicado una
mucha mayor concentración
de la propiedad y su integración
vertical en un reducido grupo
de empresarios la reprivatiza
ción bancada actuó en el mismo

sentido

La firma del TLCAN y otros
acuerdos de libre comercio así
como el esquema de competiti
vidad internacional propuesto
si bien alentó la producción para
la exportación y abrió canales a
la inversión extranjera también
propició nuevas formas de com
petencia que marginaron a em
presas medianas y pequeñas En
ese contexto un importante nú
mero de productores nacionales
se vieron obligados a asociarse
con firmas extranjeras bajo el
esquema de alianzas estratégi
cas como filiales franquicias
distribuidores y concesionarios
con la finalidad de enfrentar Ja

competencia en el mercado lo
cal Como se sabe aunque el vo
lumen de inversión extranjera se
intensificó desde los primeros
años noventa la misma se cana

lizó principalmente al mercado
bursátil más que sobre la infra
estructura productiva

El sector informal mercado

que agrupa una extensa gama de
actividades de comercio servicios
y manufacturas al margen de re
gulaciones fiscales se consolido
como fuente de trabajo durante
las años noventa representando
laúnica alternativa para absorber
el déficitcreciente de nuevos pues
tos de trabajo y amortiguando el
impacto de los despidos Con base
en fuentes oficiales se calculaque
en la actualidad prácticamente la
mitad de la PEA ocupada corres
ponde a actividades de esta índole

No obstante en los últimos años
los niveles de deterioro de la ca

pacidad adquisitiva del salario y
por tanto de las posibilidades de
realización de las mercancías que
se intercambian en este mercado
juntocon laexacerbación del nivel
de conflictividad en el comercio

informal dificultan la sostenibi
lidad a largo plazo del sector

El comportamiento del em
pleo en México durante las úl
timas décadas muestra al igual
que la economía del país un
comportamiento cíclico que
se deriva por una parte de la
adopción de políticas económi
cas y por otra de la di námica de
los mercados nacional e interna

cional en materia de producción
y consumo Algunos sectores
el energético es el mejor ejem
plo por sus efectos de carácter
sistémico se han mostrado
particularmente sensibles a las
variaciones de precios interna
cionales de materias primas y
sus derivados En tal escenario
la adopción de medidas de or
den contra cíclico no ha logrado
remontar los efectos negativos
de las fases de crecimiento ne

gativo o de estancamiento de
la generación de fuentes de tra
bajo En suma el empleo en el
sector productivo y de servicios
las actividades por cuenta pro
pia y la ocupación en el sector
informal manifiestan síntomas

de una crisis profunda cuya re
cuperación parece improbable a
corto plazo
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Universidad y empleo
la encrucijada
En rigor las universidades no es
tán en condiciones de solucio

nar por sí solas los problemas de
empleo de sus egresados Hace
tiempo que el título universi
tario dejó de ser la apuesta se
gura en la búsqueda de trabajo
remunerativo Sin embargo
los jóvenes siguen tocando con
insistencia las puertas de las
instituciones de enseñanza su

perior Además la experiencia
histórica demuestra que la base
del progreso y el desarrollo de
las naciones está formada por
un sólido sistema educativo que
incluye por supuesto un siste
ma universitario y tecnológico
capaz de proveer los cuadros que
requiere la modernización de la
producción y la gestión

En estas condiciones las uni
versidades se sitúan ante la en

crucijada de satisfacer demandas
sociales encontradas ¿Se debe
reanimar la expansión aún frente
a la evidencia de que el mercado
profesional difícilmente podrá ab
sorber los resultados de la misma

¿Cuál es en todo caso la respon
sabilidad social de la universidad
en esta transición Son éstas

preguntas que ameritan una pro
funda reflexión sin embargo a
manera de reflexión final acotaría

algunos puntos que me parecen
importantes en la discusión sobre
el tema

1 La contracción del empleo
formal e informal y la cancelación
de oportunidades laborales para
la población joven ha provocado
sobre demanda hacia las insti

tuciones de enseñanza superior
Dejar de atenderla alimentaria los
niveles de descontento v frustra

ción que ya son palpables en este
segmento de la sociedad El riesgo
está a la vista

2 Si bien escapa a las institu
ciones universitarias la posibili
dad de garantizar empleos a sus

egresados toca a la educación
superior contribuir a la configu
ración de un mercado de traba

jo profesional más flexible y que
brinde más y mejores oportunida
des alos graduados Diversificary
redimensionar la oferta de capaci
tación profesional mejorar la ca
lidad de la enseñanza y auspiciar
la formación permanente diseñar
alternativas para atender una de
manda en constante crecimiento
orientar a los universitarios hacia

el trabajo y la producción en vez
del empleo asalariado como única
alternativa son entre otras posi
bilidades de acción tareas que las
universidades habrá de asumir

para romper los círculos viciosos

que prevalecen
3 No sobra decir por último

que en momentos de incertidum
bre la apuesta por la educación ha
sido invariablemente una inver

sión productiva La construcción
de un futuro de bienestar econó

mico y democracia requiere el
concurso de hombres y mujeres
con capacidades e información su
ficientes para afrontar los riesgos
porvenir 0
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Estudiantes universitarios

LA CENTRALIDAD DE
1AJUVENTUD
En los tiempos actuales a la juventud se le considera sinónimo del mundo estudiantil pero actualmente es conformada
por n ipos plurales y diversos

do al lado de sus congéneres es
decir en relación con los demás

jóvenes Para los estudiantes
contemporáneos de la misma
manera que para todos los jóve
nes la calle los espacios de en
cuentro y convivencia con ami
gos los ined ios de comunicación
y el ciberespacio representan
territorios de socialización y
de sociabilidad muy importan
tes Ya es hora de dejar atrás la
representación tradicional que
limita la socialización de las

nuevas generaciones a los esce
narios escolares y comprender
que la juventud de los estudian
tes restructu ra el sign i icado de
lo que es ser universitario Hay
que reconocer que ya no es sola
mente la cultura institucional la

que impera
De siempre las instituciones

han tem ido a los jóvenes De ahí
que se insista en representar la
figura estudiantil en el marco
del modelo institucional de la

moratoria que los condena a
aplazar su potencial transforma
dor hasta llegar a ser adultos
Desde esta representación se
confina a los estudiantes a que
se comporten de acuerdo con el
plan que han trazado para ellos
y ellas el poder instituido y las
autoridades Se espera que acep
ten sin problemas las normas y
pautas dadas y que acaten sin
reparo las normas y tradiciones
que les impone la escuela Desde
el imperativo de la moratoria se
logra que nada se mueva en la
universidad porque en realidad
los académicos y las autoridades

universitarias temen al ca rnbio
por eso desconfían de la juven
tud de los estudiantes

Al identificar a los estudian

tes como jóvenes emerge la
imagen de rebeldía Se amplían
las miradas institucionales y no
queda otra que aceptar que Ios
estudiantes son sujetos capaces
de divergir y disidir y por lo
tanto de producir transforma
ciones Kl conflicto intergenera
cional afloray se comprende que
las formas de ser universitario y
de estar en la universidad no son

ú n icas I a legitimidad del poder
que se ejerce desde arriba se

desmorona y se evoca u na u niversidad
que aunque sea por necesidad tiene
que estar abierta a los cambios socia
les basados en la participación y en la
inclusión de las nuevas generaciones

Brecha generacional
bis evidente que la ponderación de la ju
ventud de los estudiantes lejos de achi
car labrecha entre ellosy los profesores
la incrementa Hn efecto al represen
tar a los estudiantes como jóvenes los
maestros y todas las autoridades quedan
i n med iata monte ubicados cu el mundo

de los adultos Entonces deja de ser un
secreto que launiversidad constituye un
espacio de conflicto entre generaciones
y que en ella coexisten diversos mun
dos y producciones culturales que no
necesariamente se corresponden con
la cultura institucionalizada

Hs cierto que el reconocimiento de
que los estudiantes son jóvenes y que
por lo tanto tienen una cultura diferen
te con Ironía el peligro de exacerbar los
imaginarios tradicionales que asignan a
la acción estudiantil un sentido de ame

na a y riesgo Resulta incuestionable
que al promover el fortaledrn iento de la

identidad juvenilde los estudiantes seestá
abriendo paso a una figura universitaria
que de entrada loma distancia respecto
a lo instituidoyquepuede convertirse en
unahierzaquc lo cuestione todo

I oro tnás que un riesgo el recono
cimiento y fortalecimiento de la iden
tidad juvenil de los estudiantes cons
tituye una oportunidad Hoy en día
en México existe un grave problema
de ruptura del tejido social causado
en parte por la enorme di lerenda ge
neracional entre jóvenes y adultos La
universidad sobre todo si tiene carác
ter público está llamada a romper las
percepciones y prejuicios existentes
entre las diferentes generaciones y
propiciar el acercamiento productivo
para la comprensión mutua no sólo
con vistas a la innovación de los sabe

res y del conocimiento sino también
para el basamento de nuevas formas
de convivencia social más armónica
en la diversidad

Políticas incomprendidas
Desde las miradas institucionales

suele interpretarse que a los estu
diantes no les interesa participar en
la política universitaria debido a la
apatía inherente a su grupo de edad
Pero esa interpretación es equivoca
ya que corno lo escribió Ulrich Beck

los jóvenes practican una denega
ción de la política altamente políti
ca Justamente por ser jóvenes los
estudiantes despliegan propuestas y
acciones políticas que escapan de las
miradas de los adultos y que suelen
ser incomprendidas loque noquicre
decir que no las tengan Para poder
verlas y comprenderlas resulta im
prescindible que en la universidad
se respete el derecho a la ciudadanía
cultural entendida como el ejercicio
de la ciudadanía desde la diferencia

Por supuesto no se trata de que los
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profesores y autoridades universitarias
se sometan a los mandatos de los es

tudiantes Nada de eso De lo que se
l rata es que la universidad eduque
tanto a los jóvenes como a los adultos
que pasan por ella para el diálogo y la
convivencia entre personas que son y
piensan dilerente Que les inculque la
sol idaridad recíproca y les ofrezca una
formación que les permita compartir
conocimientos y experiencias y resol
ver sus conflictos desde el compromiso
ético yel sentido de interculturalidad

Se trata de que en la universidad se
practique la i nelusión social es deci r el
ejercicio de derechos y la participación
ciudadana plena para que se desaten
procesos de crecimiento personal y de
afianzamiento del sentido social

Urge reconstruir la universidad
cuando menos las que tienen carácter
público jara que funcionen corno un
espacio de coexistencias y convivencias
entre generaciones Ponderar la juven
tud de los estudia rites y la adulte depro
fesorcsyautoridades implica reconocer

que una de las tareas más importantes
de la institución es construir intereses

y proyectos compartidos entre alterida
des Después de todo ¿no es eso preci
samente el senl ido de lo púhlico 0

De siempre las instituciones han temido
a los jóvenes De ahí que se insista en
representar la figura estudiantil en el
marco del modelo institucional de la
moratoria1 que los condena a aplazar
su potencial transformador hastia llegar
a ser adultos
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Diálogo entre Instituciones

Rector de la UASLP se reúne con el nuevo
subsecretario de Educación Superior
El titular de la universidad potosina presentó los logros e indicadores ascendentes al representante de la SEP

REDACCIÓN CAMPUS

¦El Rector delaUniversidadAutó
noma de San Luis Potosí Arq Manuel
Fermín Villar Rubio se reunió con el
nuevo Subsecretario de Educación

Superior de la SEP el Dr Salvador
Jara Guerrero quien recientemente
fue nombrado en este cargo por el ti
tular de la SEP el Mtro Aurelio
Ñuño Mayer La reunión tuvo lugar
en las oficinas de la dependencia ubi
cadas en la ciudad de México

En el transcurso del coloquio
con el nuevo Subsecretario de

Educación Superior el rector de la
máxima casa de estudios potosina
le mostró la situación actual de la

Universidad los proyectos acadé
micos de investigación y desarro
llo institucional y los indicadores y
logros más relevantes

En la reunión el doctor Salva
dor Jara Guerrero mostró mucho
interés sobre la labor que la UASLP
ha desarrollado los últimos años al

i ncrementar significativamente su
oferta de educación superior las 95
carreras que hoy ofrece que tienen
el nivel uno de calidad de los Co

mités Interinstitucionales para la
Evaluación de la Educación Supe
rior CIEES además de las acredi
tadas por los organismos externos
reconocidos por el COPAES los 86
posgrados que imparte y de éstos
los 62 posgrados de excelencia que
tiene

Elogió los indicadores más des
tacados como el referente a los 440

investigadores reconocidos por el

Sistema Nacional de Investigadores
de los 830 profesores e investigado
res de tiempo completo Y la ampl ia
línea de investigaciones en todas las
áreas del conocimiento

En la conversación el Rector de

la UASLP Arq Manuel Fermín Vi
llar Rubio trató el tema de los nue

vos campus al doctor Salvador Jara
Guerrero y le externó la necesidad
de contar con mayores recursos
para continuar con su crecimiento
y desarrollo en particular el que se
ubica en el municipio de Salinas
También le expuso los proyectos de
desarrollo institucional en materia

de investigación como el Centro de
BiomedicinaySaludenlacapital el
Centro de Extensión y Vinculación
en el Balandrán del municipio de
ciudad Fernández el auditorio del
campus Huasteca entre otros

Al final del encuentro el doctor

Salvador Jara Guerrero expresó al
Arq Manuel Fermín Villar Rubio
su beneplácito a la máxima casa de
estudios potosina por el desarrollo
ascendente en calidad y crecimien
to que redundarán en beneficios
para los alumnos y la población po
tosina Y también le comentó que
de acuerdo a su agenda visitará la
Universidad en próxima fecha

Externó su interés en apoyar su
crecimiento y desarrollo ya que
es una institución de educación

superior pública que ha demos
trado altos estándares de calidad

académica y de investigación y la
pertinenciae impacto social de sus
actividades beneficiando directa

mente a los potosinos en casi todas
las áreas del conocimiento©
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Apoyo legislativo

E1 rector de la Universidad Autó
noma de San Luis Potosí Manuel
Fermín Villar Rublo y funcionarlos
universitarios se reunieron con

siete legisladores federales por
San Luis Potosí

Acudieron Marco Antonio Gama
Basarte Fabiola Guerrero Aguilar
Francisco Xavier Nava Palacios
María de los Ángeles Rodríguez
Aguirre Ruth NohemíTiscarefio
Agoitla Cándido Ochoa Rojas y
Delia Guerrero Coronado

Luego de conocer la historia
crecimiento fortalezas Indicado
res de calidad oferta educativa e
infraestructura de la máxima casa
de estudios potoslna así como su
función social coincidieron en

apoyar su desarrollo y crecimiento
en materia de presupuesto a

través de las comisiones a las
que pertenecen cada uno de los
legisladores

En la reunión efectuada en
el Edificio central de la UASLP

Villar Rubio dio a conocer la
historia instiucional de más
de 390 años su crecimien
to los últimos años la oferta
educativa de 95 carreras y 85
posgrados los seis campus en
todo el estado la investigación

de alto nivel y de vanguardia que
genera a través de sus más de
830 investigadores

Además habló de los proyec
tos de crecimiento en las áreas
de salud química agronomía
ingeniería nuevas tecnolo

gías entre otras además de
su función social y alto grado
de pertinencia

Dijo que a la fecha más de
11 mil alumnos tienen algún
tipo de beca si el alumno no
cuenta con recursos econó
micos la institución lo becará
para que continúe su carrera y
que no sea obstáculo para que
concluya sus estudios

Al final de la exposición los
legisladores externaron su com
promiso desde la Cámara de
Diputados para apoyar e impulsar
el crecimiento y desarrollo de
la UASLP tanto en el aumento
de su presupuesto como en
las acciones que desarrollan
en cada una de las comisiones
a las que pertenecen
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¿Qué sigue en la UNAM

FIN DE CICLO
En este cambio de rector necesario gestar una nueva forma de entender la universidad

que conduzca a sus actores hacu11 n mejor ¡aturo

Necesitamos más investiga
ciones sobre las universidades

públicas y autónomas para que
con base en el conocimiento

sistemático los universitarios
podamos reflexionar ejercer
la autocrítica y definir nuevos
derroteros para la docencia la
producción de ciencia básica y
aplicada y la difusión de la cul
tura Tener conocimiento e infor
mación sobre nosotros mismos

permitirá que las universidades
públicas y autónomas cumplan
mejor con su responsabilidad y
comprom iso social y que tengan
un mejor desarrollo en los tiem
pos por venir

El gobierno la organización
académica y administrativa de
la universidad representan un
campo de análisis al que se pue
de entrar desde distintas con

cepciones entre ellas una que
permita captar la configuración
histórica de la universidad sus
formas específicas de gobierno
tradiciones y cultura Cuando la
universidad liega a un alto nivel
de complejidad institucional y
se requiere hacer cambios que
i mpulsen el desarrollo institucio
nal es indispensable orientarse
por una perspeel iva que perm i t a
sugerir a partir de la situación
actual cuáles son los límites y
posibilidades las condiciones
para avanzar académicamente
articular intereses en conflicto

en el campus yencontrar nuevas
maneras de relacionar a la auto

ridad y a la administración con
la academia

La reflexión en este texto la
refiero n la UNAM lista insti

tución cumple un ciclo rectoral
para iniciar otro Probablemente
se van a proponer cambios a su
organización para que sus fun
ciones académicas y sociales se
adecúen a los nuevos tiempos
en los que el conocimiento y la
información juegan un papel
central que desafía a la forma
como las universidades realizan

sus tareas Tomo a la UNAM por
seruncasoque ilustralacomple
jidad organizativa a la que puede
llegar una universidad para el
desarrollo de su vida académica

También porque los pasos que
ha dado en su historia en ocasio
nes han servido de experiencia
a otras universidades públicas

Hay que reconocer de en
trada que la UNAM como casi
todas las demás universidades

públ icas en Méx ico ha crecido y
cambiado para hacer frente a las
demandas sociales a los planes
del Estado Nación al avance de
la ciencia y a su participación en
el sistema de educación superior
del país Por razones de espacio
tocaré en resumen sólo algunos
puntos que pueden formar parte
de una discusión que debería
mos tener en estos momentos

La estructura
universitaria

La UNAM está compuesta por
subsistemas que agrupa n unida
des académicas y se integran en
un sistema mayor según discipli
nas campos de conocimiento y
funciones Actualmente la Uni
versidadNacionalesunainstitu

ción más heterogénea que hace
30años porsu profunda división

del trabajo y la extensión de sus
actividades Tiene tres niveles

de enseñanza un alumnado que
llega a más de 340 000 personas
una planta de cerca de 40 mil aca
démicos más de 20 sedes en el
ÁreaMetropolitanade la Ciudad
de México y presencia de otras
en toda la República Escuelas
de Extensión en siete países 60
unidades de investigación insti
tutos centros y programas un
sistema de universidad abierta y
a distancia 143 bibliotecas ade
más de museos instalaciones
artísticas y deportivas etc

En el recorrido hacia esta es

tructura la UNAM ha tenidoque
ampliar sus órganos de gobierno
y en su crecimiento durante
las últimas cinco décadas ha
experimentado un cambio en la
composición social de su comu
nidad estudiantesy académicos
en presencia de dos asociaciones
sindicales y una amplia capa de
administradores La heteroge
neidad también caracteriza a su
medio social

La Universidad Nacional tie

ne un gobierno de corte centra
lizado y la loma de decisiones en
el núcleo afecta a toda la institu
ción F l Gobierno está formado

por autoridades unipersonales y
colectivas secretarías coordina
ciones amén de un sinnúmero de
oficinas El Rectorado ha sido un

factor importante en el proceso
de diversificación académica y
al impulsarlo ha tenido que ex
tenderse pa ra en I rentar las diná
micas seguidas por cada entidad
académica que han sido distin
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tas según sus características y
necesidades para fortalecerse
conforme a su propio proyecto de
desarrollo El inicio de un nuevo

rectorado debe tener en cuen
ta este hecho en la elaboración

y ejecución de un nuevo plan de
trabajo

Actualmente es importante
discurrir cómo reorganizarnos
de cara al desarrollo de nuevos

modelos de producción trans
misión y trasf ereneia do conoci

miento con sus particularidades
discipl i narias También para ha
cer más expeditos los mecanis
mos de toma decisiones cuando
sea ineludible modificar los pro
gramas académicos LaUniversi
dad tiene la exigencia de adquirir
más capacidades para reaccionar
ante los problemas de la socie
dad que demandan soluciones
en breve cuyas propuestas se
alcanzan mejor con equipos de
investigación y docencia multi
e interdisciplinarios Asimismo
es indispensable establecer otras
formas para evaluar el desempe
ño de las oíales se aprenda para
que la superación académica sea
continua

Dado el tamaño la hetcroge
neidadycomplejidad para operar
sería conveniente contemplar
el progreso institucional desde
una visión holísticadel quehacer
académico y su correspondiente
organización funcional La idea
es coord i nar y compatibili zar in
tereses en espacios académicos
integrados por proyectos funcio
nes y actores donde se generen
nuevos conocimientos nutridos

por varias disciplinas La gober
nabilidad entonces deriva de
tener una autoridad que cuente
con la capacidad para articular
demandas e intereses académi

cos cada vez más diversos y lle
gar a acuerdos A segui r hay que
crear cond ¡ciones para que ex isla
una mayor inleracciónde acadé
micos y estudiantes y reajustar

la adm i n ¡stración descent ralizan
doy desconcentrando todo aquel lo
que sea mejor y más fácil manejar
a nivel local

Para reorganizar una institu

ción tan compleja el rectorado
debe contar con legitimidad y los
cuerpos colegiados con represen
tai i v ¡dad para la conducción ins
titucional en sus distintos niveles

Hacer más participad va y transpa
rente la elección de autoridades

Los órganos colegiados requieren
mayor autonomía y funcionar
como contrapesos efectivos a la au
toridad Hs conveniente asimismo
utilizar una visión que integre el
trabajo las acciones del rectorado y
que haga más eficiente la adminis
tración La ejecución coordinada
de las políticas rectorales incluye
las diferencias correspondientes a
las entidades conjuntos de entida
des o subsistemas que se enlacen
para fines acadétn icos vi ncu lando
i nvestigación docencia y difusión
Integraciónyequidad son dos priiv
cipios claves para su mar esfuerzos

y evaluar el trabajo Hay que dar
u n paso para que el ambiente ins
titucional tenga similitudes y dé
cabida a la diversidad y pluralidad
comunitaria

Mecanismos

de participación
En los cuerpos colegiados se com
bina el interés general con ios
objetivos particulares en pro del
desarrollo académico y de ellos
emana la credibilidad hacia el go
bierno universitario La actividad

académica en cada dependencia
se finca en los cuerpos colegiados
y en la construcción colectiva de
un quehacer propio inspirado en
la identidad proyecto del conjunto
institucional Agilizar la organiza
ción y estimular la participación
supone reglamentar la rendición
de cuentas de parte de los cuerpos
colegiados y que sus resultados
sean monitoreadosyevaluados por
las comunidades de cada entidad

académica junto con sus represen
tantes en dichos cuerpos

Asimismo es indispensable
que la Universidad cuente con
tnecanismos que impulsen la par
ticipación en la toma de decisiones
usando nuevos medios de consulta

que mejoren la comunicación en
tre autoridades y comunidad tal
que ésta última pueda opinar y ser
incluida en las decisiones que se

tomen La política para adquirir
y manejar nuevas tecnologías es
de la mayor importancia en este
punto y en ella deben participar
decididamente los académicos por
sus efectos sobre el funcionamien
to la comunicación institucional
y las relaciones sociales entre los
actores universitarios

En cada facultad escuela ins
tituto o centro es importante que
la autoridad dedique esfuerzos
para conseguir una mayor cohe
sión de su comunidad estimular
el trabajo colectivo de académicos
y estudiantes y ligarlo con el sis
tema institucional Crear sentido

de pertenencia auna misma co
munidad universitaria fortalece

la academia También sacudirse
el burocratismo y eliminar los pri
vilegios de la capa administrativa

Modificar la organización uni
versitaria es una tarea que lleva
tiempo y debe estar inscrita en
unaperspectiva de medianoy largo
plazo que brinde posibilidades de
experimentar rechazar y afirmar
el rumbo y que involucre a las ge
neraciones de jóvenes académicos
para que ellos puedan encargarse
de llevar a la UNAM a una nueva

etapa histórica que mantenga a
nuestra Universidad en un primer
plano y lista para reflexionar y
transformarse según lo que ocurra
con la sociedad mexicana de aq u í a
mediados de siglo

La pluralidad académica en la
UNAM y la riqueza que conlleva
pueden alimentar una nueva cul
tura institucional que impulse y
soporte los cambios en la organi
zación en las formas de gestión y
en la correspondiente renovación
jurídica Hasta ahora la estabili
dad institucional nos ha permitido
avanzar pero con una valoración
del ser académico que se basa en
contenidos ideológicos ligados a
la lógica de la competencia en el
mercado Tal lógica ha marcado
a las nuevas generaciones de aca
démicos gracias a la evaluación
del desempeño Sin embargo los
principios de la competencia mer
cantil han terminado por desins
titucionalizar laacadernia tensar
las relaciones sociales introducir
incertidumbres miedosy provocar
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signos de agotamiento financiero
Darle la vuelta al significado de la
competencia debe ser uno de los
principales ejes de cambio

Para que la UNAM vaya hacia
adelante se sugiere crear condi
ciones de diálogo entre las gene
raciones I Iay un 20 por ciento del
personal académico con más de
60 años de edad y cerca de un 18
por ciento menores de 34 años I a
interconexión entre a rabos grupos
y con la generación intermedia es
esencial para gestar una cultura
institucional distinta otra forma
de ver y vivir en la Universidad
que apoye un cambio organiza
tivo y que mantenga y agrande el
prestigio académico nacional e
internacional de la UNAM

Se trata de comunicar e imbuir

en los recién llegados los pr i ncipios
y objetivos que ha seguido la Uni
versidad como institución piibl ica y
autónoma prácticas basadas en un
ethos académico creenciasy signi
ficados que fundamentan nuestra
institucional ¡dad como un colec

tivo libre plural justo tolerante
honesto con diferencias teóricas
y metodológicas con conciencia
crítica frente a la desigualdad so
cial y con capacidad de enfrentar
el análisis de los grandes proble
mas nacionales contemporáneos
En suma romper la mística de la
rigidez y producir una identidad
universitaria que brinde sentido
a un proyecto de desarrollo insti
tucional que conduzca a un mejor
futuro Gestar un proyecto para los
nuevos tiempos que recoja plena
mente nuestros valores académi

cos lo cual resulta trascendente
para que la UNAM continúe su
largo camino historia®
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Calificaciones aerificas

SÍNDROME DEL EVALUADOR
Cuando los encargados de la evaluación pierden contacto con la realidad ¿Qué podemos esperar
MARIO RUEDA

La motivación paraescribir esta nota
tiene que ver con la noticia de que a un
colega lo bajaron de nivel en la evalua
ción correspondiente del programa
de estímulos a la productividad y al
rendimiento del personal académico

I RÍDE y la noticia tic que otra colega
tuvo problemas con los evaluadores del
programa de posgrado que coordina
listos hechos me hicieron preguntar
me si no estábamos en una situación

ele pandemia del síndrome del eva
luador estado en el que parecen caer
la mayor parle de los académicos que
asumen este rol La traslormaeión es

inmediata y quienes lo padecen se cotí
vierten en los más acérrimos defensores

de todos los criterios establecidos y los
que pudieran diseñarse en el futuro
sobre todo si nada tienen que ver con
las condiciones particulares de la vida
institucional cotidiana

Efectivamente la ficción ya tíos
había advertido de la importancia de
la evaluación en todos los ámbitos de

la vida social y la necesidad de estable
cer preferentemente mediante decreto
presidencial la creación de un Cent ro
Nacional Único de Avaluación que re
uniera a todas las dependencias y or
ganismos que en la actualidad llevan a
cabo tal fu ticióu para lo cua I el gobier
no reuniría a los mejores evaluadores
del mundo para conformar el sistema
de evaluación más perfecto y con fiable
Ya uno de los personajes de la novela
Hva ¡un dor a el ver tía

la competencia y la concentra
ción mental que requería laevaluación
y se mencionaba la gran cantidad y ac
tual dispersión de estas actividades
que habían ido creciendo en vi rlud del
extraordinario desarrollo científico y
cultural que se había operado bajo la
actual administración ciertos deta
lles eran significativos un sujeto por
ejemplo podía con el mismo material
solicitar fondos en diversos organismos
en unos podían rechazar la solicitud
en virtud de evaluaciones precisas y en
otros aceptarla también en virtud de

evaluaciones precisas Pero además
no se podía admitir que persistiera la
aludida dispersión porque si las eva
luaciones constituían lagarantía de un
determinadodesarrollocultiiral social
y aun político se debía lograr una uni
dad de criterios que sólo expertísimos
evaluadores podrían establecer por su
gran experiencia en diversos campos y
por su reconocidaydesinteresada entre
ga a esta fundamental y decisiva labor
Jitrik p 18

Fortalecer la conciencia

Confieso que cuando leí esta novela
me pareció una exageración propia de
quien echa al vuelo su imaginación
pero para sorpresa mía cada ve ob
servo en el entorno académico rasgos
muy parecidos a los expuestos ahí Por
ejemplo en la evaluación de acadé
micos opera con mucha frecuencia la
denominadacomo de pares quesupo
ne la especial i ación compartida entre
evaluadores y evaluados No obstante
lo que ocurre con mayor frecuencia es
que quienes participan en la valoración
son colegas de la misma institución o
ajenos a ella que no necesariamente
culi iva n los mismos temas Esta situa

ción nuevamente es muy bien descrita
en esle texto oficialmente de ficción

El profesor Benigno Castoreña
gruñó una disconformidad particular
y casi emocionado levantó la mano
El licenciado Scpúlveda lo advirtió y
con un gesto lo invitó a hablar ¿Cómo
podre yo evaluar en temas que no son
de mi especialidad Me puede locar un
exped ionte sólo porque el apellido de su
titular empieza con C pero bien puede
serqueyonoestéeneondicionesepisle
mológicas de dar una opi n ion Muchos
evaluadores asintieron pero Scpúlveda
contrargumentó Obviamente se ha
previsto esta dificultad los grupos de
evaluadores están integrados conside
rando áreas disciplinarias de manera
que siempre habrá alguien dentro del
grupo que podrá resolver su dilema
Además tendrán tiempo de estudiar
los temas o asuntos que ignoren aun

dentro de su especialidad lo importan
te es la capacidad de decisión que se les
otorga Jitrik 2015 p 3A

Cualquier parecido con la vida real
es mera coincidencia como dijeran los
clásicos

Hasta ahora el único antídoto que
visualizo para atajar el paso a esta pan
demia es el fortalecimiento de la con
ciencia de las comunidades através de

la revisión de las tradiciones discipli
narias empicadas antes de las políticas
actuales para reconocer los trabajos de
calidad ííl análisis de las prácticas de
evaluación vigentes para corroborar
su pertinencia en propósitos y logros
y el trabajo colegiado que oriente a sus
integrantes hacia la recuperación del
sentido en la labor realizada
sobre todo del sentido social

y el compromiso con el país y
sus poblacionesen condiciones
más vulnerables

Esperemos que nunca nos
alcance el futuro y se cumpla
como profecía la perspectiva
planteada | orelprotagonista

Para nada le dijo con
este sistema cada grupo eva
luador podrá ver toda la h isto
ria de un solicitante todos los
pedidos que está haciendo a
diferentes instituciones lodos
los éxitos o fracasos que tuvo
en cada subsidio beca o desig
nación que obtuvo todas las
candidaturas de que es objeto
en fin cadacaso podrá ser exa
minado como vina totalidad y
por lo tanto cada resolución
tendrá en cuéntalas anteriores

y el conjunto de su personali
dad Jitrik 201 5 32

¿La vacuna tendrá efecto
en los evaluadores actuales y
futuros 0

Aquellos designados
se trasforman
inmediatamente
en acérrimos

defensores de
criterios irreales
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investigador del IISUE
ySES UNAM
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Exhorta a trabajar por el futuro de la UNAM

Insta Narro ver
hacia adelante
Destaca Rector

que buscó combinar
la experiencia
con la juventud
MIRTHA HERNÁNDEZ

El Rector de la UNAM José
Narro Robles convocó a la co
munidad universitaria a ver ha
cia delante a trabajar por man
tenerse a la vanguardia de la
educación superior y la inves
tigación con una planta acadé
mica que equilibre experiencia
y juventud

Ver hacia adelante es com
prometerse a hacer lo que se
requiere para construir el por
venir Los invito a todos a poner
la vista hacia adelante a pensar
en el futuro de nuestragran ins
titución Frente a la distancia
por recorrer y los hechos por
venir la unidad es la respues
ta dijo Narro

Al entregar el Premio Uni
versidad Nacional a 16 docen
tes consolidados y la Distinción
Universidad Nacional para Jó
venes Académicos a nueve uni
versitarios menores de 40 años
el Rector señaló que el pres
tigio y grandeza de la UNAM
está garantizada por el talento
preparación y vocación de sus
profesores

Asimismo José Narro Ro
bles resaltó que la institución
sabe que debe renovarse y por
ello en su gestión impulsó el
programa para incorporar a746

jóvenes profesores e investiga
dores jóvenes

El propósito fue lograr una
planta académica equilibrada
en los términos antes expresa
dos experiencia y juventud

Estas acciones surgieron
de mi convicción en el sentido
de que sólo a partir del traba
jo y compromiso de nuestros
académicos la Universidad po
drámantenerse ala vanguardia
de la educación superior y la
investigación en nuestro País
y en América Latina afirmó
Narro

En la ceremonia el Rector
insistió en que México debe im
pulsar a losjóvenes pues ningu
no de ellos debería carecer de
oportunidades para ser mejor
superarse tener un trabajo dig
no opciones educativas

El futuro del País está en
manos de sus jóvenes y en la

formación que podamos dar
les añadió

Al encabezar su última pre
miación Narro también se des
pidió de la comunidad univer
sitaria y afirmó que dirigir esta
casa de estudios ha sido la tarea
de mayor significado y trascen
dencia en su vida profesional

Llegó el tiempo decir has
ta la vista de asegurar que lo

vivido no tiene igual que sabré
ser un buen ex Rector y que
siempre estaré a la disposición
y el servicio de nuestra Univer
sidad aseveró el Rector

En la premiación estuvie
ron presentes cinco de los 10
candidatos a sucedería Feman
do Castañeda Enrique Graue
Leonardo Lomelí Juan Pedro
Laclette y Rosaura Ruiz
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1EI Rector José Narro dio el Premio Universidad Nacional y la Distinción para Jóvenes Académicos

i La directora de Ciencias
Rosaura Ruiz es una de las mu
jeres que aspira a la Rectoría

¡Leonardo Lomelí director
de la Facultad de Economía
también asistió a la premiación
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JÓVENES LEEN EN
SMAR1PHONES
Encuesta muestra que 80
se asume como lector por
gusto pero sólo 30 usa
internet para leer libros

Lectores por gusto
8 de cada 10jóvenes

	Leen libros en internet 30 indica encuesta nacional
	Medios digitales son usados principalmente para chatear

YANET AGUILAR

~yanet agidlar@cliinivenal com mx

media nacional que es de 54 según
datos de 2015 de la Encuesta de uso de
Internet de la Asociación Mexicana de

Internet Ampici

Uso de tecnologías En esta nueva
medición que es importante porque
evalúa los consumos de medios digi
tales y la lectura entre los jóvenes uni
versitarios y no u niversitarios se plan
tea a la lectura desde su concepto más
amplio que no es nuevo sin embargo
sí presenta datos importantes de cómo
Icen los jóvenes mexicanos que tam
bién estuvieron contemplados en me
diciones anteriores como la Encuesta

Nacional de Lectura 2012 impulsada
por FunLectura

Esta vez la din ímica incluyó sopor
tes de lectura qi íe confirmaron que la
lectura principal de los jóvenes se hace
a través de sus teléfonos inteligentes
que es su dispositivo predilecto

Del total de los encuestados 89 tie
ne un Smartphone para uso personal
con el que acceden a internet además
7 de los entrevistados tiene conexión

a la web por servicios de prepago que
representa una inversión mensual de
192 pesos

De acuerdo con Gema Bustamante
de 1BBY México quien presentó los re
sultados de la encuesta se están mo
dificando los hábitos de consumo de

informacióny lecturaentre los jóvenes
que cada vez más están acostumbra
dos a estos contenidos breves yuna de

las hipótesis podría ser debido a su for
mato pequeño Esto es motivo para
otras investigaciones

I a encuesta que contó con la cola
boración deotras instituciones como la

ANUIES el CIDE El Colegio de laFron
teraNorte Fondo de CulturaEconómi
ca la UAM la Universidad Iberoame
ricana y la UNAM ofrece información
que podría ser utilizada por las instan
cias académicas participantes y las
asociaciones que trabajan en el fomen
to a la lectura y el libro para definir sus
políticas públicas en la materia

Por ejemplo se sabe ahora que entre
los jóvenes encuestados 42 dijo que
usa los medios digitales para informar
se de las noticias mientras que entre
los universitarios 90 usa internet pa
ra actividades de la escuela 69 acos
tumbra investigar temas de su interés
personal 60 consume información
noticiosa y cuatro de cada 10 acostum
bra leer libros en línea

Sin embargo en el tema de la lectura
digital de libros la encuesta señala que
cinco de cada 10 jóvenes prefieren leer
literatura en formato impreso y que
principalmente consumen libros gra
tuitos además muestra que sólo 11
de los jóvenes no necesariamente uni
versitarios compra libros digitales y
gasta en promedio 512 pesos al año en
ello así también 15 de los universi
tario compra eBooks e invierte 871 pe
sos anualmente
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Caen mitos Según Bustamante la en
cuestaechaportierrados afirmaciones
Que los mexicanos no leen porque

tradicionalmente la métrica para esta
información se basa en el número de

libros o ejemplaresde materiales de lec
turaqueseconsumen y que en el país
se lee másporobligación que porgusto
los resultados del estudio indican que
indistintamente de la ocupación de los
jóvenes hay un mayor acercamiento a
la lectura por elección propia puesto
que la lectura no está concebida úni
camente como el consumo de libros o
de contenidos literarios

|NUMERAUA

DE JÓVENES usa medie s digitales pa
ra convivir en redes sociales revela la
Primera Encuesta Nació nal sobre Con

sumo de Medios Digitales y Lectura

DE LOS ENCUESTADO5 accede a

ellos para consultar térras de interés
personal no necesariamente escola
res indica sondeo

ALUMNOS de licenciatura y posgra

do y 2 mil 81 jóvenes n univer
sitarios de entre 12 y 2C años par
ticiparon en este ejercicio

Los resultados del
estudio indican que
indistintamente de la
ocupación de los
jóvenes hay un mayor
acercamiento a La lectura
por elección propia
puesto que la lectura
no está concebida
únicamente como el
consumo de libros o
de contenidos literarios

GEMA BUSTAMANTE

Representante de IBBY Móxico
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A 8 de cada 10 jóvenes les gusta leer en literatura la mitad recurre al libro impreso según encuesta

Presentan encuesta nacional de medios digitales y lectura

Lo que sea pero en México
¡os jóvenes sí leen

Jesús Alejo Santiago México

por tierra dos afirmaciones la
primera que los mexicanos no
leemos y la segunda que se lee
más por obligación

Tradicionalmente la métrica
de esa afirmación se basa en el

número de libros y la encuesta
deja ver con claridad que el con
sumo de materiales de lectura es

una práctica cotidiana entre los

mayor capacidad de elección de
sus contenidos con base en sus
intereses pero puede ser que
sean contenidos

más breves
Los resultados del

estudio indican que
indistintamente de

la ocupación de los
jóvenes hay un ma
yor acercamiento a la
lectura por elección
propia puesto que la
lectura no está con
cebida únicamente
como el consumo

de libros o de con
tenidos literarios

Según los datos

de la encuesta impulsada por
IBBY México y Banamex y con

la colaboración de institucio

nes como la Anuies el CIDE el
FCE la UAM la UIA la UNAM
y el Colef 87 por ciento de los
jóvenes consultados usa los
medios digitales para chatear
85 por ciento para convivir en
redes sociales y que 55 por ciento
para investigar temas de interés
personal no necesariamente
rio lo ocfuíaln r ñor nhlíarpciop

Además 42 por ciento los utiliza
para informarse de las noticias y
tres de cada 10 jóvenes emplean
internet para leer libros
CONCEPTO DE LECTURA

La encuesta se realizó con dos

tipos de público en localidades
urbanas del país se hicieron en
viviendas y con jóvenes de entre
12 y 29 años por otro lado se
consideró a universitarios tanto
estudiantes de licenciatura como

de posgrado de instituciones
públicas y privadas

Les preguntamos si les gusta
leer y encontramos que a 77
por ciento de los jóvenes de
población abierta y a 89 por
ciento de los universitarios sí
Lo que leen principalmente son

noticias destacan los artículos o
blogs reseñas de cine o música
tutoriales los cómics poesía
y en menor medida cuento
comenta Bustamante quien
reconoció que el enfoque de la

encuesta no fue con el concepto
tradicional de la lectura como
lectura c^a

Para realizar el diseño de la
encuesta llevamos a cabo una
serie de observaciones antro

pológicas con jóvenes a los que
seguimos durante todo un día
para ver qué es lo que pasaba
en su relación con los medios

digitales pero sobre todo con
el acercamiento a la lectura El
cómic está considerado como un

material de lectura igual que
un blog o un artículo Ese es el
concepto que nosotros tenemos
de lectura a partir del cual se j
diseñó esta encuesta

En un acto en el que estuvie j
rnn nrpspntps Rriinn Nfpwrnan I

presidente de iBBY México ei
director del FCE José Carreño
Cartón y Andrés Albo director
de Compromiso Social Banamex
entre otros la directora técnica
de Consultores de Investigación
y Comunicación recalcó que a
los jóvenes les gusta leer sobre
salud sexualidad ciencia ficción
o contenidos fantásticos y todo
eso para nosotros es lectura

El concepto de lector está distante
de su propia realidad se imagi
nan al lector como una persona
aislada del mundo un nerd o una
persona demasiada culta con
quien no tienen nada que ver
Hubo un caso de un joven que
estaba estudiando literatura pero
él decía que no era un lector
destacó Bustamante M
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La investigación
promovida por
IBBY México y
Banamex indica
que a 8 de cada
10 jóvenes les
gusta leer y
que 87 usa
medios digitales

La Encuesta Nacional sobre Consumo de Medios Digitales y Lectura es un trabajo
desarrollado solo entre jóvenes de 12 a 29 años de edad con alrededor de cuatro mil
100 encuestados de ambos públicos que sí es una muestra representativa

No se representa a la población rural no fue la intención es sumamente costoso
ir a estas zonas a entrevistar pero sí tenemos datos de que aun en zonas rurales hay
un acceso de bastante alcance para los jóvenes de los medios digitales señaló Gema
Bustamante directora técnica de Consultores de Investigación y Comunicación orga
nismo que cuenta con más de 30 años de experiencia en el sector

Para Azucena Galindo directora de IBBY México no se propusieron entrar al debate de
si los mexicanos leen 2 9 libros al año o no porque se trata de dos universos diferentes
Nosotros sí nos acotamos a zonas urbanas y en este público de edad

Lo más importante dijo es reconocer que en México sí gusta leer y que se busca la
lectura de manera autónoma Ya si preguntas cuántos libros leen o no esta encuesta
no buscaba esto
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ENCUESTA El 80 de ciberjóvenes urbanos lee noticias blogs tips tutoriales novela poesía y cuentos

ESTUDIO Presentan ¡os resultados de ¡a Primera Encuesta Nacional de Consumo de Medios Digitales y
Lectura entre Jóvenes la cual revela que 3 de cada 10 usan lu conectividadpara leer libros y que 5 de cada 10
recurren al formato impreso para leer literatura

Ocho de cada 10 jóvenes con acceso
a internet leen publicaciones digitales

Reyna Paz Avendaño
TEMAS Pero ¿qué es lo que lee la juven
tud Los jóvenes en general leen en 61
noticias y blog 49 tips o consejos 46
reseñas de cine música o literatura 45
tutoriales o pequeños cursos 34 una
novela 31 un cómic o una historieta
28 cuentos y 2 3 poesía

En cambio los jóvenes universitarios
leen en 77 noticias 70 blog 56 tips
o consejos 50 reseñas de cine música
o literatura 47 tutoriales o pequeños
cursos 39 novelas 24 cómic o una
historieta 26 poesía y 22 cuentos
Parámetros que de acuerdo con el estu
dio indican que la educación superior es
una variable que incide positivamente en
un mayor uso de medios digitales y acerca
miento a la lectura

Al respecto Gemma Bustamante re
presentante de la empresa CINCO señaló
que para la encuesta no utilizaron el con

cepto tradicional de lectura El enfoquf
no fue la lectura culta lo que realizamo
fue una serie de observaciones antropo
lógicas con jóvenes que seguimos todo ur
día para ver qué es lo que pasaba con si
relación con medios digitales

Por ello añadió que los contenido
que leen éstos jóvenes es un tema
que les gustaría profundizar en un
segundo acercamiento Lo que deja
ver esta encuesta en términos de te

máticas es la diversidad por ejem
plo de los tutoriales les interesa des
de cómo peinarse maquillarse o có
mo hacer un viaje de los blogs hay todo
los temas posibles pero en esta gran di
versidad de lecturas destaca el interés poi
el deporte y música
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DIGITAL VS IMPRESO El consumo de

los libros entre los jóvenes tiene más peso
en el formato impreso que en el digital ya
que 84 de los universitarios leen en pa
pel y aunque en menor porcentaje el 66
de los jóvenes en general también lee de
forma tradicional

La lectura digital responde en mayor
medida a las necesidades funcionales y de
formatos cortos que en su mayoría reali
zan en PDF y desde un Smartphone con
siderado el dispositivo que los jóvenes usan
para acceder a internet Respecto a la lec
tura impresa la encuesta revela que 5 de
cada 10 jóvenes recurren a esta forma pa
ra leer literatura

La encuesta señala que el acceso a li
bros en formato digital es principalmen
te gratuita a través de internet ya que 11
de los jóvenes en general realizan compras
de libros alcanzando una inversión anual

de 512 pesos anuales y el 15 de los uni
versitarios compran este material electró
nico con una inversión anual de 8 71 pesos

Además se destaca que 62 de los jó
venes en general y 54 de los universita

rios leen los textos directamente desde

internet usando sobre todo su teléfono
celular y que el uso de bibliotecas digita
les está más popularizado entre los uni
versitarios ya que son consultadas por el
24 de los jóvenes en general y 42 de
los universitarios

Las encuestas oficiales con las que
contamos al día de hoy realizada en
2005 reflejan que los mexicanos lee
mos 2 9 libros al año pero ¿porqué
esta métrica sólo se refiere a libros
¿porqué no consideramos lectura a lo

que ocurre en la red ¿por qué a quien
no lee literatura no se le considera lector
por estas razones era necesario indagar
en cómo los nuevos soportes están modi
ficando la manera en que usamos la cultu
ra escrita señaló Bruno Newman pre
sidente de IBBY México

En México existen 31 4 millones de jó
venes y la Primera Encuesta Nacional de
Consumo de Medios Digitales y Lectura en
tre Jóvenes se aplicó enJalisco Baja Califor
nia Oaxaca Yucatán Zacatecas Nuevo
León Estado de México y Distrito Federal
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Hace llamado Narro a la unidad
universitaria a 13 días de irse
Sabré ser un buen
ex rector y siempre
estaré dispuesto a
servir afirma
NATALIA GÓMEZ

—nutalia t omez@eluniversal com mx

A13 días de dejar su cargo el rector
de la Universidad Nacional Autóno
ma de México UNAM José Narro
Robles llamó a la unidad a la comu
nidad universitaria

Los invito a todos a poner la vista
hacia adelante a pensar en el futuro
de nuestragran institución Frente a la
distancia por recorrery los hechos por
venir la unidad es la respuesta dijo
el rector en la ceremonia de entrega

del premio Universidad Nacional y la
Distinción Universidad Nacional para
Jóvenes Académicos

No tengo duda de que saben lo
complejo que resulta dar por termina
da la encomienda de coordinar los es

fuerzos de nuestra colectividad Llegó
el tiempo de decir hasta la vista de
asegurar que lo vivido no tiene igual

que sabré ser un buen ex rector y que
siempreestaré a la disposicióny el ser
vicio de nuestra Universidad señaló
en el teatro Juan Ruiz de Alarcón de
Ciudad Universitaria

Consideró que nuestro país sigue
siendo una nación predominante
mente de jóvenes y ninguno de ellos
debiera carecer de oportunidades pa
ra ser mejor superarse tener un tra
bajo digno opciones educativas y ser
útil a la colectividad

El futuro del país está en manos de
sus jóvenes y en la formación que po
damos darles Aún en esta etapa final
del rectorado no dejaré de insistir en
que la educación la oí iltura y la inves
tigación en todas sus áreas constitu
yen la inversión más productiva que
cualquier país puede hacer para tener
un futuro mejor ira ico

Aseguró que sus trabajos de coor
dinación dentro de la Universidad los
hizo con base en el c jnsenso

A sólo algunos dú s de concluir la
honrosa distinción que se me conce
dió de coordinar los esfuerzos de los

universitarios quien reiterar que
siempre intenté impulsar de manera

armónica todas las ¡ireas de nuestra

institución que busqué convocar las
voluntades de todos sus integrantes y
sectores pero sobre todo que busqué
fortalecer sus funciones fundamenta

les en particular la docencia dijo
Resaltó que un programa jue le lle

na de orgullo es el de la incorporación
dejóvenesacadémicos quebuscauna
planta académica equilibrada en ex
periencia y juventud

|ELDATO|

Líder universitario

José Narro Robles dijo que seguirá
defendiendo la educación l i cultura
y la investigación en todas sus áreas
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El peso del oficio político

Negociar con los
diversos grupos
universitarios
clave a la hora

de decidir quién
debe estar en
Rectoría
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles@gimm com mx

Además de contar con la ha

bilidad de cabildear con el go
bierno federal el mejor trato
subsidiario para la institución
el rector de la Universidad
Nacional Autónoma de Méxi

co UNAM debe tener la ca
pacidad de negociar pues
la historia de esa institución

demuestra que la grilla inter
na derribó a cinco rectores y
tambaleó a tres más

Ya sea con los estudiantes
con el sindicato de trabajado
res o con los académicos los
rectores de la UNAM deben

tener capacidad de negociar
con todos los gru
pos que integran la
comunidad univer

sitaria y ésa es una
de las aristas que
observa la Junta de
Gobierno pues la
posición crítica de
los universitarios no

se centra en la posición frente
al gobierno federal o las dife
rentes instituciones del Esta

do mexicano sino también
hacia dentro de la máxima
casa de estudios

A Rodulfo Brito Salva
dor Zubirán Ignacio Chávez
y Francisco Barnés los tira
ron los movimientos estu

diantiles a Pablo González
Casanova el nacimiento del

sindicalismo a Jorge Carpizo
y a José Sarukhán los estu
diantes de izquierda los hicie
ron tambalear en su posición y
aOctavio Rivero lagrillade los
académicos le cerró el paso
para un segundo periodo

A 31 años de distancia este
diario obtuvo copia del docu
mento de nuve cuartillas me

diante el cual se vetó el 16 de
noviembre de 1984 a Octavio
Rivero para continuar en la

Rectoría dirigido a la Junta de
Gobierno y firmado por Ra
fael Palacios Héctor Domín
guez Miguel José Yacamán
Fernando Walls Francisco
Bolívar Marcos Rosenbaum
Guillermo Aguilar Sahagún
Antonio Peña José Sarukhán
después fue rector María Te
resa González McGregor Luis
Esteva Luis F Rodríguez y
Raymundo Bautista

Abrigamos la profunda
preocupación de que un se
gundo periodo de la presente
rectoría constituiría el triunfo
de la Universidad Adminis

tración en la cual los valores
académicos serían relegados
a un plano secundario aba
tiendo el nivel académico aún
más La UNAM en este mode

lo perdería sin duda su pa
pel central que siempre había
ocupado en la vida del país
argumentaron los científicos

Ése es uno de los capítu
los memorables en la histo

ria de la UNAM Un rector que
es criticado por destacados

académicos y directores de
institutos del área de la inves

tigación científica
Las crónicas de Excélsior

que dan cuenta de ese mo
mento precisan que el rec
tor Octavio Rivero no tuvo la

operación política para dia
logar con todos los grupos de
universitarios ni contó con los

puentes necesarios para su
perarlas diferencias

SIN CONCLUIR
Antes de Rive

ro Serrano Pablo
González Casano
va debió terminar
su rectorado antes

de lo previsto por
que el surgimiento

del Sindicato de Trabajado
res de la UNAM generó una
de las huelgas laborales más
prolongada y costosa porque
el rector decidió mantener el

pago íntegro a los trabajado
res esa decisión fue negativa
con el paso de los días porque
los trabajadores no tenían pri
sa por terminar la protesta

Aunque registraron el aco
so de los estudiantes y aca
démicos agrupados en el
naciente Consejo Estudiantil
Universitario CEU los rec
tores Jorge Carpizo y José Sa
rukhán pudieron concluir sus
periodos porque contaron
con un equipo de negociado
res políticos que los ayudó y
en ambos casos estuvo José
Narro Robles ahora rector sa
liente de la UNAM

Fue Narro Robles quien
negoció con el CEU en
1986 1987 echar abajo las re
formas que promovió el rec
tor Jorge Carpizo y organizar
el Congreso Universitario que
realizó ya con el rectorado de
José Sarukhán quien después
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de la salida del propio Na
rro del equipo de la Rectoría
contó con Rafael Cordera en
tre varios de quienes se encar
garon déla negociación con el
movimiento estudiantil

Francisco Barnés de Cas

tro es uno de los rectores que
debió concluir su periodo an
tes de tiempo por la protesta

estudiantil ahora organiza
da en torno al Consejo Gene
ral de Huelga CGH y aunque
pudo sortear con éxito dos de
las primeras decisiones de
cambio radical en la UNAM
como fue la eliminación de la

relación con las preparatorias

populares y la reglamentación
del otrora llamado pase auto
mático a la licenciatura des
pués no pudo superar la crisis

Fue hasta el rectorado de

Francisco Barnés que el prin
cipal grupo de movilización
estudiantil el CEU dejó de
organizar protestas en la ins
titución pues con la llegada
de Juan Ramón de la Fuente
varios de los académicos que
fueron parte importante en el
asesoramiento de sus accio

nes comenzaron a tener es

pacio de poder administrativo
en la institución

PIEZA CLAVE
Pero además también du

rante el rectorado de Juan ra
món de la Fuente que tomó
las riendas de la institución

en medio de una polariza
ción interna innegable estuvo
como una pieza fundamental
el oficio político de José Narro
Robles para dialogar con los
distintos grupos y los más ra
dicales se mantuvieron en una

situación casi marginal pero
todavía sobreviven en espa
cios como el auditorio Justo
Sierra mejor conocido como
Che Guevara de la Facultad
de Filosofíay Letras

Durante el rectorado de

José Narro Robles se han re
gistrado diversos momentos
en que el movimiento estu
diantil radical ha intentado
movilizaciones y ha tomado
en una ocasión la Rectoría o

ha cerrado algunos planteles
pero el equipo del rector que
está por culminar su perio
do ha logrado evitar que esos
conatos se conviertan en un

problema generalizado en la
institución y eso permitió la
estabilidad que se registra

En este proceso de suce
sión por ejemplo un grupo
de estudiantes organizó ya
tres marchas dentro de Ciu
dad Universitaria en contra

del proceso y de la Junta de
Gobierno también se han co

locado carteles y mantas en
contra de los candidatos Ser

gio Alcocer y Francisco Bolí
var pero hasta el momento
esas manifestaciones no ge
neran ningún problema

Así la operación política
de José Narro Robles se man
tiene activa hasta el último

momento de su rectorado y
esta capacidad de trabajo po
lítico sobre todo después del
momento difícil vivido con el
CGH es un elemento funda
mental del perfil que valora la
Junta de Gobierno para elegir
al siguiente rector para el pe
riodo 2015 2019
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TODO UN ARTE

Negociar es un elemento
fundamental para quien
queda al frente de la UNAM
una institución en la que
confluyen varios tipos de
intereses

Más recursos Los rectores tie
nen que enfrentarse año con año
al cabildeo de recursos no sólo
con el Ejecutivo federal sino ante
la Cámara de Diputados como
detalló este diario ayer

Reto José Narro quien está por
dejar el cargo se convirtió en el
rector que más recursos ha logra
do gestionar para la institución

desde que asumió el cargo a fina
les de 2007

Ante académicos Los recto
res también deben saber nego
ciar ante los grupos que integran
la UNAM y uno de ellos es el de
la academia cuya crítica y oposi
ción son de las más fuertes

Ante estudiantes Cambios en
planes de estudios alzas en cuo
tas rechazo a directores o diver
sas medidas son algunas de las
causas de protestas de alumnos
que generan problemas al rector

Ante trabajadores El rector
también debe tenerla capacidad
para responder a las demandas
laborales El STUNAM hace unos
días aceptó el alza salarial y se
terminó el riesgo de una huelga
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Refrenda Narro compromiso
social de la Universidad

POR RITA MAGAÑA TORRES

Sólo a través del trabajo y el compro
miso de los acadójoiicos la UNAM
podrá mantenerse a la vanguardia de
la educación superior y la investiga
ción en México y en América Latina
estableció el rector de la máxima casa

de estudios José Narro Robles
El rector estuvo en la ceremonia de

entrega del Reconocimiento Distinción
Universidad Nacional para Jóvenes
Académicos RDUNJA y del Premio
Universidad Nacional PUN 2015 a los
más destacados investigadores yprofe
sores jóvenes y experimentados

Indicó que en esta institución sabe
mos que debemos renovamos formar
permanentemente a quienes se han de
incorporar a la planta académica para
que se dé un adecuado equilibrio entre
la experiencia y la juventud

Al dirigirse a los galardonados
resaltó Ustedes hacen posible que
esta casa de estudios siga respon
diendo a las cada vez más comple
jas demandas de la sociedad y a los
retos que enfrenta

Nuestrainstitución precisó siempre
se ha caracterizado por su compromiso
social por ser la conciencia crítica de la
nación sin la contribución de ustedes

esto no se habría logrado resaltó en el
teatro Juan Ruiz de Alarcón

Aquí es donde nos hemos forjado
como creadores y productores de
saberes y conocimientos dedicando
nuestra sensibilidad intelectual y
profesión a dejar el mundo en una
situación un poco mejor que como lo
encontramos expuso

Nuestra vocación es la Universidad

Nacional construir resguardarynutrir
los espacios necesarios para cumplir
con la tarea de ofrecer respuestas posi
bles y contundentes a cada una de estas
interrogantes y desafíos subrayó

En representación de los nueve uni
versitarios que obtuvieron el RDUNJA
Issa Luna Fia investigadora del Insti
tuto de Investigaciones Jurídicas con
sideró que el premio tiene un efecto
unificador importante

El hecho de que lo recibamos amal
gama a nuestra comunidad en tomo
a un único objetivo el de perseguir la
excelencia a través de impulsar a sus
jóvenes académicos manifestó
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Carta dirigida a Aurelio Ñuño ¡ya era hora
LasCartasdeAlazraki| porcariosAiazraid ™m™™«

Estimado Aurelio

El motivo de escribirte mi carta

semanal este jueves es para fe
licitarte de todo corazón por lo
que has hecho desde que rendis
te protesta como secretario de
Educación Pública

Como sabrás yo he sido un critico
muy agudo de los rateros líderes de la
Sección 22 de la CNTE y no sólo de ellos
sino también de los cabecillas de esta
organización en Michoacán y Guerrero

He denunciado miles de veces

cuando estas ratas roban bloquean las
calles y no permi ten que los comercian
tes honestos abran sus negocios y sobre
todo cuando dejan a miles de niños sin
ir a la escuela

Yo simpatizo y seguiré simpatizan
do con la causa que mi amigo Claudio
X González inició hace muchos años

para asegurarse de que la educación de
calidad llegue a todos los niños del país

Porque tú como yo estamos con

vencidos de que el futuro de un Méxi
co mejor inicia con la educación Y si no
me crees basta con voltear a ver a Corea
del Sur y damos cuenta de que hace 35
años era un país lamentabíe y ahora
una gran potencia Pero en fin mi que
rido Aurelio esta carta no es pata hablar
de mí es para ver lo que está pasando
con la educación desde que llegaste a
esta secretaria^

Empezare por festejar que no du
daste en descontarle el día a los maes
tros que se ausentaron de las escuelas
para ir a protestar el 2 de octubre y otra
marcha

Después celebré que le bloquearon
las cuentas bancarias a los líderes del

sindicato También celebré la reduc

ción de los salarios que el IEEPO1 e hizo
a los líderes de la Secdón 22 de la CNTE

Otra buena noticia ha sido que casi
el ciento por ciento de los maestros ha
acudidoasu evaluación Sin duda ¡otra
gran noticia

Lei en La Razón que ayer le dieron

auto de formal prisión al primero de los
cuatro gánsteres que aprehendieron y
que probablemente para el día de hoy
ya sabremos de la suerte de los otros
tres dizque maestros

También me ha dado mucho gusto
que vas a arreglar en serio las escuelas
empezando obviamente en poner
baños a los planteles que no los tengan

Y te aclaro que sigo sin entender por
qué no hay baños

En fin mi querido Aurelio
Llegaste con la espada desenvaina

da listo para aplicar la ley sin injusti
cias pero aplicando la ley como debe
seT Sin duda que al hacer esto será la
única forma de que va a haber paz en
este país

Lo que yo me pregunto Amelio es
¿Por qué no se aplicó antes ¿Por qué se

les dejó crecerá estas ratas ¿Cuál era el
miedo de aplicar la ley

Son respuestas que supongo nunca
conoceré pero no importa lo más im
portante es que ya comenzó

Solamente te pido mi querido Au
relio que no pares La carrera del éxito
para nuestro país es la educación es el
conocimiento

Estamos con la maravillosa opor
tunidad para que los niños de escasos
recursos puedan aprender igual que el
resto de los pequeños en nuestro país
El futuro es y será el conocimiento y
ahora gracias a la tecnología lo esta
mos logrando

Ayudemos a nuestros n iños a que se
conecten con este maravilloso mundo

Démosles la oportunidad de aprender
conocer y reír Ya es posible Su costo
es nada

Aurelio Estoy muy ilusionado de
que poT primera vez en la historia el
conocimiento está al alcance de todos
los niños

Aprovecha esta maravillosa oportu
nidad de servir Educar a los infantes es

una gran bendición
¡Te felicito Y como siempre mi que

rido Aurelio te deseo lo mejor
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Que en Yucatán el
gobierno de Rolando
Zapata Bello sigue
dando tumbos Ahora

sus errores y omisiones provocaron
que el senador Daniel Ávila Ruiz
exhortara al titular de Educación

Pública Aurelio Ñuño Mayer a
dar seguimiento al proceso que
se le imputa a Víctor Caballero
Duran nombrado secretario de

Educación estatal por el fraude a
cientos de familias yucatecas por
aproximadamente 500 millones
de pesos de Crecicuentas caja
de ahorro de la que se presume
era socio Caballero era secretario

general de Gobierno y renunció al
cargo para ser candidato a diputado
local plurinominal Es necesario
señalar que aunque Víctor fue
denunciado ante la Fiscalía General

del Estado la titular Celia Rivas
Rodríguez no actuó debido a que
es amiga e integrante del grupo
político del gobernador

Que con 60 votos a favor 17 en
contra y una abstención los
magistrados del TSJDF eligieron a
Edgar Elias Azar como presidente

para el periodo que abarca del 1 de
enero de 2016 al 31 de diciembre

de 2018 Los integrantes del
pleno decidieron entre los dos
únicos contendientes Edgar Elias
Azar y Rafael Guerra Álvarez
luego de que Eduardo Alfonso
Guerrero Martínez declinara su

participación

Que la instalación de la Comisión
de la Reforma Política del Distrito

Federal en la ALDF que preside el
diputado José Encarnación Alfaro
sorprendió por el gran consenso
que logró El sonorense no sólo
reunió a los líderes de las bancadas

como integrantes de la misma
también asistieron los dirigentes
locales del PRD Raúl Flores García
del PRI Mauricio López Velázquez
y del PAN Mauricio Tabe Echartea
así como Porfirio Muñoz Ledo e

Ingenia Martínez los senadores
Ana Lilia Herrera Mario Delgado
y Enrique Burgos así como los
diputados federales Cecilia Soto y
Daniel Ordoñez entre otros Incluso
estuvieron diputados de Morena
no como integrantes pero sí como
invitados
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Durango desaparición
forzada de la

autonomía universitaria
César Navarro

En septiembre de 2010 la Universidad Juárez del Estado deDurango institución pública y autónoma fue asaltada e interve
nida por el gobierno y el Congreso local del estado En sesión a
puerta cerrada los diputados locales desconocieron a su rector y
violentando la Constitución de la República sobre la autonomía

universitaria modificaron unilateralmente su Ley Orgánica sin consulta
con su comunidad Igualmente adulteraron la composición del Consejo
Universitario al que incorporaron decenas de porros estudiantiles que apo
yaron el golpe del poder público En el colmo de su aberración legislativa
los diputados se abrogaron la facultad para designar ellos mismos una rectora
sustituta de la UJED El enorme rechazo a tal disposición obligó al go

bierno y al Congreso a dar marcha atrás y su rectora sólo pudo sostenerse
menos de una semana Sin embargo por medio del nuevo consejo adulterado
y el asalto de las instalaciones universitarias por la policía estatal impusieron
otro rector igualmente servil a las decisiones del gobierno duranguense En
ambos casos tomaron posesión de la rectoría resguardados por los cuerpos
policiacos que mantenían tomado el edificio de la universidad

Desde entonces la universidad vive en un estado de total ilegalidad y
sometida al control político de un gobierno adverso a la institución Una
universidad amordazada es incompatible con un centro de educación
superior verdaderamente autónomo pero infortunadamente esa es la
realidad que impera en la Universidad de Durango El daño más grave
y lesivo para la comunidad de la UJED ha sido la desaparición forzada
de su autonomía En su desaparición los diputados locales y los porros
estudiantiles de la Federación de Estudiantes de la Universidad FEUD
actuaron como sicarios bajo la jefatura de los capos que se ubican en
la cúpula del gobierno del estado La agresión a la universidad fue una
decisión de Jorge Herrera Caldera actual gobernador del estado apenas
12 días después de haber asumido la administración estatal El asalto en
contra del principal centro de educación superior certifica que esa entidad
padece un gobierno de iletrados y represores expresión del anquilosado
sistema político local y del partido PRI que por largas décadas ha mo
nopolizado el gobierno de la entidad y que el pueblo duranguense todavía
no ha logrado sacudirse y botarlo al basurero de las inmundicias políticas

El rechazo y la condena a la violación de la autonomía de la UJED han
sido planteados por organismos representativos de la comunidad de uni
versidades nacionales como la ANU1ES y Cumex así como por la Unión
de Universidades de América Latina Udual ninguna institución univer
sitaria ha reconocido la legalidad y legitimidad de la agresión en contra
de la UJED y centenares de intelectuales y académicos de centros de edu
cación superior del país y del extranjero han levantado su voz exigiendo
la recuperación de su autonomía y repudiado el golpismo gubernamental
que la cercenó y desapareció

I^as hostilidades desatadas por el gobiernoy el Congreso de Durango
en contra de la UJED constituyen los hechos más ominosos que se han
registrado en la historia de la universidad Ninguna universidad autónoma
ha padecido en tiempos actuales un atropello de la magnitud como el que
enfrenta esta comunidad Han sido años aciagos para los universitarios
pero al mismo tiempo de lucha y resistencia y los que han batallado por
recuperar su universidad se han agrupado en el Frente Universitario en
Defensa de la Autonomía integrado por académicos estudiantes y trabaja
dores Las acciones desplegadas por el frente han representado y preservado
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la dignidad y resistencia de lo mejor de su comunidad y por su activismo se
ha convertido en el referente de la vida universitaria c igualmente de otros
segmentos de la sociedad duranguense Empero las acciones de contención
y persecución gubernamental han sido permanentes en contra del frente
Diversas movilizaciones han sido reprimidas y varios de sus miembros
agredidos y encarcelados y en el transcurso de estos años dos de sus inte
grantes fueron asesinados uno de ellos el abogado defensor y asesor legal
por la autonomía Ninguno de estos crímenes ha sido aclarado

Bajo esta falsa autonomía e ilegalidad que priva en la UJED ésta ha
devenido en un departamento más del gobierno estatal y la designación
de autoridades y directores de facultades se realiza previa consulta ante
los funcionarios del gobierno que atienden los asuntos universitarios
Es del dominio público que el principal operador y encargado de tomar
decisiones sobre la UJED es don Toño hermano mayor del gobernador
persona ajena a la universidad pero que actúa por encima del que ilegal
y formalmente se ostenta como rector de la UJED

El foro realizado por el frente hace unos días ha resuelto intensificar la
batalla que conduzca a la inaplazable recuperación de la autonomía y la libe
ración de su universidad de la sujeción impuesta por el gobierno estatal Su
comunidad y el pueblo duranguense lo reclaman y lo merecen¦
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La evaluación de los aprendizajes
en la Educación Media Superior
Este texto constituye un análisis balanceíido del desempeño de los
estudiantes mexicanos de bachillerato C n base en los resultados

de pruebas estandarizadas reconoce deficiencias importantes
destaca diferencias en las aptitudes de acuerdo con ciertas variables

—como el tamaño de las escuelas los hor rios de clases o la ubica
ción de los planteles— y propone medida para lograr mejoras
Rodolfo Tuirán y Daniel Hernández

Introchiccion

El 4 de agosto pasado se presentaron los
resultados de la prueba Plan Nacional
para la Evaluación de los Aprendizajes
Media Superior Planea MS aplicada a
quienes estaban por egresar del bachille
rato en el ciclo 2014 2015 Con algunas
excepciones en casi todos los titulares de
los periódicos del día siguiente se puso
énfasis en los malos resultados de los

alumnos y se ofreció a la opinión públi
ca una lectura incompleta o precipitada
de los mismos

Comprensiblemente a los medios in
formativos les pareció más noticioso o
atractivo referirse a los resul
tados desfavorables de los es

tudiantes y llamar la atención
sobre una hipotética catás
trofe educativa Sin embar

go conviene señalar que los
diarios no prestaron mayor
atención al hecho de que el
desempeño escolar de los jó
venes registró cierta mejoría
con respecto al año anterior
tampoco hicieron alusión a las
acciones que se pondrían en
marcha para mejorar el des
empeño de los estudiantes de
bachillerato en las próximas
ediciones de la prueba y fi
nalmente no advirtieron al
lector sobre algunos recaudos
metodológicos de la prueba
Planea MS

Las ausencias indicadas

son comunicacionalmcntc

importantes porque la mayoría de los
artículos de opinión subsecuentes al
apoyarse casi siempre en el contenido
de las notas informativas reproduje
ron algunos de los problemas ya señala
dos Por estas razones conviene revisar
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con cierto detalle algunos de los rasgos
técnicos de Planea ms sus resultados
principales incluida la comparación
con la Evaluación Nacional del Logro
Académico en Ceñiros Escolares 2014
Enlace para determinar si tiene sus

tento o no la idea de que la Educación
Media Superior kms va de mal en
peor como resumió la situación algu
no de los diarios v la identificación de

algunas de las acciones de la reforma
educativa que están siendo impulsadas
para favorecer un mejor desempeño de
los estudiantes

Planea MS es una prueba estandarizada
con reactivos de opción múltiple dirigida
a los alumnos que cursan el último ciclo
escolar de la kms en la modalidad esco
larizada de los diferentes subsistemas

bachilleratos generales y tecnológicos
y tipos de sostenimiento Esta prueba
no tiene consecuencias sobre estudian

tes docentes o escuelas Esencialmente
Planea MS evalúa indicios de

competencias disciplinares
básicas comunes a todos los
planes y programas de la iíms
en los campos tanto de las ma
temáticas como del lenguaje
y la comunicación compren
sión lectora

Esta prueba incorpora las
directrices y r icomendaciones
del Instituto Nacional para la
Evaluación de la Educación

iniík La Prueba Planea MS
estableció entre otras cosas
una nueva escala de califica

ción y nuevos puntos de corte
para categorizar los resulta
dos en cuatro niveles de des

empeño T II III y IV
Los puntos de corte de

Planea MS son más estrictos

que los de Enlace El signi
ficado de los cuatro niveles

de desempeño fue determinado por un
grupo de expertos a los que se solicitó
definir los indicadores de competencia
del Marco Curricular Común de la iíms

que caracterizan cada nivel

Los resultados obtenidos por los estu
diantes de la kms en la Prueba Planea

MS 2015 se presentan en el Cuadro En
él se puede advertir en general que el
panorama está dominado por desempe

ños deficientes Esta situación implica
por ejemplo para el caso de matemá
ticas que una proporción muy signi
ficativa de los alumnos se clasifica en

el nivel 1 En este caso los estudiantes

solo tienen dominio de las operaciones
básicas con números enteros Esto no

significa que no respondan ningún otro
tipo de reactivos aunque sus respues
tas globales en la prueba permiten afir
mar que cuentan únicamente con esa
capacidad básica Esta interpretación
es similar cuando nos referimos a los

resultados en el campo de lenguaje y
comunicación puesto que aquí los es
tudiantes tienen problemas para ela
borar conclusiones simples derivadas
de la información que leen

En los niveles II III y IV lo que dis
tingue a un grupo de esl lidiantes de otro
es el grado de dominio de diferentes ta
rcas que deseablemente debieran realizar
los egresados de la kms Esto implica el
desarrollo de competencias de análisis
y de interpretación relevantes para re
solver ejercicios y situaciones cada vez
más complejas Sin embargo es inco
rrecto decir como lo hicieron algunos
analistas que el nivel IV es el estándar
para la iíms En todo caso los alumnos
clasificados en ese nivel pueden consi
derarse como los mejores de los mejo
res puesto que demuestran un avance
muy significativo en el desarrollo de sus
competencias y son capaces de responder
reactivos que implican tipos variados de
procesos cognilivos

El servicio de bachillerato es propor
cionado por más de 16 mil planteles de
sostenimiento público y particular en
los que estudian actualmente casi 5 mi
llones de jóvenes Los plañí eles públicos
se organizan en más de 30 subsistemas y
alrededor de 150 expresiones organiza
tivas en todos los estados con diferen
tes formas de finaneiamiento y distintas
modalidades de organización En esta
compleja arquitectura institucional los
resultados deficientes son la regla Los
tres siguientes subsistemas obtuvieron
los mejores resultados en la ems

Los planteles del bachillerato técnico
industrial federal en los que estudian
más de 611 mil jóvenes concentran
en el área de matemáticas a 38 de
los alumnos en el nivel I 33 9 en
el II 17 4 en el III y 10 7 en el IV
Los bachilleratos de las universida

des autónomas estatales en los que
estudian más de 485 mil jóvenes
presentan en estos cuatro niveles a
43 5 33 1 15 4 y 8 de sus alumnos
de tercer grado respectivamente
En el Centro de Enseñanza Técnica

Industrial ceti subsistema fede
ral pequeño con alrededor de 5 mil
estudiantes localizado en Jalisco
únicamente 13 de los estudiantes
se ubica en el nivel I 18 en el II y
casi 69 en los niveles 111 y IV

Estos tres subsistemas son los que tam
bién presentan los mejores resultados en
el área de lenguaje y comunicación de
Planea MS 2015 Concentran a 33 1 36 1
y 13 de sus estudiantes en el nivel L

Llama la atención que las escuelas par
ticulares donde estudian más de 930
mil jóvenes registran resultados que
están por debajo de los tros anteriores
Concentran en el nivel I a 49 4 de los
estudiantes en el área de matemáticas

y a 39 6 en lenguaje y comunicación
Estas cifras muestran que no hay garan
tía de obtener buenos resultados en el

aprendizaje de los jóvenes en ese subsis
tema en buena medida por su enorme
heterogeneidad

El subsistema de ems más grande del
pais que está bajo el control de las entida
des federativas el Colegio de Bachilleres
registró igualmente un alto porcentaje
de estudiantes en el nivel 1 tanto en el
área de matemáticas 54 7 como en
lenguaje y comunicación 46 5

Otros subsistemas como el Colegio
Nacional de Educación Profesional

Técnica Conalep y el Colegio de
Bachilleres del Distrito Federal con
centran una proporción incluso mayor
de estudiantes en ese nivel

Como se puede advertir la diversidad
institucional y organizacional de la iíms
juega su parte al menos parcialmente
en la configuración de los resultados de
pruebas como la de Planca MS Dicha
heterogeneidad ha sido un obstáculo
para impulsar la adopción de políticas
educativas unívocas simultáneas y or
denadas Afortunadamente se trabaja
en la construcción del Sistema Nacional

de Educación Media Superior que es un
mandato de la Ley General de Educación
con el cual se busca que en este archi
piélago educativo haya mayor coordina
ción comunicación y cooperación entre
subsistemas y planteles
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Además de presentar los resultados por
subsistema existen otras dimensiones re
levantes de diferenciación del desempeño
escolar de los estudiantes de bachillera

to entre las que destacan las siguientes
Turnos matutino u vespertino En
los planteles que cuentan con am
bos turnos un total de mil 476 se
advierte que los estudiantes del pri
mero registran una proporción mayor
en los niveles III y IV de matemáti
cas que los del turno vespertino con
20 6 y 14 respectivamente Estos
resultados sugieren que dentro de
una misma escuela existen condi

ciones diferenciadas que necesitan
ser comprendidas y abordadas por
las comunidades escolares para in
tentar corregirlas
Planteles pequeños u grandes Se ob
serva igualmente que los planteles
grandes registran mejores resulta
dos que los pequeños por ejemplo
de nuevo en matemáticas los 6 mil
121 planteles con un máximo de 32
alumnos los más pequeños con

centran buena parte de su matrícula
60 en el nivel 1 y menos del 14

en los niveles III y IV En contraste
alrededor de 39 de los estudiantes
de los planteles con mayor matrícula
329 centros escolares con 600 alum

nos o más se concentra en el nivel I
y más del 26 en los niveles III y IV
Es necesario profundizar en la com
prensión de los efectos que provoca
la disponibilidad de mayores recursos
docentes y directivos las más am
plias e intensas interacciones entre
los es1 lidiantes o la disponibilidad de
más y mejor equipamiento u otros
factores que suden caracterizar a los
planteles con mayor matrícula y me
jores desempeños de aprendizaje
Mary inación De los planteles ubi
cados en localidades con alto grado
de marginación en la prueba de ma
temáticas 60 6 de sus alumnos se

clasifica en el nivel I y 13 9 en los
niveles III y IV en contraste con el
47 7 y 20 7 respectivamente de los
estudiantes de planteles en localida
des de muy baja marginación

Todos estos datos sugieren que el desem
peño escolar no está determinado úni
camente por la calidad de la educación
en las aulas sino también por otros mu
chos factores de carácter organizacional
económico social y cultural que el sis

tema educativo a menudo no es capaz
de superar

Contar con evaluaciones como Planea MS

permite no solo disponer de datos rele
vantes sobre el desempeño escolar de los
estudiantes en un momento

específico en este caso el final
del ciclo escolar oí 4 2O15
sino también al repetirse sis
temáticamente en el tiempo
de información sobre los cam

bios en los aprendizajes Así
se puede contar con una foto
de un momento inicial y con
el paso del tiempo con una
serie de lomas repetidas en
años subsecuentes con me
todologías comparables para
conocer la dirección y magni
tud de los movimientos

Al ser este el primer año de
realización de Plauea MS se
buscó comparar los resultados
con Enlace 2014 para identi

ficar los cambios en el aprendizaje de
los alumnos de un año a otro Tomando

en cuenta que por sus características
Planea MS 2015 no puede compararse
de manera directa con los resultados de

la prueba Enlace porque los estánda
res que se utilizaban para calificar a los
estudiantes son diferentes y responden
a distintos criterios de evaluación se
tuvieron que realizar ajustes reescala
miento para asegurar la comparabilidad
con los datos de Enlace para el año 2014

Esto fue posible porque en ambos años
se aplicó una prueba vínculo —adicional
a la que contestaron los jóvenes Enlace
en 2014 y Planea MS en 2015 — queper
mite relacionar los resultados de ambas

pruebas a partir de les parámetros cal
culados con la metodología propia de
Planea MS

Los datos disponibles muestran que
entre 2014 y 2015 se produjeron mejoras
en lenguaje y comunicación la propor
ción de jóvenes en los niveles III y IV pasó
de 33 1 a 36 y se registró cierta estabi
lidad en matemáticas con una perdida de
medio punto al pasar de 19 3 a 18 8
Adicionalmente en el área de lenguaje y
comunicación la proporción de estudian
tes en los niveles III y IV aumentó en 29
entidades mientras que en 18 entidades
crecieron o se mantuvieron estables las

proporciones en esos dos niveles
Los datos también indican que algu

nas entidades federativas registraron im
portantes cambios en los resultados del
aprendizaje en el últi no año

En el área de lenguaje y comunica
ción destaca Puebla estado que ob
tuvo un aumento de casi 10 puntos
en la proporción de estudiantes cla
sificados en los niveles III y IV al

pasar de 39 9 a 49 6 Con incre
mentos menores de alrededor de 5
puntos destacan entidades como
Aguascalientes Colima Guanajuato
Jalisco Veracruz y Sinaloa
En el área de matemáticas se re
gistraron ganancias más pequeñas
Los estados que lograron mayores
aumentos fueron Hidalgo Jalisco
Nayarit Puebla y Sinaloa

Estos resultados indican que el avance
es posible Sin embargo los cambios en
el desempeño escolar suelen ser relati
vamente lentos y solo excepcionalmente
rápidos En materia de aprendizajes los
cambios suelen darse con cierta parsi
monia porque se requiere alinear muy
diversos procesos relevantes Además
los resultados de pruebas como Planea
ms no solo reflejan los aprendizajes de
una generación de alumnos en el bachi
llerato sino también su desempeño en
los niveles previos

José Luis Gaviria de la Universidad
Complutense de Madrid señala que en
el desempeño escolar de los estudian
tes intervienen esencialmente tres com

ponentes el capital intelectual con que
cuenta el alumno entendido como la
suma de las capacidades intelectuales y
el aprendizaje acumulado el conjunto
de capacidades y conocimientos de los
maestros combinados con los recursos
didácticos disponibles y el tiempo real
que los docentes dedican de manera efec
tiva 11 actividades de aprendizaje

Conviene examinar brevemente estos
tres factores

1 El capital intelectual se construye a
lo largo de la vida ele los jóvenes Los
datos que derivan de los cuestionarios
de contexto asociados con la prue
ba Planea permiten establecer que
el desempeño es mejor entre los es
tudiantes que provienen de hogares
con mayor capital cultural y mejor
condición socioeconómica Estas son

circunstancias en las que las políti
cas educativas difícilmente ¡nuede»
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influir en el corto plazo
2 	Por el contrarío el tiempo en aula

es decir el tiempo que los maestros
dedican a actividades de aprendizaje
efectivo es un elemento clave en el
que la política educativa puede in
cidir directamente Es posible por
ejemplo ampliarla jornada escolar
y garantizar que el I iempo adicional
sea utilizado de manera efectiva de
dicado a la actividad de aprendizaje
Un dato relevante que se deriva de
un estudio de observación en aulas

de ems realizado ron el apoyo del
Centro de Investigación y Docencia
Económica cidf reveló que los
maestros de matemáticas o de len

guaje y comunicación dedican 71 de
su tiempo en el aula a actividades de
aprendizaje casi 2 a la gestión de
aula y el resto 4 a otras tareas que
no guardan relación con el aprendi
zaje en aula

3 	Sin embargo en la interacción con
los docentes los esl lidiantes de nivel
Medio Superior se enganchan por
un tiempo relativamente reducido en
actividades de aprendizaje alrede
dor de 53 del tiempo Esta situa
ción se relaciona con el hecho de que
los profesores por lo general recu

rren a métodos tradicionales
de enseñanza Para estimular
cambios en la eficiencia de la

acción docente se requiere for
talecer los esfuerzos de for

mación continua y desarrollo
profesional y el trabajo cola
bora tivo en I re otras cosas

Distintas investigaciones in
dican que los factores prin
cipales del desempeño de los
estudiantes son ellos mismos
seguidos de los maestros Lo
que sucede en sus hogares y en
las escuelas s n también facto

res que inciden en el desempe
ño pero con efectos menores
que los dos anteriores En con

secuencia es preciso concentrar la aten
ción en los elementos más relevantes

Diversas acciones innovadoras de la
reforma educativa en Méxco contribui

rán a mejorar el desempeño escolar de
los estudiantes operando a través de al
guno de los tres factores mencionados

Entre ese conjunto de acciones destacan
las siguientes

El impulso al Servicio Profesional
Docente con el fin de favorecer que
sean el mérito y el perfil de idonei
dad del maestro los qu determinen
quién debe estar frente un grupo así
como para apoyar la formación con
tinua y el desarrollo profesional de
los docentes en servicio para ampliar
permanentemente sus capacidades
La difusión del trabajo colegiado
frecuente al menos una vez al mes
en todos los planteles de la ems La
evidencia indica que los planteles con
trabajo colegiado frecuente y siste
mático impulsan prácticas docentes
más efectivas y por esta vía un mejor
desempeño escolar de los estudiantes
El desarrollo de habilidades socio

emocionales En este renglón existe
evidencia indiscutible de que el desa
rrollo de algunas habilidades como la
perseverancia y el autocontrol tienen
un impacto positivo en el desempeño
escolar de los estudiantes
La consolidación de la normalidad

mínima de los plántelas con el fin
de garantizar un conjunto básico de
condiciones organizacionales en la
operación de estos pan aprovechar
al máximo el tiempo en la escuela
Por sí misma esta intervención no
asegura los mejores desempeños pe
ro es una condición necesaria para
alcanzarlos

La implementación próxima de un
modelo educativo revisado cuya
instrumentación deberá contribuir

a superar las prácticas memorísti
cas renovar planes y programas de
estudio y fortalecer los esfuerzos de
autonomía de gestión entre otros ob
jetivos

Los resultados favorables que pueden
derivarse de la instrumentación de estas

acciones innovadoras en la mejora de los
aprendizajes seguramente no se adver
tirán en el país de un año a otro Para
acelerar la transformación educativa las
acciones arriba enunciadas requieren ser
complementadas con otro conjunto de in
tervenciones impulsadas perlas escuelas

como comunidades de aprendizaje Andy Hargrcaves señala
que en la época de tests estandarizados es cuando más se re
quiere construir una comunidad de aprendizaje que tenga
la confianza de poner a este primero y esperar a que después
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sigan los resultados
Para hacer posibles las comuni

dades de aprendizaje se requiere
impulsar un conjunto de condicio
nes mínimas primero un director
comprometido en cada plantel con
la idea de la comunidad y que sepa
cómo construirla y modelarla se
gundo los docentes de los planteles
tienen que tener suficientes conoci
mientos y destrezas y la disposición
para mejorar su formación finalmen
te se necesita del compromiso y la
participación activa de los diferentes
integrantes de las comunidades de
aprendizaje para mejorar el desem
peño escolar de los estudiantes

Entre las acciones dirigidas a apo
var los esfuerzos de las comunidades

de aprendizaje se está impulsando actualmente la elabo
ración de materiales para actualizar estrategias innovado
ras y de microenseñanza que favorezcan que los estudiantes
se enganchen en las actividades de aprendizaje en aula
Asimismo se alienta la realización
de cursos extracurriculares y tuto
rías para los alumros y se están fo
calizando acciones en los planteles
que sistemáticamente presentan una
mayor concentración de escolares
en los niveles de logro más bajo Se
requiere igualmente motivar a los
estudiantes a tener su mejor desem

peño en las evaluaciones
En la instrumentación de este ti

po de acciones se busca configurar
un modelo de intervención flexible

y acorde a las realidades locales que
ponga en el centro a la escuela y sus
estudiantes para lograr el propósito
de que la reforma educativa se con
crete tanto en las aulas como en los

aprendizajes de los jóvenes Esto País

La educación

constituye el
mayor y más
grave problema
que puede ser
planteado al
hombre

KANT

El estudio no se mide

por el r úmero de
páginas leídas en una
noche ni por la canti
dad de libros leídos en
un semestre Estudiar

no es un acto de con

sumir ideas sino de
crearlas y recrearlas
PAULO FRFIRF
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Educación universitaria
¿camino hacia el progreso

lvn un país como el nuestro los esliidio de licenciatura no necesaria
mente aseguran la obtención de un buei trabajo Tampoco garantizan
que el titulado cuente con las habilidad que buscan los emplea
dores Las carreras técnicas son uní bu la alternativa para muchos
jóvenes y para la economía mexicana

Balám Barcelo
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BALÁM BARCELÓ es investigador en el IMCO
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Se reelige 
Elías Azar

Llueven peticiones y no hay recursos

Desprotegen 
a infantes
La Segob autorizó 
programas y 
comerciales de TV  
clasificados para 
adolescentes y 
adultos desde 
las 16:00 horas. 
NEGOCIOS

Chivas, 
Campeón

De la mano de 
Matías Almeyda, 

quien lo dirige 
hace poco más 

de un mes, el 
Rebaño logró su 

tercer campeonato 
copero tras los 

conseguidos en 
1962-63 y 1969-70.

Jorge ricardo

En una esquina, sobre el archi-
vero, una pila de engargolados y 
paquetes, y detrás del escritorio 
hay más engargolados gordos 
de 100 hojas.

Sobre y debajo de ellos hay 
una torre de cajas de discos 
compactos, fólderes, decenas 
de hojas sueltas.

El proyecto de Presupuesto 
de Egresos del INAI descansa 
en una esquina del escritorio 
encima de  sellos del Municipio 
de León, Guanajuato, y rodeado 
de más sobres, fólderes, paque-
tes de hojas, discos amarrados 
con una liga.

Enfrente está el oficio del 
Edil de Tzimol, Chiapas, en el 
que, tras un cordial saludo, so-
licita al Honorable Congreso de 
la Unión 5 millones de pesos 
para erigir un centro deportivo 
del Municipio.

¿Les da tiempo de revisar 
todo esto? Sentado al centro 
de ese desorden, Raúl Gonzá-
lez Abarca, secretario técnico 
de la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública, responde con 
voz lenta, adormilada, la voz de 
quien ha pasado todo el día es-
tudiando en la biblioteca:

Ampara Corte a 4 consumidores

Abren vía
a legalizar
mariguana

YÁScara LÓPeZ

Por tercera vez consecutiva, el 
Magistrado Édgar Elías Azar 
ganó la elección para presidir 
el Tribunal Superior de Justi-
cia del DF.

Ayer, en sesión pública, el 
pleno de Magistrados eligió al 
que será su presidente para el 
periodo 2016-2018.

Con 60 votos a favor, inclui-
do el suyo, Elías Azar triunfó en 
la contienda contra Rafael Gue-
rra Álvarez, quien obtuvo sólo 
17 sufragios.

De los 79 Magistrados que 
componen el pleno, sólo Bárba-
ra Aguilar no acudió a la elec-
ción. Tenía permiso de faltar.

Además, al momento del 
conteo, una papeleta salió en 
blanco, por lo que sólo se con-
tabilizaron 77 votos.

Por primera vez en las 
elecciones para presidente del 
 TSJDF, las papeletas y plumo-
nes utilizados por los Magistra-
dos para sufragar fueron entre-
gados por uno de los contrin-
cantes: Guerra Álvarez.

Además, se utilizó un siste-
ma de cámaras para filmar el 
momento en que dos Magistra-
dos que fungieron como escru-
tadores sacaban de la urna los 
votos y los mostraban para que 
la imagen fuera transmitida en 
diferentes pantallas.

Elías Azar ganó por prime-
ra vez la presidencia del Tri-
bunal en 2007 para el periodo 
2008-2012.

Una reforma a la ley orgá-
nica del TSJDF permitió la re-
elección para un solo periodo 
más y acortó el mandato a tres 
años. Así fue elegido para el pe-
riodo 2012-2015.

En enero pasado, la Asam-
blea Legislativa hizo otro cam-
bio a la ley del Tribunal y modi-
ficó la edad de retiro de los Ma-
gistrados de 70 a 75 años.

Bajo el argumento de que 
esta reforma significó una nue-
va elección con esas reglas, Elías 
Azar participó en la contienda y 
logró así su tercer periodo.

z Simpatizantes de la despenalización de la mariguana celebraron 
ayer la decisión de la Superma Corte de la Nación.
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Jóvenes  
informados, 
pero...
Según la Primera 
Encuesta Nacional 
sobre Consumo de 
Medios Digitales, la 
juventud mexicana 
sí lee. Sin embargo, 
es poco afecta  
a la literatura.  
PáGINa 23

1,064,774
autos

se vendieron en México 
entre enero y octubre.

19.8%
más que en el mismo 

periodo de 2014.

Fuente: AMDA

NEGOCIOS 8
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Califican Ministros 
de inconstitucional  
la prohibición 
de cultivarla y usarla
Víctor FuenteS

La Suprema Corte de Justicia 
abrió camino a la legalización 
de la mariguana luego de que 
declaró inconstitucional la pro-
hibición para cultivar y consu-
mirla con fines recreativos.

Por cuatro votos contra uno, 
la Primera Sala de la Corte am-
paró ayer a cuatro personas que 
obtendrán un permiso del Go-
bierno federal para llevar a cabo 
todos los actos necesarios para 
obtener su mariguana, pero no 
podrán venderla ni distribuirla 
a terceros.

La mayoría de los Minis-
tros consideró que la prohibi-
ción absoluta, prevista en cin-
co artículos de la Ley General 
de Salud, es excesiva y viola el 
derecho humano al libre desa-
rrollo de la personalidad.

Establecieron que la mari-
guana no produce una afecta-
ción a la salud tan grave como 
para justificar su prohibición 
total luego de compararla con 
sustancias nocivas como tabaco, 
alcohol y otras drogas.

Los Ministros Alfredo Gu-
tiérrez y Olga Sánchez Cor-
dero apoyaron el proyecto de 
su colega Arturo Zaldívar –el 
primero, con algunos matices–, 
mientras que Jorge Pardo votó 
en contra.

Sánchez Cordero destacó 
que el amparo sigue una tradi-
ción de precedentes en los que 
la Corte ha defendido la liber-
tad de las personas para hacer 
elecciones “tal vez cuestiona-
bles” por la sociedad, pero jurí-
dicamente protegidas, como el 
aborto, la reasignación sexual y 
el matrimonio igualitario.

La postura más radical fue 
la de José Ramón Cossío, quien 
votó por amparar, pero exigió 
que la Corte aclare los alcances 
y restricciones del permiso que 
recibirán los quejosos.

Los promotores del amparo 
e integrantes de la organización 
México Unido contra la Delin-
cuencia (MUCD) celebraron 
que con la resolución se abra la 
puerta para comenzar a discutir 

su legalización.
“Ante la evidencia del fraca-

so del combate a las drogas, a 
nosotros sí nos gustaría que el 
Presidente Peña Nieto nos es-
cuchara. No quisiera escucharlo 
en 2019 diciendo: ‘Ahora sí hay 
que legalizar las drogas’. Ahora 
tiene una gran oportunidad de 
decirlo”, dijo Fernando Ramos, 
consejero de MUCD.

“Hoy día hacen más daño 
las políticas contra las drogas 
que las propias drogas. Con una 
política como ésta que se está 
proponiendo (en la Corte), aho-
ra el daño se limita al individuo, 
y cada individuo determina qué 
tanto se daña y no el Estado y 
quitamos todo el resto de daños 
colaterales”, expuso Armando 
Santacruz.

Érika HernÁndeZ

La Presidencia de la Repú-
blica afirmó que el fallo de la 
Corte no hace legal el uso de 
la mariguana.

“Se trata de un criterio 
aislado y no de una jurispru-
dencia definida. De existir 
futuros amparos, correspon-
derá, caso por caso, al juez, al 
tribunal colegiado o a la pro-
pia Suprema Corte de Justicia 
de la Nación decidir el asunto 
concreto. 

“Esto es, este criterio de la 
Suprema Sala no es obligato-
rio para los jueces y tribunales 
colegiados”, sentenció Hum-
berto Castillejos, consejero 
jurídico de Presidencia.

Sin embargo, reconoció 
que, al presentarse cinco sen-
tencias parecidas, se podría 
convertir en jurisprudencia y 
tendría un alcance general. 

Antes, el Presidente Enri-
que Peña dijo que la sentencia 
sólo aplica a los 4 ciudadanos 
que interpusieron el recurso. 

“No significa que esto dé 
libertad ahora a la comercia-
lización, al consumo (...) No 
abre de ninguna manera ni 
significa legalizar el consumo 
de la mariguana”, insistió.

Prevalece 
prohibición.- 
Presidencia

“En esto estamos. Es un 
mundo. En eso andamos”.

Ese mundo de papel fue 
levantado –regado, sería más 
preciso decir– por los Alcaldes 
de los 2 mil 457 municipios y 
las 16 delegaciones que tiene 
México.

La semana pasada acudie-
ron a San Lázaro o enviaron a 
su director de Obras, a su teso-
rero o a algún Secretario para 
entregar formalmente sus pe-
ticiones de apoyo.

Hicieron una breve descrip-
ción del plan para la Comisión 
de Presupuesto y una más am-
plia para las comisiones respec-
tivas: de Cultura, del Deporte, 

de Desarrollo Municipal, de 
Infraestructura.

Dichos proyectos deberán 
ser seleccionados antes del 15 
de noviembre con la aproba-
ción definitiva del Presupuesto 
de Egresos 2016.

El proyecto de Presupuesto 
contempla 17 mil millones de 
pesos a repartir, cifra que algu-
nos diputados esperan elevar a 
30 mil millones, muy por de-
bajo todavía de los 65 mil 800 
millones de pesos que se asig-
naron en 2015.

z En el Congreso, los pedidos de recursos federales se desbordan.

En la segunda entrega de 
Pixel, REFORMA te muestra 
las mejores fotos del mes 
de octubre: marcha por  
el 68, Fórmula 1...

reforma.com /portafolio

más que mil palabras
Dos mundos 
cara a cara
Un mural de 931 
azulejos que 
replica la obra de 
Juan Correa sobre 
el encuentro entre 
Moctezuma y 
Cortés estará en el 
Centro. PáGINa 22

Desalojan a 116 vecinos por deslave
iVÁn SoSa

Tras los deslaves junto al Re-
sidencial Vista del Campo, 116 
habitantes de tres de las cin-
co torres del fraccionamiento 
fueron desalojados la madru-
gada de ayer.

Los desgajamientos tam-
bién ocasionaron que el frac-
cionamiento más exclusivo de 
la zona corporativa, Bosques 
de Santa Fe, resultara afecta-
do al quedar bloqueada la en-
trada subterránea.

La decisión de evacuar las 
tres torres se tomó luego de 
que, a las 0:20 horas, se regis-

trara un nuevo deslizamiento 
de tierra, mayor al primero, 
ocurrido el 27 de octubre.

REFORMA atestiguó 
ayer a las 7:40 horas un cuar-
to desgajamiento. El Secreta-
rio de Protección Civil capi-
talino, Fausto Lugo, aseguró 
que hasta el momento suman 
7 mil metros cúbicos de tierra 
desprendida.

Además, los deslaves pro-
vocaron daños a la infraestruc-
tura eléctrica de distribución, 
lo que ocasionó una interrup-
ción del servicio de luz por 
seis horas a casi 3 mil usuarios 
de Santa Fe. 

El Jefe de Gobierno, Mi-
guel Mancera, y Luis Felipe 
Puente, coordinador nacional 
de Protección Civil, dijeron a 
los vecinos de Residencial Vis-
ta del Campo que la desocupa-
ción no obedece a riesgos de 
seguridad estructural, sino a 
la realización de análisis para 
determinar si hay condiciones 
de vulnerabilidad.

El coordinador nacional 
de Protección Civil explicó 
que la casa construida al lado 
de las torres, de Arturo Roset-
te, ocasionó el deslave, pues el 
talud tiene una humedad pro-
vocada por una fuga de agua.

reforma.com/taludsantafe
z REFORMA captó un nuevo deslave al sobrevolar el talud de Santa Fe.

superan 
el millón
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Javier Cruz Angulo ¿Cómo se aplicará
la sentencia? Mariano Fusero

La guerra contra las (personas que usan) drogas. A17 y A18
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JÓVENES LEEN EN
S M A RT P H O N ES
Encuesta muestra que 80%
se asume como lector por
gusto, pero sólo 30% usa
internet para leer libros. A2

JU
AN

 C
AR

LO
S 

RE
YE

S.
 E

L 
U

N
IV

ER
SA

LQU É H AC E R

C I U DA D
AC C ES I B L E

ER
N

ES
TO

 P
ÉR

EZ
. I

M
AG

O
7UD

CHIVAS, CAMPEÓN
DE LA COPA MX
El Rebaño Sagrado vence
1-0 al León y consigue el
tercer título de este
torneo en su historia. D4
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“VOLVER A MÉXICO
ME ILUSIONA”
Plácido Domingo celebra
55 años de su debut en
el país con una gala en
el Auditorio Nacional. E2
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México DF. 98 páginas
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Ricardo Anaya
A partir de hoy el presidente del
Partido Acción Nacional, Ricardo
Anaya, se integra a las páginas
de Opinión de EL UNIVERSAL.
A 30

MÁX MÍN

México DF 24 12 Soleado
G u a d a l a j a ra 28 16 Soleado
Mo n te r rey 32 20 Soleado

EL TIEMPO G

Corte dice sí a marihuana
b Cofepr is otorgará permiso para
sembrar y cosechar, no para venta
b Es precedente para una política
de drogas más racional: promotor

JUAN OMAR FIERRO Y CRISTINA
PÉREZ- STADELMANN
—politica@ eluniversal.com.mx

La Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) declaró inconstitucional la
prohibición absoluta para el uso de
marihuana y, en un hecho histórico,
otorgó el primer amparo a cuatro per-
sonas para el consumo lúdico.

Con cuatro votos a favor y uno en
contra, el máximo tribunal concedió la
protección de la justicia a integrantes
de la Sociedad Mexicana de Autocon-
sumo Responsable y Tolerante
(SMART), quienes podrán sembrar,
cultivar, cosechar, preparar, poseer y
transportar la marihuana.

El efecto de la sentencia obliga a que
la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
otorgue a los quejosos un permiso para
sembrar o cosechar, pero no autoriza
ningún tipo de comercialización.

La propuesta del ministro Arturo Zal-
dívar sumó los votos de sus colegas Olga
Sánchez Cordero, José Ramón Cossío y
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.

Zaldívar reiteró que el fallo excluye
cualquier posibilidad de consumo o co-
mercialización de otra sustancia narcó-
tica y que no se desconoce la posibi-
lidad de que sea adictiva.

Armando Santacruz, uno de los ciu-
dadanos que obtuvieron el amparo,
destacó: “El fallo es un precedente ha-

cia una política de drogas más racional,
que abre las puertas para que otras per-
sonas se acojan al mismo criterio, y
obliga a que el Poder Legislativo aborde
el problema, al ser ilegales artículos de
la Ley General de Salud”.

Pablo Girault y Francisco Torres re-
firieron que los cuatro que tienen per-
miso no son consumidores y lo hicieron
“porque la libertad de decidir es un de-
recho fundamental”. Expertos indica-
ron que es tiempo de analizar las leyes
en materia de salud.
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Manifestantes que estaban en favor y en contra de la legalización de la
marihuana protagonizaron una riña enfrente de la Suprema Corte.

NACIÓN A16 a A18

Predio de deslave en Santa Fe
es del GDF: Registro Público
b Titular de Seduvi
dice que terrenos
no son de la ciudad
e ignora quién es
el propietario

JOEL RUIZ
—metropoli@ eluniversal.com.mx

El predio que se desgajó en Santa Fe
es propiedad del gobierno capitalino,
establece el Registro Público de la Pro-
piedad, según la consulta fechada en
2009. En el documento se inscribe
que el 27 y 30 de julio de 1984 se pu-
blicó en el Diario Oficial de la Fede-
ra c i ó n el decreto presidencial por el
que se expropiaba a favor del entonces
Departamento del Distrito Federal.

Al respecto, el secretario de Desa-
rrollo Urbano y Vivenda, Felipe de Je-
sús Gutiérrez, rechazó que la admi-
nistración capitalina sea la titular del
terreno; sin embargo, dijo que no co-
noce a Arturo Rosette, quien se osten-
ta como propietario. “No tengo el dato
del Registro Público para confirmarlo,
pero sí sé por los registros que tene-

mos aquí en los archivos que no es
propiedad del gobierno del DF”.

Del historial del terreno, el Registro
Público desglosa que el 25 de junio de
1983 se notificó la compra-venta entre
Carlos Breuer Moehl y Carlos Rosette
Herrejón por la cantidad de un millón
de pesos, transacción realizada el 20
de diciembre de 1982.

El titular de Seduvi reconoció que
hubo una expropiación del predio,
pero “a principios de los 80 los pro-
pietarios ganaron un juicio de ampa-
r o”, pero no mostró documentos.

Hace seis años, vecinos denun-
ciaron a las autoridades riesgos de
de sgajamiento.

METRÓPOLI C1

No ignorar a
Trump; no es
un chiste,
dice Krauze
b Es muy preocupante el
arraigo de la xenofobia en el
sur y centro de EU, advierte

YANET AGUILAR
—yanet.aguilar@ eluniversal.com.mx

La aparición de Donald Trump co-
mo aspirante republicano a la Casa
Blanca parecía “un chiste de una
celebridad de televisión o de los ne-
gocios a quien se le ocurre entrar a
la campaña, pero al paso del tiempo
nos damos cuenta de que no es un
chiste y mucho menos lo que él pre-
d i c a”, dijo a EL UNIVERSAL el his-
toriador mexicano Enrique Krauze,
uno de los 67 intelectuales que fir-
maron un carta para condenar el
discurso de odio del magnate.

Advierte que “es muy preocu-
p a n te”el arraigo del racismo y la xe-
nofobia en el sur, sureste y centro
de EU, en conjunto con un aspiran-
te presidencial como Trump.

MUNDO A 32

Alcances legales
b Sólo se autoriza el uso lúdico
a cuatro personas que solici-
taron el amparo, pero sienta
un precedente.
b No se despenaliza la siem-
bra, cosecha, transporte y pre-
paración del enervante.
b Se prohíbe la comercializa-
ción, venta o transferencia de
la marihuana, que constituyen
delitos contra la salud.
b El consumo no puede efec-
tuarse en lugares públicos ni
frente a menores de edad.
b No se fija una cantidad para
el consumo.

Reeligen a
Elías Azar
en el TSJDF

DAVID FUENTES
—david.fuentes@ eluniversal.com.mx

Con 60 votos a favor, Edgar Elías Azar
fue reelecto presidente del Tribunal
Superior de Justicia del Distrito Federal
(TSJDF); su único contrincante, Rafael
Guerra, obtuvo 17 votos.

Entre los temas que trabajará en el
periodo 2016-2018 están consolidar
reformas judiciales, implementar el
Sistema Acusatorio Adversarial, cum-
plir en derechos humanos y accesibi-
lidad para sectores menos favoreci-
dos, contar con una administración
efectiva y dirigida al cumplimiento
del gobierno abierto transparente y
propugnar por la Escuela Judicial en
la ciudad de México.

Elías Azar es el primer presidente
reelecto en tres ocasiones consecutivas
desde que se reformó el artículo 33 del
órgano interno, que permite hasta un
tercer periodo de tres años.

METRÓPOLI C6

b Es la tercera vez consecutiva
que preside al tribunal
capitalino; derechos humanos y
transparencia, parte de su agenda

ESCRIBEN DEL TEMA:

EPN: fallo
no implica
legalizar su
co n su m o

FRANCISCO RESÉNDIZ
—francisco.resendiz@ eluniversal.com.mx

bbb El presidente Enrique Peña
Nieto dijo que su gobierno respeta
y acata la determinación de la Corte
en torno al uso lúdico de la mari-
huana, pero aclaró que el fallo no
significa legalizar el consumo de la
marihuana ni “la comercialización
ni trasiego de la misma”.

Expuso que la sentencia abre un
amplio debate sobre el consumo
del enervante, “a que como Estado
tengamos una posición precisa,
clara, puntual y objetiva de cuáles
serán las medidas a seguir y qué de-
be hacerse frente al eventual con-
sumo de la marihuana. Esto no de-
be generar una confusión que in-
volucre el consumo de otras sus-
tancias tóxicas y nocivas para la sa-
lud”, asentó.

Entrevistado en el Hangar Presi-
dencial, enfatizó que mantendrá la
tarea de ubicación, decomiso y des-
trucción de plantíos.

El Consejero Jurídico de la Pre-
sidencia, Humberto Castillejos, y el
vocero del gobierno de la Repúbli-
ca, Eduardo Sánchez, ratificaron
que quien produzca marihuana es-
tará cometiendo un delito. “No se
le galiza”, puntualizó Castillejos.

NACIÓN A 17

b El Presidente señala que
respeta la determinación
del tribunal, con lo que se abre
un debate sobre su regulación
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Ante los deslaves registrados, Protección Civil capitalina ordenó desaloja r
tres de las cinco torres del Fraccionamiento Residencial Vista del Campo.

El concierto de S ta r
Wa rs que ofrecerá la
Orquesta Sinfónica
Nacional es un ejemplo
de que no se necesita
gastar mucho para
pasarla bien. E8
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■ Peña acata la decisión y llama a someter a debate el tema    

Abrió la Corte vía 
para el consumo 
lúdico de mariguana    
■ Inicialmente, sólo otorga amparo a cuatro quejosos para uso personal  
■ Se requerirán cuatro fallos consecutivos similares para efecto general       
■ Presidencia: es criterio aislado que por ahora no sienta jurisprudencia  

Humos de cambio

La resolución 
de ministros 
causa posturas 
encontradas 
■ El fallo no significa la 
legalización de la yerba, 
subraya la titular de la Ssa 

■ Elogian la medida en el 
medio cultural; académicos 
advierten de peligros    

■ 4 a 6 

La Belisario 
Domínguez 
a Bailleres, 
un escándalo 
■ PRI-PAN-Verde otorgan 
el galardón al segundo 
hombre más rico del país     

■ Amasó su fortuna 
gracias a privatizaciones y 
privilegios fiscales: Bartlett

■ 9 ANDREA BECERRIL

Ahoga China 
mercados del 
acero, alertan 
Steelworkers
■ Cierre de empresas y 
desempleo en México, EU, 
Canadá y Europa: Gerard 

■ 14FABIOLA MARTÍNEZ, ENVIADA

Anulan permiso 
a Monsanto 
para producir 
soya transgénica 
■ Ordena la SCJN consulta 
con indígenas afectados 

■ 39JESÚS ARANDA

■ 3 y 4 JESÚS ARANDA Y ROSA E. VARGAS

La resolución de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación reconoce el derecho de ciudadanos a decidir libremente qué hacer con su vida privada 
y permite que quien desee usar la mariguana con fi nes lúdicos o recreativos pueda sembrarla y consumirla, pero no autoriza su comercialización, suministro 
o distribución ■ Foto José Antonio López SOLEDAD LOAEZA            23

El esperado viraje 
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Ministros sientan precedente y amparan a cuatro individuos para cultivar mariguana personal

Abre la Corte debate 

sobre la mota: Peña

Rumbo al Buen Fin

Precios de  
electrónicos 
suben hasta 
32%: Profeco
Verifi ca si el aumento 
se debe al alza en la 
cotización del dólar

El crecimiento en 2015 
será de entre 1.9 y 2.4%: 
Banxico P. 26 Y 27

Obispo de Chilpancingo

“Diálogo con criminales 
sí, pero sin concesiones 
ni pactos” P. 6 A 11 Y 24

Partidos, por discusión

Hasta del triple, la cifra 
negra de consumo de la 
yerba, calculan expertos

Informe de la DEA

Zetas y narco de Jalisco 
y Sinaloa, aliados de las 
FARC para llevar coca a EU

Acatará resolución

Rechaza Presidencia 
que esto signifi que la 
legalización de la droga

Desalojan a 116 de 3 torres en Santa Fe
Realizarán GDF, UNAM y la Federación estudio de suelos                P. 18 Y 19

Gn"cucnvq
c"nc"tc¦„p

Carlos Marín

cmarin@milenio.com

EL MÉRITO ES
DE LA CORTE
La Suprema Corte de Justicia 
permite ya que cuatro mexica-
nos (ninguno de los cuales se 
las truena), si les diera la gana, 
puedan sembrar, cultivar, co-
sechar, transportar y consumir 
mariguana por el puro placer de 
alivianarse.

Por ser obviamente relativa, 
la sentencia pareciera limitada, 
pero el precedente que sienta 
permite avizorar que más pronto 
que tarde cualquier adicto gozará 
del amparo de la justicia federal 
para ese mismo propósito lúdico 
o recreativo.

El derecho humano al libre 
desarrollo de la personalidad, 
consagrado en la Constitución, 
es la piedra de toque del proyecto 
que presentó el ministro Arturo 
Zaldívar y que fue apoyado por 
tres de sus pares con un solo voto 
en contra (sólidamente razonado, 
por cierto).

Y porque los derechos humanos 
no son materia de consulta públi-
ca, es de celebrarse que fuera la 
Corte y no un sondeo “popular”, 
o el Congreso de la Unión, donde 
se haya dado este paso libertario.

Respeto para quienes, en pleno 
viaje, preguntan: “¿Traigo los ojos 
rojos?”, y respeto para el camarada 
que, mientras contiene el humo, 
le responde: “Sss tráitelos…”.

La madrugada de ayer hubo un tercer desgajamiento en el fraccionamiento Vista del Campo.

OMAR FRANCOOMAR FRANCO/ARCHIVO



Es tiempo de echar  
a andar los motores 
internos: Banxico

Detienen a pareja que 
sembraba la yerba
En Ciudad Juárez, 
Chihuahua, la policía 
detuvo a dos personas que 
cultivaban mariguana en 
el patio de su casa, para 
después venderla. 

PRIMERA | PÁGINA 16

MINISTROS EMITEN FALLO INÉDITO

Mariguana, sólo 
para cuatro: SCJN

La sentencia beneficia al grupo de personas para que se les otorgue la 
autorización que solicitaron a la Cofepris para el autoconsumo de la droga

POR JUAN PABLO REYES

En una sentencia histórica, la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) concedió un 
amparo a cuatro personas para 
que puedan cultivar, poseer, 
transportar y consumir mari-
guana con fines recreativos.

El fallo beneficia a Josefina 
Ricaño, Armando Santacruz, 
José Pablo Girault y a Juan Fran-
cisco Torres Landa, integrantes 
de la Sociedad Mexicana de Au-
toconsumo Responsable y To-
lerante (SMART).

La resolución podría ser un 
primer paso para un debate na-
cional sobre la política guber-
namental contra la droga.

Por cuatro votos en favor y 
uno en contra, la Primera Sala 
de la SCJN resolvió la senten-
cia en la que sólo beneficia a los 
cuatro quejosos y tiene como 
efecto que se les otorgue la au-
torización que solicitaron a la 
Cofepris para la realización de 
actividades relacionadas con 
el autoconsumo de la mari-
guana, en el entendido de que 

 MÉXICO   TURBULENCIA FINANCIERA

Presidencia: se 
necesita debate 
El presidente Enrique 
Peña Nieto aclaró que el 
fallo de la SCJN no legaliza 
la mariguana y se pronun-
ció “por la necesidad de 
abrir un debate amplio”.

El consejero jurídico 
de la Presidencia, Hum-
berto Castillejos, afirmó 
que la sentencia es un 
criterio aislado y no sienta 
jurisprudencia. 

PRIMERA | PÁGINA 17

el ejercicio de ese derecho no 
debe perjudicar a los demás.

Los ministros José Ramón 
Cossío Díaz, Olga Sánchez Cor-
dero y Alfredo Gutiérrez Ortiz 
Mena votaron en favor de la pro-
puesta de Arturo Zaldívar para 
otorgar el amparo; Jorge Pardo 
Rebolledo votó en contra. 

PRIMERA | PÁGINA 16

El país resistirá el 
bajo crecimiento 
global, considera 
el Bank of America 
Merrill Lynch

Humberto Castillejos, conse-
jero jurídico de la Presidencia.

POR FELIPE GAZCÓN  
Y CAROLINA REYES

El gobernador del Banco de Mé-
xico (Banxico), Agustín Carstens,  
aseguró que el país está obliga-
do a generar fuentes internas 
de crecimiento y aprovechar 
las recientes reformas, debido a 
la incertidumbre financiera y el 
débil crecimiento global.

En tanto, para Carlos Capis-
trán, economista en jefe para 
México de Bank of America 
Merrill Lynch, el país resistirá el 
bajo crecimiento internacio-
nal y la reducción en los pre-
cios de materias primas como 
el petróleo. 

JUEVES
5 de noviembre
de 2015  

Año XCIX
Tomo VI, No. 35,855
108 páginas
$15.00

Pascal Beltrán del Río  2
Francisco Garfias  4
Jorge Fernández Menéndez  8
Leo Zuckermann  9
María Marván Laborde  10
Carlos Elizondo Mayer-Serra  10
Humberto Musacchio   11
Yuriria Sierra  22

L
os residentes de tres torres 
del fraccionamiento Vista 
del Campo desalojaron 
sus viviendas tras nuevos 
desprendimientos de terreno; 
tres puntos del talud ya tienen 
derrumbes. Anunciaron que 

demandarán a las autoridades capitalinas 
para que asuman los gastos de los estudios 
de riesgo y de la reparación de los daños.

VECINOS ANUNCIAN DEMANDA

DESALOJOS  
EN SANTA FE

Al  frente  
del TSJDF
El Tribunal Superior 
de Justicia del 
Distrito Federal 
eligió ayer a Edgar 
Elías Azar como 
presidente de este 
órgano judicial para 
el periodo 2016-2018.

PÁGINA 6

Cimbran otra  
vez al Vaticano 
Salieron a la venta Viacrucis 
y  Avarizia, libros que revelan 
la riqueza, los escándalos y la 
incongruencia de los jerarcas 
de la Iglesia católica.

Invisten a 
físico inglés
Por su labor 
científica, el 
prestigioso físico 
matemático Roger 
Penrose recibió en 
México el doctorado 
honoris causa por 
parte del Cinvestav.     
PÁGINA 2

Regresará  
a estudiar 
En entrevista con 
Excélsior, el tenor 
español Plácido 
Domingo confiesa una 
tarea que le gustaría 
emprender tras su 
retiro: investigar sobre la 
Conquista de México.

Día histórico 
en el Senado
Un obispo habló 
por primera vez en 
el Senado. Rogelio 
Cabrera López 
presentó ayer a 
los legisladores  la 
encíclica Laudato 
si del Papa, sobre 
cambio climático.

PÁGINA 12

“TLC seguirá como 
palanca económica” 
Carlos Elizondo Mayer-Serra 
destaca los beneficios que 
brinda el acuerdo comercial.

DINERO | PÁGINA 6

Unidos contra  
la evasión fiscal
El secretario de Hacienda, 
Luis Videgaray, firmó un 
acuerdo con su similar de 
Argentina contra la evasión 
fiscal y doble tributación.

DINERO | PÁGINA 7

Colima elegirá 
el 17 de enero
El Congreso estatal 
anunció ayer la fecha 
de los comicios 
extraordinarios 
para gobernador, a 
realizarse en 2016.

PRIMERA | PÁGINA 6

Le inventaron 
affaire a Morelos
A 200 años de la captura del 
Generalísimo, el historiador 
Carlos Herrejón desmiente 
una rivalidad de amores 
adjudicada al Siervo de la 
Nación.

PRIMERA | PÁGINA 20

En su Informe Mensual de 
Mercados Emergentes, des-
taca que el crecimiento de 
México ha sido lento pero es-
table y ha sobresalido en com-
paración con otros países 
latinoamericanos.

DINERO | PÁGINAS 6 Y 9

IMPULSO TURÍSTICO
El presidente Enrique Peña Nieto inauguró ayer 
la autopista San José del Cabo-Cabo San Lucas. 
Anunció que dio instrucciones para que se revise el 
proyecto para detonar Loreto. 

PRIMERA | PÁGINA 8
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PRIMERA

EXPRESIONES

COMUNIDAD

FUNCIÓN 

GLOBAL

ADRENALINA

Adiós al Blanquita
Fue anunciado el cierre del legendario 
Teatro Blanquita, tras 55 años de 
albergar a figuras del espectáculo. 

Chivas, campeón
Después de nueve años de sequía,  
Guadalajara se coronó en la Copa MX.  
Con gol de Alanís venció 1-0 a León.

PARA LOS BENEFICIADOS
¿QUÉ PUEDEN HACER?

¿QUÉ NO PUEDEN HACER?

Sembrar mariguana 
 en su casa.

 Comercializarla.

  Cosecharla.

Compartir la droga a otros que no tengan amparo. 

Transportarla. Fumarla.
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SECTORIALES LA ALDEA41 854 10 42

El Banxico ajustó su expectativa 
de crecimiento para 2015. Ahora 
será de entre 1.9 y 2.4 por ciento, 
es decir, prevé una ligera mejoría 
contra la perspectiva inicial que 
era de entre 1.7 y 2.5 por ciento. 

Para 2016 mantiene el pro-
nóstico entre 2.5 y 3.5 por ciento.

Agustín Carstens, goberna-
dor de Banxico dijo que la brecha 
del PIB permanecerá en zona ne-
gativa hasta 2017. Ese año, po-
dría crecer a una tasa de hasta 4 
por ciento. ––Clara Zepeda  PÁG. 4 

Autoriza la Corte 
uso de mariguana
Alcance limitado.  
Beneficia sólo a 4  
pero abre el debate
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Dos años con poco
crecimiento: Banxico

La aprobación de la Corte por el uso 
recreativo de la mariguana a cuatro 
integrantes de la Sociedad Mexica-
na de Autoconsumo Responsable y 
Tolerante sienta un precedente que 
podría llevar a cambiar artículos de 
la Ley General de Salud y debatir el 
tema, dicen expertos.

Ayer se aprobó con cuatro votos 
a favor y uno en contra el consumo 
lúdico de la droga, pero sólo a estos 
cuatro individuos. La Corte atrajo, 
hace año y medio un amparo del 
organismo. En caso de que otros 
grupos o personas buscaran el bene-
ficio tendrían que recurrir al Poder 
Judicial para promover la inconsti-
tucionalidad de 4 artículos de la Ley 
de Salud.   Redacción   PÁGS. 44 Y 45 

POSTURA 

La Presidencia de la República 
aclaró ayer por la tarde que la 
mariguana no se legaliza. En 
conferencia, Eduardo Sánchez, 
vocero de Presidencia, y Humberto 
Castillejos, consejero jurídico del 
Ejecutivo, dijeron que la resolución 
sólo tiene efecto para cuatro 
individuos y que sembrarla o 
comerciarla sigue siendo delito. 

LA DROGA NO
SE LEGALIZA,
DICE EJECUTIVO

VALOR DE VW, A LA BAJA

En menos de 2 meses la automotriz 
alemana ha perdido 29 mil 275 
mdd en su valor de mercado

FUENTE: BLOOMBERG.
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Dólares por acción de Volkswagen
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183.4

18 1 12 4

117.6

150.7

127.2

EN LA CORTE. Ministros de la Primera Sala dieron el sí al uso 
recreativo de la mariguana sólo para cuatro personas.

SUBIRÍA
FED TASA: 
YELLEN
La presidenta de la 
Fed informó ayer 
ante el Comité 
de Finanzas del 
Congreso de Esta-
dos Unidos que el 
alza en la tasa de 
referencia podría 
ser en diciembre.

A ALBERTO 
BAILLÈRES, 
LA BELISARIO 
DOMÍNGUEZ
El Senado entre-
gará al empresario 
mexicano la máxima 
presea, en sesión 
solemne el 12 de 
noviembre.
— PÁG. 22— 

SE DISCULPA 
LÍDER DEL PRI EN 

VERACRUZ; ‘FUE ERROR 
GRAMATICAL’

PÁGS.
46 Y 47

R E L E VO  E N  L A  CÚ PU L A  E M P R E S A R I A L

Juan Pablo Castañón, presidente de 
Coparmex, se perfila para estar al 
mando del organismo.  PÁG. 12

ELEGIRÁN NUEVO 
LÍDER DEL CCE

PÁG.
19

RELANZARÁN LORETO 
EL PRESIDENTE INFORMÓ QUE AUNQUE FUE UN PROYECTO 
IMPULSADO HACE VARIAS DÉCADAS NO SE CONSOLIDÓ, POR 
LO QUE HARÁN UN ESFUERZO COMPARTIDO. PÁG. 54

E P N  I N A U G U R A  A U T O P I S T A 

Y PIDEN 
DEBATIR
Legisladores de 
PRI, PAN y PRD 
opinan sobre la 
resolución.

LOS  CUATRO AMPARADOS

1 2

3 4

Josefina Ricaño Nava.  
Fundadora y actual pre-
sidente de México Unido 
contra la Delincuencia.

Armando Santacruz. 
Director de Pochteca. 
Tiene el Mérito Profesional 
del ITAM.

Juan Francisco Torres.  
Fungió como abogado de 
Walmart por un caso de 
sobornos.

Jose Pablo Girault.  
Vocal de la Fundación 
Rafael Dondé. Socio de un 
banco de inversión.

LAS VOCES DE LOS PARTIDOS

“Debe  
asumirse con 
responsabilidad 
como un asunto 
de salud pública”

JESÚS ZAMBRANO
PRESIDENTE DE 

DIPUTADOS

“Los legisladores 
debemos 
mostrarnos 
sensibles y 
abiertos llegado 
el momento”

CÉSAR CAMACHO
LÍDER DEL PRI

“Estamos 
dispuestos a 
debatir (...) es un 
tema de salud 
pública y de 
educación”

MARKO CORTÉS
LÍDER DEL PAN

ELÍAS AZAR, REELECTO EN EL TSJDF PARA UN TERCER PERIODO QUE CONCLUYE EN 2018. PÁG. 50

CUARTOSCURO

ESPECIAL

ESPECIAL

ESPECIAL
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SERÁ FIRMADO EN EL PRIMER TRIMESTRE DEL 2016: GUAJARDO

Desvelarán el TPP
la próxima semana
 Tras la firma, será turnado al Senado para su revisión.
 Los países se comprometerán a combatir corrupción.

Tania Rosas 
empresas 

y negocios 
p23 y 14

SCJN AUTORIZA EL USO 
LÚDICO DE MARIGUANA

POLÍTICA Y SOCIEDAD

Con cuatro votos a favor y uno en contra, la Suprema Corte de Justicia de la Nación aprobó el 
uso de la mariguana con fines recreativos y lúdicos, y otorgó permiso en lo individual a cuatro 
activistas para su consumo. La medida no incluye comercialización. p32-33

México desplazó a Canadá del segundo lugar como 
proveedor de Estados Unidos, en septiembre. p22

La Medalla Belisario Domínguez será entre-
gada al empresario Alberto Baillères. p25
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OPINIÓN
Encuesta Banxico
Joaquín  López-Dóriga O.  p12

Mota: la Corte dio 
un pequeño paso
José Fonseca  p36

 Para el 2016 proyecta un 
crecimiento del PIB de 
entre 2.5 y 3.5 por ciento.
 Condiciones externas de 

la economía no ayudaron 
a mantener expectativas. 

valores y dinero p6

Banxico acorta  
a entre 1.9 y 
2.4% el rango 
del PIB 2015

 Destacan empresas de 
consumo como Walmart 
y Kimberly Clark.
 Mineras, con poco brillo; 

telcos, en cifras negativas. 
en primer plano p4-5

Firmas listadas 
en Bolsa crecen 
7% anual en el 
III trimestre

SOYA TRANSGÉNICA SE 
TOPA CON AMPARO
La SCJN otorgó un amparo 
a un grupo de mayas contra 
producción de soya trans-
génica de Monsanto. p27

URBES Y ESTADOS

80%
de los jóvenes
mexicanos lee por gusto y no 
por obligación, revelan datos 
de la primera encuesta sobre 
consumo de medios digitales.

arte, ideas y gente p39

 No constituye una 
autorización pa-
ra la venta de ma-
riguana ni para el 
consumo de otros 
estupefacientes”.

Ministro Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea

 La experiencia de 
los últimos 50 años 
muestra que la polí-
tica prohibicionista 
de drogas requiere un 
cambio”.

Ministro José Ramón 
Cossío Díaz

Es un criterio ais-
lado de la Corte y no 
jurisprudencia; fu-
turos amparos debe-
rán ser resueltos se-
gún cada caso”.

Humberto Castillejos, 
consejero jurídico del 

Ejecutivo federal.

No hicimos esto 
para generar un ma-
yor consumo, sino 
para destruir las ba-
ses económicas de la 
delincuencia”.

Francisco Torres Landa, 
srio. gral. de México Unido 

Contra la Delincuencia.

El Congreso de la 
Unión deberá traba-
jar a fondo para le-
gislar la legalización 
de la mariguana”.

Jesús Zambrano 
Grijalva, 

pdte. Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados.

 Este fallo no de-
be implicar una con-
fusión que involucre 
el consumo de otras 
sustancias tóxicas y 
nocivas”.

Enrique Peña Nieto, 
presidente de México.
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No constituye una 
autorización pa-
ra la venta de ma-
riguana ni para el 
consumo de otros 
estupefacientes”.

Ministro Arturo 
Zaldívar Lelo de Larrea

La experiencia de 
los últimos 50 años 
muestra que la polí-
tica prohibicionista 
de drogas requiere un 
cambio”.

Ministro José Ramón 
Cossío Díaz

Es un criterio ais-
lado de la Corte y no 
jurisprudencia; fu-
turos amparos debe-
rán ser resueltos se-
gún cada caso”.

Humberto Castillejos, 
consejero jurídico del 

Ejecutivo federal.

No hicimos esto 
para generar un ma-
yor consumo, sino 
para destruir las ba-
ses económicas de la 
delincuencia”.

Francisco Torres Landa, 
srio. gral. de México Unido 

Contra la Delincuencia.

El Congreso de la 
Unión deberá traba-
jar a fondo para le-
gislar la legalización 
de la mariguana”.

Jesús Zambrano 
Grijalva, 

pdte. Mesa Directiva de la 
Cámara de Diputados.

Este fallo no de-
be implicar una con-
fusión que involucre 
el consumo de otras 
sustancias tóxicas y 
nocivas”.

Enrique Peña Nieto, 
presidente de México.
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La Corte les otorgó un amparo para siembra y consumo lúdico

Mariguana legal, 
sólo a 4 personas
El  presidente Enrique Peña Nieto señaló que el fallo no legaliza la cannabis, aunque sí abre 
un amplio debate sobre el tema; la secretaria de Salud afirmó que respeta la resolución de 
los ministros, y otorgará los permisos correspondientes, pero no la comparte  NACIÓN P. 4 Y 5

REELECCIÓN

PESE A CRÍTICAS, ÉDGAR 
ELÍAS AZAR SE QUEDA 
Se mantendrá tres años  
más al frente del Tribunal  
Superior de Justicia del DF
NACIÓN P. 10 

NORMAL DE AYOTZINAPA

INTERROGAN
A DIRECTOR
José Luis Hernández 
compareció durante 
siete horas con respec-
to a la desaparición de 
los 43 jóvenes la noche 
de Iguala NACIÓN P. 11

HOY 
ESCRIBEN

LA BELISARIO DOMÍNGUEZ YA NO SÓLO SE 
ENTREGA FUERA DE TIEMPO, SINO QUE SE 
PARTIDIZÓ” POR MARTHA ANAYA P.6

JOSÉ UREÑA 8

LUIS SOTO  10

FAUSTO PRETELIN  14

ANA MARÍA ALVARADO  19

ALBERTO LATI  21

CAMARO: NUEVA 
GENERACIÓN
Llegará a México en 
enero de 2016 con un 
chasis más ligero 
AUTOS P. 22

Continúan deslaves.  
Luego de tres derrumbes, 116 per-
sonas fueron evacuadas de manera 
preventiva del fraccionamiento 
Vista del Campo, en Santa Fe. En 
tanto el GDF elabora un estudio y 
estabiliza el suelo, con apoyo de es-
pecialistas de la UNAM y la Segob.  
NACIÓN P. 12

CHICHAGOL NO
DEJA DE ANOTAR
Vestido de chiva, diablo 
o merengue, el mexicano 
no da tregua a la portería 
DXT P. 20 

VIDA+ P. 18
VUELVEN DESPUÉS

    DE 34 AÑOS

LOS

DEFECTOS TÉCNICOS 

EN VW SIGUEN 
ESCÁNDALOS
La agencia ambiental 
de EU descubrió una 
falla en los frenos de 
esa marca; la armadora 
llamó a 92 mil autos a 
revisión NEGOCIOS P. 17LE
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CON 4 VOTOS a favor y 1 en contra, la Pri-
mera Sala avala el proyecto del ministro Zal-

dívar y ampara a 4 personas págs. 3, 4 y 6  

EL FALLO prioriza la libertad individual; 
impide la venta y sólo es para los solicitan-
tes; llaman al Congreso a discutir el tema

Por Néstor Jiménez

PERMITE SIEMBRA Y CULTIVO CON USO LÚDICO

Decisión polémica
Sobre la resolución, el Jefe del Ejecutivo, políticos y ministros fijaron sus posturas.

MÉXICO ES NOTICIA MUNDIAL 
Los diarios más importantes de EU y Europa 

dieron cuenta de la resolución de la SCJN.

La Corte fuerza a 
abrir debate para 
regular consumo 
de la mariguana

UN JOVEN celebra 
afuera de la Supre-
ma Corte, ayer, tras 
conocer el fallo.

Arturo 
Zaldívar
Ministro

“(Daños) 
por consumirla no 
son tan graves como 
se cree, por ello la 
prohibición absoluta es 
desproporcionada”

Eduardo 
Sánchez
Vocero de 
Presidencia

“La mariguana no está 
legalizada, la resolución 
sólo atañe a las cuatro 
personas que 
promovieron el amparo”

Jorge 
Pardo 
Ministro

“Tendría 
que haber regulación 
para las conductas 
respecto del autoconsu-
mo, por eso no puedo 
coincidir”

Jesús  
Zambrano
Líder de la  
Cámara baja

“Deben tomarse todas las 
medidas de tratamientos de 
adicción para evitar un 
desbordamiento de las 
adicciones”

Enrique Peña
Presidente 
de México

“Este fallo 
nos lleva a abrir un debate, 
pero no significa legalizar el 
consumo ni la comercializa-
ción de la mariguana”

“Suprema Corte mexicana respalda el uso limitado 
de mariguana”, tituló The Washington Post, de EU.

The New York Times dice: “El máximo tribunal de 
México abre la puerta a la mariguana legal”.

El País, de España, escribe: “México legaliza la 
mariguana con fines recreativos”.

En Gran Bretaña, The Guardian dice: “Suprema 
Corte de México regula leyes que prohiben la 
inconstitucionalidad del uso de la mariguana”.
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NACIONAL 

'SIEMBRAN' CAMINO 
ALA LEGALIZACiÓN 
La SCJN tomó una decisión histórica sobre la mariguana 

Elias se queda 
El Tribunal Superior 
de Justicia del DF 
reelige a Édgar 
Elías Azar como ~ 
presidente ~ 




